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(1100/VB/PS) 

 (प्रश्न 61) 

श्रीमती रमा देवी (शिवहर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से पूछना 

चाहती ह ूँ कक देश के दूरसचंार के्षत्रों में काययरत एमटीएनएल एवं बीएसएनएल टेलीफोन उपभोक्ताओ ं

को सभी उपकरण उपलब्ध होने, योग्य एवं उच्च प्रकशक्षण प्राप्त उच्च अकधकाररयों के होने के 

बावजूद भी अच्छी सेवा प्रदान नहीं कर पा रहे हैं। जबकक कम मानव शकक्त एवं कम उपकरण वाले 

प्राइवेट के्षत्रों की दूरसचंार कम्पकनयाूँ देश की सरकारी कम्पकनयों एमटीएनएल एव ंबीएसएनएल को 

पछाड़ रही हैं। असतंोषजनक सेवा और खराब टेलीफोन सेवा के कारण लोग एमटीएनएल एवं 

बीएसएनएल की सेवाओ ंको छोड़कर प्राइवेट कम्पकनयों की सेवाएूँ ले रहे हैं, कजससे एमटीएनएल 

एवं बीएसएनएल को लगातार घाटा हो रहा है और प्राइवेट कम्पकनयों को लाभ कमल रहा है, कजसमें 

वोडाफोन और एयरटेल आकद कम्पकनयाूँ हैं।  

 ऐसी पररकथिकत में, मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहती ह ूँ कक क्या सरकार ने 

एमटीएनएल एवं बीएसएनएल के उच्च अकधकाररयों की वतयमान और खराब व्यवथिा की कजम्मेदारी 

की समीक्षा की है? अगर हाूँ, तो दोषी पाये गए अकधकाररयों के कवरुद्ध की गई कारयवाई का ब्यौरा 

क्या है? 

श्री रशविंकर प्रसाद: सर, माननीय सदथया ने एक गंभीर और बहुत ही प्रासकंगक सवाल उठाया है। 

मैं सदन की समझदारी के कलए इसको िोड़ा कवथतार से समझाना चाह ूँगा। एक बात मैं कह ूँगा कक 

कॉकम्पटीशन आया है। प्राइवेट प्लेयसय आए हैं। लेककन कफर भी, बीएसएनएल का माकेट शेयर 31 

माचय, 2017 को 9.63 प्रकतशत िा, अब 31.03.2019 को वह बढ़कर 10.72 प्रकतशत हुआ है। 

एमटीएनएल में िोड़ी-सी कमजोरी आई है। एक बात इस सदन को बताना बहुत जरूरी है कक 

बीएसएनएल के पास अकधकारी समेत 1,65,169 एम्प्लॉइज हैं। एमटीएनएल में 21,679 एम्प्लॉइज 

हैं। बीएसएनएल की जो एम्प्लॉई कॉथट है, वह इनकम का 75.06 पसेंट है और एमटीएनएल का 

87.15 पसेंट है। बाकी कम्पकनयों में, ककसी का 2.94 पसेंट है, ककसी का 5.59 पसेंट है।  
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 हमार ेपास कमयचारी ज्यादा हैं। हमारा काम है उनकी कचन्ता करना क्योंकक  जब भी कोई 

प्राकृकतक आपदा आती है, चाहे वह कश्मीर की बाढ़ हो, नेपाल का भूकम्प हो, अभी ओकडशा में जो 

आपदा आई, तकमलनाडु की बाढ़ हो, उनमें बीएसएनएल ही आगे बढ़कर फ्री सेवा देता है ताकक 

लोगों को सकुवधा कमले।  

 अब हम क्या कर रहे हैं, मंत्री बनने के बाद मैंने थवयं छह-सात मीकटंग्स ली हैं। मैं इनको 

और प्रोफेशनल और कॉकम्पकटकटव करने के कलए पूरी कोकशश कर रहा ह ूँ। इसके बार े में सभी 

सभंावनाओ ंकी तलाश कर रहा ह ूँ। लेककन एक बात मैं अवश्य कह ूँगा कक बीएसएनएल ने अपने 

समय में कई प्रकार के काययक्रम ककये हैं, इस कदशा में और भी काययक्रम करने की आवश्यकता है, 

कजसमें मैं लगा हुआ ह ूँ। 

(1105/PC/RC) 

श्रीमती रमा देवी (शिवहर) : अध्यक्ष महोदय, आपकी अनमुकत से मैं कहना चाह गंी कक वतयमान 

समय में एमटीएनएल एवं बीएसएनएल की जो दयनीय हालत हो गई है, उसका मंत्री जी ने पूरा 

जवाब कदया है। मैं यही जानना चाहती ह  ं कक जो पररकथिकत है, वह उसको वॉच करने की है या 

उसके मूल कारणों का पता लगाने की है? वह पता नहीं लग पा रहा है। हम मीकटंग बलुाते हैं या आप 

जो मीकटंग बलुाते हैं, उसमें इन चीज़ों पर ध्यान कदया जाए। जैसे एक कमेटी बनाई जाती िी और 

कमेटी में कनदेश कदया जाता िा कक ये-ये कदक्कतें आ रही हैं, उनमें सधुार करने के कलए आप क्या 

कर सकते हैं। वह मीकटंग कभी छ: महीने में या एक साल में बलुाते हैं, लेककन उसका कोई प्रकतफल 

नहीं कनकलता। जो आदमी क्वेश्चन उठाता है या जहा ंसे भी कवभाग को खबरें देता है, उस पर ध्यान 

नहीं कदया जाता है। इसकलए मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करंूगी कक वे इस तरह की कमेकटयों को 

टाइट कर के बनाने का काम करें, कजससे हमारा और आपका नाम हो। आप बहुत मेहनत करने 

वाले मंत्री हैं। आपने बहुत अच्छे से जवाब कलखा है, लेककन िोड़ी सी कमी कदख रही है। बीएसएनल 

और एमटीएनएल के टावर नहीं कमलते हैं, कजसके कारण लोग प्राइवेट नेटवकय  लेते हैं, क्योंकक उन्हें 

कदक्कतें होती हैं। धन्यवाद। 
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श्री रशव िंकर प्रसाद : माननीय अध्यक्ष जी, श्रद्धामना रमा देवी जी का सझुाव एक एक्शन के कलए 

है। मैं कोकशश करंूगा कक इसमें और इनवॉल्वमेंट हो, ताकक उनके सझुावों पर हम और प्रभावी रूप 

से कवकास के कायय कर सकें ।  

श्री मनोज कोटक (ममु्बई उत्तर-पूवव) : अध्यक्ष जी, माननीय मंत्री महोदय ने उत्तर कदया है। मैं 

आपके माध्यम से जानना चाह गंा कक क्या एमटीएनएल और बीएसएनएल ने अपनी इकक्वटी के 

एवज में 4जी थपेक्रम के आबटंन के कलए सरकार से गज़ुाररश की है? आने वाले कदनों में 5जी और 

6जी का पूर ेकवश्व में जाल फैलेगा, तब एमटीएनएल और बीएसएनएल इसके साि कम्पीट कर सकें  

और अच्छे तरीके से ग्राहकों को सेवा प्रदान कर सकें , कजससे सरकार की ये दोनों कंपकनया ंअच्छे 

मनुाफे तक जाए।ं मंत्री जी ने माकेट शेयर बढ़ा है, यह तो बताया, लेककन टोटल माकेट शेयर 

ककतना बढ़ा है और उसमें इन दोनों कंपकनयों का क्या प्रकतशत है, यह भी मंत्री जी बताए।ं धन्यवाद। 

श्री रशव िंकर प्रसाद : माननीय अध्यक्ष जी, हमें एक बात समझनी चाकहए। इस के्षत्र में प्राइवेट 

कंपकनया ंबहुत आई हैं। इससे कॉम्पकटशन भी होता है, प्रकतथपधाय होती है और कुछ कडसपयशसं भी 

होते हैं, लेककन इसका जनता को फायदा भी कमलता है। आज भारत में मोबाइल रटे और डेटा रटे 

दकुनया में लोएथट है, यह हमें समझना चाकहए। यह एक बहुत बड़ी उपलकब्ध है, लेककन वह 

कॉम्पकटशन फेयर होना चाकहए।  

 माननीय सदथय ने 4जी की बात कही है। पूवय में एक कवचार हुआ िा, चूकंक बीएसएनएल 

और एमटीएनएल सरकारी पीएसयूज़ हैं, अगर हम इनको थपैक्रम के ऑक्शन में भाग नहीं लेने देंगे, 

तो सभंवत: लगेगा कक सरकार इनके पीछे खड़ी है। हा,ं माननीय सदथय का एक बहुत ही उकचत 

कवचार है कक 4जी की उपलब्धता इन दोनों कंपकनयों को हो। मैं इसके बार े में पूरी सभंावना 

तलाशूगंा। 
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SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Hon. Speaker, Sir, I express my 

thanks for giving me the chance to put this supplementary question. 

 Data is there and I am not disputing that data at all.   But the point 

remains somewhere else.  Today even in the rural areas, there would be net 

banking, and net system.  There is a need for providing access to the net.  

Today, in the rural areas or anywhere else including cities, 3G is not sufficient 

for any net banking and net system and there is a need for 4G.  Will you wait 

for the things to improve or, you will do something about it?   

 The intention of the Government is to make digital India.  It is very good 

and we appreciate it.  But for making an effective digital India, you have to 

improve the quality of towers and you require enhancement up to 4G.  I have a 

very specific question to ask from the hon. Minister.  Are we in a position to 

enhance it up to 4G?  Are we in a position to improve the efficiency of mobile 

towers?  Everybody has his experience about it.  I think all the MPs would want 

to speak about it.  We had raised this matter in the Committee of 16th Lok 

Sabha.  With the MTNL telephone which has been given to us, we do not get 

anything. 

SHRI RAVI SHANKAR PRASAD: Hon. Speaker, Sir, the question which hon. 

Kalyan Babu has asked has two components.  The first component is whether 

we are improving towers and network system.  The answer is, ‘yes’ and 50,000 

towers have been installed. If I can give you very specific numbers, in the last 

five years itself, the number of BTS installed by BSNL is 25200 and total BTS 

working in the country including BSNL and MTNL are 20 lakhs.  Therefore, this 
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has been done and I can give you further details of the  other steps that have 

been taken. 

 Regarding availability of 4G, I would like to very humbly clarify to you 

that 4G gives good digital connect.  That point is well taken, but as far as the 

banking system of India is concerned, you may recall, whether it is 2G or 3G, 

the banks have been operating on that.  Therefore, to say that in the absence 

of 4G, banking system has completely got derailed is a little tall claim.  But I do 

take your point that these public sector bodies need to be supplemented with 

4G.  As I said  on the first day when I took over, I will explore all the options to 

make them viable and to make them competitive.  I have also conveyed it to 

them and I have conveyed today to the employees of MTNL and BSNL that 

they also need to work together in a more professional capacity because I 

always feel very strongly to ensure a fair competition and to ensure equilibrium 

in the sector, we need to have a public sector undertaking also.  When it 

comes to Tsunami or earthquakes or Tamil Nadu floods or when it came to 

recent cyclone in Odisha, it is only entities like BSNL which give free service 

and bring succour.  This is how we have to work. 

(1110/SPS/RC) 

श्री राजीव प्रताप रूडी (सारण): यह कबल्कुल सही है कक बी.एस.एन.एल. जैसी कंपकनया ंजब 

भारत में होती हैं तो प्रकतथपधाय देती हैं, लेककन मेरा एक सवाल माननीय मंत्री जी से पूछना उकचत 

होगा कक जब आपदा आती है तो कसफय  बी.एस.एन.एल. लगती है और बाकी कंपकनया ंध्यान नहीं 

देती हैं। यह उकचत नहीं होगा क्योंकक जब हजार कमकलयन  सबथक्राइबसय हैं तो सबके टावसय होते हैं, 

सब चलते हैं।  
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माननीय मंत्री महोदय, आपने कहा और कोटेक इकक्वटी की एक ररपोटय  आई है, कजसमें 

बी.एस.एन.एल. का जो घाटा है, लगभग 90 हजार करोड़ है। यह उसी प्रकार से है, जैसे एयर 

इकडडया का है। यह हमारी कंपनी है, भारत सरकार की कंपनी है। हमारा दाकयत्व बनता है इनके 

कमयचाररयों को बचाना और इसको प्रॉकफट में लाना। महोदय, माननीय मंत्री जी ने जो अभी जवाब 

कदया है और इनके ही बी.एस.एन.एल. की बैलेंस शीट है, इन्होंने कहा है कक कंज्यूमसय का प्रकतशत 

बढ़ा है। इन्होंने कहा है कक वह 9 प्रकतशत से 10 प्रकतशत हो गया है, लेककन अगर आप देखेंगे कक 

वषय 2017 में इनकी आय 3 लाख 153 हजार करोड़ िी और जब 1 प्रकतशत बढ़ गया है तो इनकी 

वषय 2018 में 31 माचय तक आय 1 लाख करोड़ कम हो गई, जो 2 लाख 507 करोड़ हो गई है। 

अगर इस प्रकार के आंकड़े पकब्लक डोमेन में हों और हम कफर भी उसके बाद यह कहते रहें, आज 

भी हम जो मोबाइल फोन यूज करते हैं, वह बी.एस.एन.एल. का करते हैं, पाकलययामेंट के सभी 

सदथय। हमारा ककमटमेंट है। जब कोई टेलीफोन नहीं िा तो बड़े-बड़े सेट इसी पाकलययामेंट में 1996 

में कदये गए िे, जो बी.एस.एन.एल. के िे। आज भी हम लोग लॉयल हैं, लेककन हमार ेकलए ककठनाई 

है कक जब हम फोन करते हैं और फोन कटता है तो उसके कलए कोई जवाबदेही नहीं है। जब उधर 

से कबकलंग होती रहती है तो देश में सरकार के कलए बड़ी कचतंा का कवषय है। हर आदमी कजसके पास 

बी.एस.एन.एल. है, वह सरकार पर अंगलुी उठाता है, जब वह उस फोन को उपयोग करता है। यह 

हमार े कलए कचतंा का कवषय है। महोदय यह कवषय बहुत बड़ा है। कजस प्रकार से एयर इकडडया का 

सकंट पूर ेभारतवषय में है और हम अपना पैसा, सरकार का खजाना लगाकर चला रहे हैं उसी प्रकार 

से बी.एस.एन.एल. को भी सरकार का खजाना लगाकर चला रहे हैं। यह कब तक चलता रहेगा? 

माननीय मंत्री जी इसका दूरगामी राथता क्या होगा, उसके बार ेअगर कटप्पणी करना चाहें तो 

कीकजए। 

श्री रशव िंकर प्रसाद: माननीय अध्यक्ष जी, मैंने आरम्भ में ही कहा कक इस कवभाग के एक महीने 

पूवय मंत्री बनने के साि ही मैंने कहा िा कक इसकी और तेज गकत हो, इस कंपनी का थवाथ्य बढ़े। 

इसके कलए मैं सारी सभंावनाओ ंकी तलाश करंूगा और तलाश हो रही है। आपने जो एक बात 
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बैलेंस शीट की कही, उसको मैं थवय ंएग्जाकमन करंूगा और उसके बार ेमें कटप्पणी करंुगा। माननीय 

रूडी जी मैं आपको बताना चाह गंा, इस कवभाग को मैंने पहले भी देखा िा। कई बार प्राइवेट 

कंपकनया ंनेचरुल कैलाकमटी में दो कदन के कलए फ्री करती हैं और बी.एस.एन.एल., एम.टी.एन.एल. 

जब तक कैलाकमटी खत्म नहीं होती है तब तक फ्री करती है। इस दृकिकोण से मैंने कहा िा। 

इसकलए यह देशकहत में है कक यह कंपकनया ंथवथि हों।  

डॉ. फारूख अब्दुल्ला (श्रीनगर): माननीय अध्यक्ष जी, शकुक्रया जो आपने मझेु सवाल पूछने का 

मौका कदया। मेरा थपेकसकफक सवाल मंत्री जी से है कक हमार ेबॉडयर इलाकों में आपकी यह सकुवधा 

बहुत कमजोर है। हमार ेलोग और जो वहा ंफौजी हैं, वे घर से बात नहीं कर सकते हैं। श्रीनगर के 

आपके केन्र में मशीनें पड़ी हुई हैं, मगर उनको कलफ्ट करने के कलए बड़ा हेलीकॉप्टर चाकहए, जो 

एयरफोसय से चाकहए। अगर यह सकुवधा इनको कमल जाएगी तो इन मशीनों को वहा ंतक पहुचंा सकें गे 

और हमार ेबॉडयर इलाकों में आपके बी.एस.एन.एल. की सकुवधा ठीक हो जाएगी। उसके बार ेमें मैं 

आपसे गजुाररश करता ह  ंकक उसकी तरफ तवज्जो दीकजए। शकुक्रया। 

(1115/KDS/SNB) 

शवशि और न्याय मतं्री, सचंार मतं्री तथा इलेक्ट्रोशनकी और सूचना प्रौद्योशगकी मतं्री (श्री रशव 

िंकर प्रसाद): आपने श्रीनगर की जो थपेकसकिक समथया बताई है, उसको मैं थवय ंदेखूूँगा, लेककन 

हमारी सरकार की प्रकतबद्धता है कक हमारी सेना के जवान, जो बॉडयर पर हैं, वह अपने पररवार से 

बात कर सकें , इसके कलए बीएसएनएल ने कई काययक्रम चलाए हैं। मैं इसकी थवयं समीक्षा करूूँ गा 

कक इसको और मजबूत ककया जाए। श्रीनगर का कवषय मैं थवयं दखूेूँगा।  

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती सगंीता आजाद।  

श्रीमती सगंीता आजाद (लालगजं): आदरणीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु 17वीं लोक सभा में प्रिम 

बार बोलने का मौका कदया, इसके कलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद दतेी ह ूँ। साि ही साि 

हमारी पाटी की राष्ट्रीय अध्यक्षा बहन कुमारी मायावती जी को भी धन्यवाद दतेी ह ूँ और हमार ेके्षत्र 

लालगंज की जनता की भी बहुत-बहुत आभारी ह ूँ, कजन्होंने अपना प्रकतकनकध बनाकर मझेु यहाूँ भेजा 
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है। माननीय मंत्री जी से मैं यह पूछना चाहती ह ूँ कक उत्तर प्रदेश के जनपद आजमगढ़  में 

बी.एस.एन.एल. की कुल ककतनी लैडडलाइन व मोबाइल कनेक्शन वतयमान में उपलबध हैं? यकद इन 

कनेक्शनों में लगातार कगरावट हुई है तो इस प्रकतथपधाय के यगु में बी.एस.एन.एल. को अपना वज़ूद 

कायम रखने के कलए कौन-कौन से साियक प्रयास ककये जा रहे हैं? माननीय मंत्री जी, कृपया यह 

बताने का कि करें कक ककन कारणों के चलते बी.एस.एन.एन. की सेवाएूँ शाम होने के बाद से ही 

बाकधत हो जाती हैं? कहीं इनकी सेवाओ ंको बाकधत करने के कलए दूसरी कनजी कंपकनयों को लाभ 

पहुूँचाने का मकसद तो नहीं है? धन्यवाद।  

श्री रशव िंकर प्रसाद: माननीय अध्यक्ष जी, इन्होंने आज़मगढ़ कजले के बार ेमें एक सखं्या जानने 

की बात कही है, जो मेर े पास अभी उपलब्ध नहीं है। आज़मगढ़ में ककतने टावसय हैं, ककतने 

मोबाइल्स हैं, उनका कडटेल लेकर मैं आपको जरूर भेज दूूँगा, लेककन जहाूँ तक आपने बाकी 

गणुवत्ता की कमी का सवाल ककया है, उसका मैंने कवथतार से उत्तर अवश्य कदया है। फ्री रोकमंग की 

सकुवधाएूँ हमने दी हैं, जो केबल कनेकक्टकवटी कॉपर की है, उसको फाइबर से कर रहे हैं। ऑकप्टकल 

फाइबर नेटवकय  में देश की ढाई लाख ग्राम पचंायतों को जोड़ने की बात है, उसमें आज एक लाख से 

अकधक ग्राम पचंायतों में कनेकक्टकवटी हो गई है, यह सारा काम सफलता से बी.एस.एन.एल. ने 

ककया है। जो हमार े नेटवकय  ऑफ थपेक्रम, जो पूरी सेना के कलए हम काम कर रहे हैं, वह काम 

बी.एस.एन.एल. कर रही है। जो नक्सलाइट इलाके हैं, माननीय रक्षा मंत्री जी बैठै हैं, जो पूवय में गहृ 

मंत्री िे, उनके उस समय के कवभाग से को-ऑकडयनेशन करके कजतने लेफ्ट-कवंग एक्थरीकमथट 

एररयाज़ हैं, उसमें लगभग तीन हज़ार टॉवर लगाकर इसी बी.एस.एन.एल. ने काम ककया है। ऐसे कई 

काम हम लोग कर रहे हैं और आगे भी करने की जरूरत है, लेककन हाूँ, एक प्रकतथपधाय का यगु है, 

प्रकतथपधाय में ईमानदारी से प्रकतथपधाय हो, यह हमारी कोकशश होगी।  

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती रक्षा खडसे।  

श्रीमती रक्षा शनशखल खडसे (रावेर): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री 

जी से जानना चाहती ह ूँ कक अभी आपने बताया कक बी.एस.एन.एल. में सधुार हेत ुसरकार के 
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माध्यम से काफी कोकशश की जा रही है। लेककन मेरा आपसे यह सवाल है कक प्राइवेट कंपनी को भी 

हम आग्रह कर सकते हैं कक वह ग्रामीण के्षत्रों में और आ.कदवासी के्षत्रों में जाकर काम कर,े क्योंकक 

अभी सभी योजनाएूँ इंटरनेट से जड़ुी हुई हैं, बैंककंग व्यवथिा इंटरनेट से जड़ुी हुई है, लेककन यह 

व्यवथिा न होने के कारण आकदवासी के्षत्रों व ग्रामीण के्षत्रों में काफी कदक्कत आती है, धन्यवाद।  

श्री रशव िंकर प्रसाद : सर, जो कनजी कंपकनयाूँ हैं, उनका कवथतार ग्रामीण के्षत्रों में हुआ है, लेककन 

जैसा कक माननीय सदथया ने कहा, उस बात को मैंने थवय ं सजं्ञान में कलया है कक कई ऐसे 

आकदवासी के्षत्र हैं, जहाूँ पर कनजी कंपकनयों का प्रभाव कम है। उनका सझुाव बहुत सही है। इस बात 

की मैं कोकशश करूूँ गा कक बी.एस.एन.एल. के साि-साि बाकी कनजी कंपकनयाूँ भी सदूुर जगंल के 

के्षत्रों में जाएूँ। यहीं पर, इस सदन को यह भी जानने की जरूरत है कक बी.एस.एन.एल. और प्राइवेट 

कंपकनयों में क्या अंतर है? बी.एस.एन.एल. आकदवासी इलाकों में ककमटमेंट के साि जाती है, भले 

ही प्रॉकफट हो या नहीं हो, क्योंकक वहाूँ जाना जरूरी है। यह दृकिकोण प्राइवेट कंपकनयों का भी हो, 

यह हमारी कोकशश होगी।  

(इकत) 
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(Q. 62) 

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Hon. Speaker Sir, thank you for giving 

me this opportunity.  

 The US Government has recently announced that it would end the 

privileges that India enjoys under the Generalised System of Preferences 

(GSP) starting from 5th June, 2019. The GSP was implemented in 1974 and it 

is the largest and the oldest US trade preferences scheme and it allows duty 

free import for thousands of products from designated countries like India.  

(1120/RU/MM)  

 Sir, out of the total exports of 48 billion US dollars, we export worth of 

around 6.3 billion US dollars to US under GSP.  Unfortunately, the withdrawal 

decision of GSP will have a reasonable impact on our exports.  This action 

under GSP is an indicator of tough trade position by the US against India. 

 I think India’s loss of GSP status is a diplomatic setback and not an 

economic setback.  

 Therefore, I would like to know from the hon. Minister as to how the 

Government proposes to address the trade related discontent which will 

definitely grow into a bilateral trade dispute in the near future and how India will 

negotiate to restore the GSP benefits. 

SHRI PIYUSH GOYAL: Hon. Speaker Sir, it is important for the House and the 

people of India to know that the channelized system of preferences have been 

offered by the United States of America, of course, for the last almost 45 years.  

It may be probably, from 1975 which was also referred to yesterday.  But it was 
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largely a non-discriminatory and unilateral concession that the United States 

started giving to the less developed or the least developed countries to the 

developing countries which, at that point of time, were in great deal of difficulty. 

Over a period of time, that has certainly helped India also to export more 

products to the United States.  But as we have seen in the last few years, 

Indian industry is standing on its own feet, is becoming competitive and is able 

to compete with the rest of the world on its own terms, on the strength of its 

competitiveness and comparative advantages.  

Today, in the overall context of things, we have an export of over 50 

billion dollars to the US alone which in rupee terms comes to Rs. 4 lakh crore. 

The GSP that we were enjoying was being enjoyed in a very few products all 

of which totalled only Rs. 40,000 crore out of the larger basket of Rs. 42,000 

crore. 

 Another thing to be noted is, even within this Rs. 42,000 crore export 

basket, nearly two-third of the products were getting benefit under four per 

cent.  Our Indian industry is not so weak that they will not be able to compete 

on the withdrawal of GSP benefit which amounted to such a small amount.  

 At the outset, I would like to state that US has taken a unilateral position.   

We believe that it is not exactly as per the norms of WTO and GATT which 

have been mutually agreed and which are multilateral trade agreements.  But, 

having said that, obviously, these are issues that come up in international 

trade. From time to time, countries have to engage with each other.   There are 

always trade discussions and negotiations going on.   
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But one thing is very clear. This Government led by Prime Minister, Shri 

Narendra Modi will never ever compromise on national security and national 

sovereignty and at no point of time will trade negotiations be allowed to 

overtake what is in the national interests and the interests of the people of 

India.  

 Obviously, trade negotiations are going on.  This particular step 

happened during the midst of the elections when obviously the Model Code of 

Conduct was in place and we were all, in this House also, busy with the 

election process.  Soon after the new Government was sworn on the 30 th of 

May, the Untied States took the decision on the 31st May to withdraw the GSP 

concessions from 5th June.  We are in dialogue with the United States.  We 

have a very very strong and healthy relationship with the United States of 

America, the world’s oldest democracy. We are the world’s largest democracy.  

Two large democracies engage with each other on very strong people-to-

people ties, leader-to-leader ties and nation-to-nation ties.   

 I have no doubt in my mind that while going forward, the diplomatic 

engagement and the trade engagement with the United States will only get 

stronger and better in the years to come.    

 I can assure the entire House, through you Sir, and the people of India 

on this point.  India engages with the United States on a number of diplomatic 

strategic trade issues all of which are on the basis of sovereign interests of the 

country.  Both the countries protect their mutual trade and business interests.  
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(1125/NKL/SJN) 

Both the countries protect their strategic interest, and given the 

relationship that has been developed in the last five years with the United 

States, we have, today, a strong strategic partnership with the United States of 

America.  

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Speaker Sir, we also know that the 

US has been pressurising India to extend patent protection to chemical and 

pharmaceutical products by giving this olive branch of GSP. We should 

understand that the matters like GSP are a double-edged sword. India is 

already facing several cases in the WTO Dispute Settlement Body. 

 My second point is this. Will the hon. Minister be pleased to say as to 

what steps will be taken to recalibrate the approach which could enhance the 

competitiveness of Indian Exports and also will this subject be discussed in the 

upcoming meeting between the hon. Prime Minister and the President Trump 

on the side-lines of the G20 Meeting? 

SHRI PIYUSH GOYAL: Hon. Speaker Sir, as far as engaging with different 

countries on different matters of trade, patents and services is concerned, 

these are all matters which are mutually discussed between different 

Governments. The decisions are taken in national interest, protecting the 

overall interests of trade and business in the country. I can assure the hon. 

Members, through you, Sir, as I said earlier, India will always ensure that 

Indian industry, business and trade are protected and given due consideration 

when matters like these are discussed. I do not know where the hon. Member 
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got this information from that we are trying to trade off the GSP revival with the 

patent laws. There is nothing like that on the Table. I have had discussions. 

The Government of India is continuously in a dialogue with the United States 

also, and never once has this issue cropped up. So, I would urge the hon. 

Members not to bring in issues based on hearsay or newspaper reports, 

especially when they are related to very delicate issues like international 

negotiations and international discussions because that only serves to harm 

the interests of India and the interests of negotiations. While you have been in 

Government for many years before we came in, I am sure, you will also 

appreciate that any such international disputes, any such international 

engagement and negotiations are best left to the people in the room rather 

than being discussed in the open house. Having said that, Sir, the hon. 

Member also raised the issue of supporting export. …(Interruptions) I can 

assure the hon. Member that the Government of India, throughout the last five 

years, has continuously given more and more concessions, has continuously 

sat and worked with the exporter community to see as to how we can 

strengthen their competitiveness. I had very detailed discussions with different 

sectors of export industry over the last 25 days that we have been in 

Government in our second term, and since I took charge of this department, 

we have had extensive discussions with small traders, Kirana store owners, 

and the MSME/ industry associations, to  understand as to how we can help 

them become more competitive. I have had discussions with bankers, financial 

institutions and the Export Credit Guarantee Corporation which supports 
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exports through insurance. All of these engagements are helping us to further 

improvise the methodology and the delivery of support to make Indian exports 

more and more competitive.  

श्री दीपक बैज (बस्तर) : माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा प्रश्न माननीय मंत्री जी से यह है कक 

अमेररका से आने वाली वथतओु ंपर सीमा शलु्क लगाने के कारण क्या सथती दर पर भारतीय 

उपभोक्ताओ ंको वथतएु ंकमलेंगी? इसके कलए सरकार क्या कदम उठा रही है तिा जीएसपी हटाने 

के कारण भारतीय व्यापाररयों तिा उत्पादकों पर इसका क्या असर होगा?  

श्री पीयूष गोयल : महोदय, अमेररका ने कन्सेशन कवदड्रा ककया है। भारत का जो कनयायत होता है, 

उसके ऊपर जो कन्सेशन िा, उसे कवदड्रा ककया है। उससे भारत के उपभोक्ताओ ंके ऊपर वाथतव 

में कुछ असर पड़ने की सभंावना नहीं है। भारत के अंदर जो सामान आता है, उसके साि इस 

जीएसपी कवदड्राल का कोई सबंधं नहीं है। हमारा जो कन्जूमर कडपाटयमेंट है, जो पूर ेसमय प्राइजेज 

को मॉनीटर करता रहता है और वाकणज्य कवभाग भी, ये दोनों कवभाग सतंलुन के साि काम करते 

हैं। देश में कीमतों के ऊपर हम लगातार कनगरानी करते रहते हैं। वाथतव में, इस देश में पहली बार 

इतनी कम महगंाई की दर बढ़ने का जो दौर देखा है, वह अपने आपमें ऐकतहाकसक रहा है।    

(1130/GG/KSP)  

कहा ंहम डबल कडकजट मंहगाई, जैसे कभी 12 पसेंट तो कभी 14 पसेंट पर होते िे। सन् 

1974-75 में तो मंहगाई की ग्रोि 34 पसेंट हुई िी। …(व्यवधान) तो वहा ं से ले कर कहाूँ सन् 

2014 से 2019 के बीच मंहगाई की दर पाचं सालों में एवरज़े कसफय  चार-साढ़े चार प्रकतशत के 

करीब रही है। …(व्यवधान) और आजकल की मंहगाई की दर तो शायद तीन प्रकतशत से भी कम 

हो गई है। …(व्यवधान) 

SHRI MANISH TEWARI (ANANDPUR SAHIB): Hon. Speaker, Sir, I heard the 

rather long filibustering answer which the hon. Commerce Minister gave. I 

would just like to tell him that this GSP situation did not manifest itself while the 
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Model Code of Conduct was in place. This is something which has been 

festering ever since President Trump took office in 2016. 

 My specific question to the hon. Commerce Minister is that when this 

had been festering since 2016 and you had a number of rounds of negotiations 

with the USTR, why was your Government not able to handle the situation and 

why did things come to such a pass that these GSPs had to be invoked. 

 My second question, if you would allow me, is to the hon. Prime Minister 

and to the Foreign Minister since they are here. The US Secretary of State 

Pompeo is in town today. I would like to ask the hon. Prime Minister whether 

he would tell the US Secretary of State, when he meets him, that this bullying 

and arm twisting by the United States of America will not be tolerated by India. 

माननीय अध्यक्ष : आप अभी माननीय मंत्री जी से प्रश्न पूकछए। यह डबल क्वेश्चन हो गया।  

…(व्यवधान) 

SHRI PIYUSH GOYAL: Sir, the hon. Member has been a member of the Union 

Cabinet before this Government came in and I am sure he jolly well 

understands that when a Minister gives a detailed reply, I think the House 

appreciates it. If he calls it filibustering, I think it is an insult to the Member of 

his own Party who raised the question in the first place whom I am trying to 

address with a very detailed answer. Moreover, filibustering, I would like to tell 

the hon. Member, is done in the United States Senate and not in India. 

 Secondly, I do not know whether the hon. Member gets his information 

that the United States was considering withdrawal of GSP since 2016. I have 

not read any news article; I have not read any information which gave us this 
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clue that the United States was considering removing it since 2016. It is 

something which he may be privy to; maybe he has better contacts which 

keeps giving him information about what is happening. But I must say that if at 

all I was to grant the hon. Member that the United States was considering to 

withdraw this from 2016, I think it is only a recognition of the growing strength 

of India as an economy, because the GSP was originally intended, as I 

explained to the Member earlier, for the Least Developed Countries and for the 

Under Developed Countries. It had a benchmark that will only be for countries 

which are not in the definition of High Income Countries and, therefore, if at all 

the United States has started looking at India from India’s position of strength 

as a country which is developing rapidly, particularly in the last five years, I 

think it is a matter of pride for all the people of India. 

(ends) 

  



26-06-2019     Dir(Vp)/Hcb               Uncorrected/Not for publication                                                   19 

 

(प्रश्न 63) 

श्री सतंोख शसहं चौिरी (जालिंर): थपीकर महोदय, बड़ा डीटेल्ड आंसर मतं्री जी ने कदया है। मैं 

यह भी समझता ह ू ं कक  जो परमाण ुशकक्त है, उस फील्ड में भारतवषय ने अपना बहुत बड़ा थिान 

कायम ककया है। मैं यह भी जानता ह ू ंकक  आज जो हमारी सबसे बड़ी समथया है, वह क्लाइमेट चेंज 

है। परमाण ुशकक्त इसका एक सॉल्यशुन है। परतं ुयह भी सही है कक  क्लाइमेट चेंज की वजह से 

न्यूकक्लयर प्लाट्ंस को भी खतरा बढ़ा है। समरुी तूफान, सनुामी, पानी के तापमान का बढ़ना आकद 

इन सबकी वजह से न्यूकक्लयर प्लाट्ंस को नकुसान पहुचंने का खतरा बहुत बढ़ा है। न्यूकक्लयर 

कडज़ाथटर का ररथक भी बहुत बढ़ा है।  

(1135/GG/SRG)  

उदाहरण के तौर पर सन ्2011 में जपान में फूकूकशमा न्यूकक्लयर पॉवर प्लाटं को भूकंप के 

बाद बदं करना पड़ा िा। इसी तरह सन ्2014 में भारतवषय में कलपक्कम प्लाटं को भी कुछ देर के 

कलए बदं करना पड़ा िा।  

थपीकर महोदय, दूसरी बात मैं यह कहना चाहता ह ू ंकक  न्यूकक्लयर पॉवर प्लाट्ंस से ऊजाय 

बनने का जो खचय आता है, वह कबजली के दूसरों स्त्रोतों से बहुत अकधक आता है। यह खचय हर 

साल बढ़ता जा रहा है, जबकक सोलर और कवंड जैसे स्त्रोतों से कबजली पैदा करने की लागत 

लगातार कम हो रही है। मतं्री महोदय ने जो जवाब कदया है, उसमें इन्होंने कहा है कक सोलर से एक 

मेगावॉट का जो खचय आता है, वह चार से पाचं करोड़ रुपये आता है और न्यूकक्लयर पॉवर से जो 

खचय आता है, वह 15 करोड़ रुपये आता है। मैं यह समझता ह ू ंकक  सोलर, कवंड और दूसर ेस्त्रोतों से 

जो रोज़गार की सभंावनाए ंहैं, वे भी ज्यादा हैं। जो ररटनय ऑन इनवेथटमेंट है, वह भी बढ़ जाती है। 

साि में जो रकेडयो एकक्टव वेथट हैं, उसको सेफली कडथपोज़ करना भी इतना आसान नहीं है। इन्हीं 

कुछ कारणों से यूएसए, यूके, फ्रासं, कनाडा और जापान जैसे देश अपने बहुत सार े न्यूकक्लयर 

प्लाट्ंस डीकमीशन कर रहे हैं। एक प्लाटं को डीकमीशन करने में भी कई साल लगते हैं और उस 

पर बहुत भारी रकम लगती है। इस रेंड के उलट हम भारत में एटॉकमक एनजी प्लाट्ंस थिाकपत कर 
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रहे हैं। मैं मंत्री जी से यह जानना चाहता ह ू ं कक आज के दौर में जब कबजली पैदा करने के अन्य 

थवच्छ और सथते स्रोत मौज़ूद हैं तो क्या नए न्यूकक्लयर प्लाटं थिाकपत करना जकथटफाइड है, 

वाकज़ब है? इन सब बातों पर मैं भारत सरकार की राय जानना चाहता ह ू।ं 

डॉ. शजतेन्र शसहं: अध्यक्ष महोदय, मैं आदरणीय सदथय का धन्यवाद करना चाह गंा कक उन्होंने 

महत्वपूणय प्रश्न ककया है। इसमें दो-तीन प्रश्न आ गए हैं। पहला तो सेफ्टी को ले कर है। सदथय जी का 

यह कहना है कक यकद उसमें कुछ सेफ्टी ररलेटेड कोई आकाकं्षाए ंहैं तो शायद प्लाटं और लगने 

चाकहए या नहीं लगने चाकहए। दूसरा, उसको बढ़ाने के कलए क्या ककया जा रहा है और तीसरा कॉथट 

इफेकक्टवनेस को ले कर है।  

जहा ंतक सेफ्टी का सबंधं है, इन्होंने फूकूकशमा का उदाहरण कदया है। मैं आपके माध्यम से 

सदन को आश्वथत करना चाहता ह ू ंकक भारतीय न्यूकक्लयर प्रोग्राम में पूरी तरह से सेफ्टी का ध्यान 

रखते हुए एक मंत्र का पालन ककया जाता है कक ‘safety first production next’, उस पर कभी 

कोई समझौता अिवा कम्प्रोमाइज़ नहीं रहता है। जब कोई नया प्लाटं प्लान ककया जाता है तो 

कंथरक्शन से पहले ही प्लाकनगं के दौरान उसका हर तीन महीने में जायज़ा कलया जाता है। कफर 

जब उसकी कंथरक्शन शरुू होती है, हर छह महीने बाद कलया जाता है। जब वह काम करना शरुू 

कर देता है तो हर पाचं वषय के बाद और कफर दस वषय के बाद उसका पनु: लाइसेंस ररन्य ुकरने का 

रहता है। जहा ंतक सनुामी की इन्होंने बात की है, हमार ेअकधकतर प्लाट्ंस ईथटनय कोथट और 

वैथटनय कोथट पर हैं। ईथटनय कोथट पर जहा ं बे ऑफ बगंाल की खाड़ी है और सबसे नज़दीक 

सनुाकमक ज़ोन जो वहा ंपड़ता है, वह इंडोनेकशया में लगभग 1500 ककलोमीटर दूर पड़ता है। वह भी 

सेफ्टी की दृकि से बड़ा कसक्योर है। वैथटनय कोथट, जहा ंहमार ेतारापरु इत्याकद के प्लाट्ंस है, उनका 

कनयरथेट सनुाकमक ज़ोन पड़ता है कराची के आगे वैथट पाककथतान में, जो पहले वैथट पाककथतान 

िा और अब पाककथतान है,   वह भी लगभग 900 ककलोमीटर है।  उस दृकि से हमें कोई सदंेह करने  

  



26-06-2019     Dir(Vp)/Hcb               Uncorrected/Not for publication                                                   21 

 

की आवश्यकता नहीं है। जहा ंतक कॉथट इफेकक्टवनेस का सवाल है, महोदय, इन्होंने ठीक कहा है 

कक इसमें दो बातें हैं। यह कहना शायद पूरी तरह उकचत न हो कक न्यूकक्लयर एनजी का कोई 

औकचत्य है भी कक नहीं। क्योंकक वाथतकवकता यह है कक  nuclear energy is going to be the 

main source of energy for India’s rising energy requirements in the years to 

come, और साि ही साि यह क्लीन सोसय ऑफ एनजी भी है। यह भी इन्होंने ठीक कहा है कक  

उसकी लागत वतयमान में लगभग 15 करोड़ रुपये प्रकत मेगावाट है, जबकक दूसर ेसोसय की लागत 

लगभग 5-10 करोड़ रुपये के लगभग है। अपने-अपने मैररट्स रहते हैं। सोलर एनजी यद्यकप क्लीन 

सोसय है, लेककन वह थटेबल नहीं रहता है।   

(1140/KN/KKD) 

इसी तरह िमयल पावर का क्लाइमैकटक और पॉल्यूशन वाला भी एगंल है और लागत भी 

ज़्यादा रहती है। इसके साि-साि मैं इस प्रश्न का उत्तर दतेे हुए आपके माध्यम से यह भी हाउस के 

साि साझा करूूँ  कक कपछले 4-5 वषों में प्रधान मंत्री जी के नेततृ्व में और उनकी गाइडेंस में अनेक 

ऐसे कनणयय कलए गए हैं, कजससे कक हमार ेएटॉकमक एनजी प्रोग्राम को बल कमले, प्रोत्साहन कमले, 

हमार े वैज्ञाकनकों के प्रयास की हौसला अफजाई हो और आकियक सहयोग भी कमले। उदाहरण के 

तौर पर एक कमनट में मैं आपको यह बता दूूँ, एक महत्वपूणय कनणयय लेते मंकत्रमडडल ने यह फैसला 

ककया है कक हर वषय एक नया ररएक्टर लगाया जाएगा, देश में आने वाले कुछ वषों के कलए, ताकक 

हमार े एटॉकमक एनजी प्लाटं की एक्सपेंशन भी हो और उसकी जनरशेन भी बढ़े। पहली बार 

मंकत्रमंडल के द्वारा यह कनणयय कलया गया कक दस करोड़ रुपये प्रकत वषय अगले दस वषय के कलए इस 

बजट में कनधायररत ककया जाएगा। इसके अकतररक्त एक बहुत ही ऐकतहाकसक कनणयय हुआ है ज्वाइंट 

वेंचसय को लेकर। पहले चूूँकक एटॉकमक एनजी में हमें धनराकश और बजट की कदक्कतें और दकुवधाएूँ 

रहती िीं, क्योंकक यह पूरी तरह गवनयमेंट सेक्टर में िा। अब यह कनणयय कलया गया और उसको 

ससंद में भी लाया गया कक पीएसयूज की भागीदारी रहेगी, कजसमें हमें आकियक सहयोग कमलेगा। 

एफडीआई का कनवेश, जहाूँ तक एकक्वपमेंट्स बनाने का सबंधं है, इसी तरह एक फैसला करके 12 
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ररएक्टर एक ही कनणयय के द्वारा ककए गए, which in itself is a history. कहने का तात्पयय यह है 

और एक महत्वपूणय बात यह कक कपछले 50-60 वषय तक ये एटॉकमक एनजी के प्लाट्ंस देश के कुछ 

कहथसों में सीकमत िे, दकक्षण में अकधकतर तकमलनाडु, आंध्र प्रदेश और पकश्चम में महाराष्ट्र। पहली 

बार इनको उत्तर भारत की तरफ एक्सपैंड ककया गया है। कदल्ली राजधानी से ही लगभग 150 

ककलोमीटर दूर हररयाणा में गोरखपरु नाम के थिान पर काम जारी है। दो-तीन वषय में वह फंक्शनल 

हो जाएगा। 

श्री सतंोख शसहं चौिरी (जालिंर): सर, मेरा सैकें ड सप्लीमेंरी है कक परमाण ुऊजाय नेशनल 

कसक्योररटी एडं थरेटकजक परपज को पूरा करने का भी साधन है। उदाहरण के कलए इस के्षत्र में 

यूएसए ने अपने डोकमनेंस के कारण ग्लोबल न्यूकक्लयर सेफ्टी एडं कसक्योररटी थटैंडडय  को थिाकपत 

करने में अहम रोल कनभाया है। इसकलए परमाण ुऊजाय को ऊजाय और कजयो पॉकलकटक्स दोनों में 

इनवेथटमेंट के तौर पर दखेा जा सकता है। थपेस ररसचय भी एक ऐसा कडपाटयमेंट है और भारत की 

इंकडयन थपेस ररसचय आगेनाइजेशन (इसरो) ने सैटेलाइट लॉन्च में अंतरायष्ट्रीय थतर पर नाम 

कमाया है। इसरो ने करीब 30 देशों में 200 से अकधक सैटेलाइट लॉन्च ककए हैं, कजसके साि 104 

सैटेलाइट लॉन्च करने का ररकाडय  भी शाकमल है। मैं माननीय मंत्री जी से यह जानना चाहता ह ूँ कक 

क्या सरकार के पास अन्य देशों को परमाण ुऊजाय से कबजली उत्पादन करने के कलए कैकपटल एडं 

एक्सपटीज से मदद करने की कोई योजना है ताकक इस के्षत्र में भी हमार े के्षत्र का जो थरैटेकजक 

एडवाटेंज और डोकमनेंस है, वह बढ़ सके? 

डॉ. शजतेन्र शसहं : अध्यक्ष महोदय, इस समय 22 ररएक्टर फंक्शनल हैं और वतयमान सरकार ने 

एक कनणयय लेते हुए 9 न्यूकक्लयर पावर और 12 एकडशनल ररएक्टर 2024-25 तक लगाने का 

फैसला ककया है। इसमें कुछ दूसर े देशों की कॉलेबोरशेन भी रहेगी और पाूँच-पाूँच कभन्न-कभन्न 

वेन्यूज पर ये लगाए जाएूँगे। इसके अकतररक्त जापान के साि प्रधान मंत्री जी का जब दौरा िा, एक 

अलग से एमओयू और उनके साि एक समझौता साइन ककया गया है। कहने का तात्पयय है कक बड़ी 

मात्रा में और जैसा मैंने कहा कक अब एफडीआई के कनवेश का राथता भी खोला गया, though in a 
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limited manner, in the sense that they cannot setup an atomic plant, but they 

can manufacture equipment and supply. कनश्चय ही इसमें राकश उपलब्ध हो, बजट की 

कदक्कतें न हों और फॉरने कॉलेबोरशेन हो। जहाूँ तक आपने दूसर ेदेशों के कुछ एक उनके प्रावधान 

हैं, उनकी बात की। एक कसकवल लायकबकलटी फॉर न्यूकक्लयर डैमेज रीटी रहती है जो अंतरायष्ट्रीय 

है। भारत उसका कहथसा है और हमने उससे बढ़ कर एक कदम आगे जाकर एक इन्श्योरेंस पूल 

काम ककया है, कजसका आपके पहले वाले प्रश्न से भी सबंधं है और अतंरायष्ट्रीय जो बाहर से हमार े

साि कॉलेबोरशेन होगी, उनको ककसी प्रकार की शकंा न रहे, उसको भी एडे्रस ककया गया है। उसमें 

लगभग 2600 करोड़ रुपये की कॉम्पनसेशन का रहता है। 

(1145/CS/RP) 

अगर कोई हादसा या दघुयटना हो जाए। अगर मैं बहुत आंकड़ों में जाऊूँ गा तो पहले 1200 

कफर 1500 और यकद न हो तो चूूँकक हम कम्पेन्सेटरी कन्वेन्शन के हथताक्षरकताय हैं, तो उसमें भी 

भारत इस समय कनकश्चत तौर पर अंतरायष्ट्रीय थतर के न्यूकक्लयर प्रोग्राम का कहथसा है।   

डॉ. सजंय जायसवाल (पशिम चम्पारण): महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। आज कैगा 

न्यूकक्लयर जनरकेटंग थटेशन के यूकनट 1 ने कदसम्बर, 2018 में लगातार 941 कदन चलकर किटेन के 

हैशम प्लाटं का वल्डय  ररकॉडय  तोड़ा है, इसके कलए मैं माननीय प्रधान मंत्री जी का और सभी 

वैज्ञाकनकों का इस देश की तरफ से बहुत-बहुत आभार प्रकट करता ह ूँ। इसके साि ही मैं यह 

बताता ह ूँ कक हम न्यूकक्लयर प्रोग्राम्स में ककतने सबंल हैं। अभी माननीय सदथय प्रश्न पूछ रहे िे तो 

मझेु 2011 की लोक सभा याद आ गई। उस समय गजुरात को केवल इसकलए सजा दी गई िी कक 

नेशनल प्रोग्राम सोलर एनजी बनाने से पहले आपने काम क्यों शरुू कर कदया, इसकलए आपको 

सकब्सडी नहीं कमलेगी।  

 मेरा प्रश्न यह है कक िडय  फेज में माननीय मंत्री जी ने यह फैसला ककया िा कक हम िोररयम 

बेथड ररएक्टसय की बात करेंगे और हम लोग िोररयम बेथड ररएक्टसय को बनाएगें। यूरकेनयम बेथड 

ररएक्टसय में आज भी हमें यूरकेनयम के इम्पोटय  की जरूरत पड़ती है। आज न्यूकक्लयर ररएक्टसय में 
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कवश्व न्यूकक्लयर फ्यूजन टेक्नोलॉजी की तरफ चला गया है। मेरा माननीय मंत्री जी से यही प्रश्न है कक 

िोररयम बेथड ररएक्टसय का भकवष्ट्य में देश का क्या प्रोग्राम है? न्यूकक्लयर फ्यूजन टेक्नोलॉजी 

सबसे क्लीन टेक्नोलॉजी होगी और कफर हमें कोई इम्पोटय  की जरूरत नहीं पड़ेगी। क्या इस पर 

हमार ेदेश ने काम करना शरुू ककया है या नहीं?  

डॉ. शजतेन्र शसहं : महोदय, आदरणीय सदथय ने एक महत्वपूणय जानकारी भी दी और हमें अपने 

वैज्ञाकनकों पर गवय है, जो इन्होंने 962 कदन के एक ररकॉडय  का उल्लेख ककया है। उसमें साि में मैं 

यह भी जोड़ देता ह ूँ कक हमारा तारापरु का जो प्लांट महाराष्ट्र में है, उसके 50 वषय पूर ेहो गए हैं। 

यह भी कवश्व में अपने में एक ररकॉडय  है। कवश्व में ऐसा बहुत कम बार होता है कक एक साल तक 

लगातार 365 कदन कोई ररएक्टर चलता रहे। हमार ेयहाूँ ऐसा 28 मतयबा हो चकुा है। इस दृकि से भी 

हमारा ररकॉडय  रहा है।  

जहाूँ तक िोररयम का सबंधं है, आदरणीय सदथय का कहना ठीक है। We are one of 

the richest store houses of Thorium in the world and Thorium is going to be the 

main source of nuclear energy in the years to come. इसमें आरम्भ में कुछ कदक्कतें 

अवश्य िीं, लेककन आज भी हमार ेयहाूँ लगभग 12 कमकलयन टन मोनोज़ाइट का ररजवय है, क्योंकक 

यह मोनोज़ाइट से बनता है। We have planned that by the year 2031-32, there will be 

a ten-fold increase in the reserves. उसमें िोररयम का भी उपयोग ककया जाएगा। इसके 

अकतररक्त िोररयम केवल न्यूकक्लयर एनजी के कलए नहीं, मैं एक बड़ी रोचक बात यह भी साझा 

करूूँ  कक िोररयम का इथतेमाल नॉन एटॉकमक एकप्लकेशसं में भी होता है, जैसे हमार े बल्ब के 

कफलामेंट्स हैं, जैसे हमारी वेकल्डंग के इलेक्रोड्स हैं, जैसे हमार ेलैम्प के कफलामेंट्स हैं। There 

are extra atomic applications of Thorium as well. कदक्कत इसमें केवल यह आई िी, 

कपछले तीन-चार वषय से पहले, 2012-13 के लगभग कक कुछ-कुछ तथकरी के समाचार आने लगे। 

Monazite is one of the associate minerals out of eight minerals which are found 

on the sand beaches of Kerala and Tamil Nadu. Granite is also one of them. 
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कुछ लोग गे्रनाइट की खदुाई करने का कान्रेक्ट लेते िे, साि-साि वे मोनोज़ाइट लेकर कनकल 

जाते िे। अब उसके कलए प्रावधान ककए गए हैं। थपेस टेक्नोलॉजी का उपयोग ककया जा रहा है। 

इमेकजगं से हमें पता चल जाता है। कहीं सकंदग्ध मूवमेंट हो रही हो, तो उसका भी पता लगता है। जो 

हमार े चैक गेट्स हैं, चाहे रकेडयो गेट्स हैं, उन्हें और ज्यादा सदुृढ़ कर कलया गया है। कनश्चय ही 

िोररयम काययक्रम की तरफ बढ़त करने के कलए ये सार ेप्रावधान ककए जा रहे हैं।  

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, I would like to put my 

question to the hon. Prime Minister.  There is a major concern regarding 

storage of nuclear reactor waste, especially, in my State, in Kudankulam where 

a Russian Plant has been set up.  The Government is planning to temporarily 

store the used fuel or the nuclear waste. That is the concern of the people of 

Tamil Nadu.  Already, our people are scared of the nuclear plant being set up 

in Tamil Nadu.  A severe protest was there.  We have already seen three 

major nuclear plant disasters in the world.  Moreover, storage of nuclear waste 

is an important concern.  Is it possible for the Government to take the nuclear 

fuel or waste away from the reactors and store them in desert areas where 

there is no human presence?  It would be safer.   

(1150/RCP/RV) 

DR. JITENDRA SINGH: I thank the hon. Member.  He has raised a question 

which has been in discussion for quite some time because there were certain 

newspaper reports particularly in the newspapers published from Tamil Nadu.  

But, with all the confidence at my command, I would suggest that there is no 

apprehension as far as this is concerned.  This is not specifically something 

which is happening only to Kudankulam Plant.  The same process and the 
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same procedure is followed in the plants which are located in Rajasthan and in 

Maharashtra.  Actually, if you allow me to just spend one minute into the 

scientific details, within the reactor itself, we have a storage system which is 

called In Reactor Wastage or IRW, something like that.  So, whenever the 

reactor is in the process, the usable or used material – I would not say even 

waste because it might sometimes be again usable – is stored within a 

chamber which is a part of the reactor.  It is stored there for a couple of days, 

weeks or months and not beyond that.  It is because, if it is stored beyond that, 

what would happen is that more of the usable fuel which would come out will 

not have a space to get accommodated and, therefore, the reactor would 

become standstill.  Therefore, after a couple of days, it is then shifted to, what 

is known as, Away from Reactor Waste (ARW).  There, it is stored for almost 

50 years.  It is stored deep down, at least 30 metres below the surface of the 

earth, which is absolutely safe.  This is the practice which is a standard 

practice followed all over the world, even in other plants in India.  Somehow, 

some apprehension was raised because of some hearsay and it became a 

topic of discussion.  But I would request the hon. Member, since he is a literate 

person, also to allay the fears about this and join us in making this awareness 

campaign more successful.  Thank you. 

श्री हसनैन मसूदी (अनन्तनाग): जनाब थपीकर साहब, जम्मू-कश्मीर में कबजली की िराहमी की 

शदीद कमी है। इस हद तक कमी है कक कश्मीर कडवीजन में सब-ज़ीरो टेम्परचेर में दस से बारह घटें 

की लोड शेकडंग होती है। आजकल जम्मू में, जहा ं45 कडग्री सेकल्सयस के आस-पास टेम्परचेर है, 

वहा ंभी दस से बारह घटें की लोड शेकडंग होती है। 
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 मैं आप की वसादत से जनाब वज़ीर मौसिु से यह जानना चाहता ह  ंकक केन्र सरकार कब 

जम्मू-कश्मीर को उसके पावर प्रोजेक्ट्स वापस करने जा रही है, क्योंकक Jammu & Kashmir 

being a world renowned tourist destination, demand-supply deficit has an 

adverse fallout on the overall economy of the State. मैं समझता ह  ं कक मरक़ज़ी 

सरकार जम्मू-कश्मीर को उसके पावर प्रोजेक्ट्स को वापस देने के कलए वादहबन्द है, जो कक बड़े 

असे से सेन्टर की तहरीर में है। इसे कब तक वापस देने का इरादा है और क्या इसमें कोई शरुुआत 

हुई है?  

DR. JITENDRA SINGH: Hon. Speaker, Sir, I welcome the question raised by 

the hon. Member.  But please permit me to submit that this is actually related 

to the Ministry of Power and is not directly related to the Department of Atomic 

Energy.  As far as the Department of Atomic Energy is concerned, I appreciate 

the first half of your concern that the increasing needs of energy are being felt 

even in peripheral States like Jammu & Kashmir and North East.  What we 

have done in the last four-five years under the guidance of the Prime Minister 

is that we are trying to explore other venues where we could set up atomic 

plants.  That is how we have come back to Haryana.  We are already setting 

up a plant.  We are in the process of exploring new sites in Punjab near 

Bathinda and near Patiala.  We have a huge reserve in Meghalaya, in North 

East.  But only because of landslides and some earthquake proneness, we got 

little held up.  So, what I am trying to say is that as far as the atomic energy 

availability is concerned, we are gradually moving to different parts of the 

country.  Possibly, one day, Jammu & Kashmir will also get that benefit. 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, 

Speaker, Sir for giving me an opportunity to ask a Supplementary Question.  

My Question is very specific.  It would be in the notice of the hon. Minister that 

there is a nuclear atomic plant that has been proposed in the district of 

Srikakulam which is my very own district in the State of Andhra Pradesh.  What 

is the status of this project?  It has been under construction for a long time.  I 

would like to know whether there are any bottlenecks, as such, or whether it is 

under a smooth progress.  Thank you. 

(1155/SMN/MY) 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF DEVELOPMENT OF 

NORTH EASTERN REGION, MINISTER OF STATE IN THE PRIME 

MINISTER’S OFFICE, MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PERSONNEL, PUBLIC GRIEVANCES AND PENSIONS, MINISTER OF 

STATE IN THE DEPARTMENT OF ATOMIC ENERGY AND MINISTER OF 

STATE IN THE DEPARTMENT OF SPACE (DR. JITENDRA SINGH):  I 

appreciate the hon. Member’s concern. As of now, we have not come across 

any impediments or hurdles.  But as I said, the process of setting up of a plant 

and making it functional goes through different stages. Since necessary 

checks and balances are also ensured from the safety point of view, it takes 

some time.   

           (ends) 
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(Q. 64) 

SHRI KANUMURU RAGHURAMA KRISHNARAJU (NARSAPURAM): Thank 

you for giving me an opportunity to present a case which is related to my 

constituency and East and West Godavari districts of Andhra Pradesh.   

It is with regard to the transport and marketing assistance in lieu of MEIS 

and other schemes that are available for export of agriculture products, and it 

is related to my area which is predominantly called as the rice bowl of India.  It 

is also called the aquaculture hub of India.  Seventy per cent of the sea food 

on the land is being exported from my Godavari districts.  The removal of the 

MEIS Scheme and other schemes has caused a greatl concern. They are 

proposing transport incentive.  For example, I would like to make a mention.  

For one container of sea food shrimps, they would be getting around Rs. 7 lakh 

by way of MEIS and the container transportation cost is around Rs. 2.5 lakh. 

Even if you give the entire transportation subsidy, still they would be losing 

around Rs. 3 lakh to Rs. 3.5 lakh on every container.  Ultimately, the burden 

would fall on the aqua farmers.  Already they are losing a lot and this would be 

a major burden.  

 In the same way, the transport subsidy for rice export would be pittance.  

It is hardly 20 per cent of what they were getting now.  So, in view of the 

farmers’ woes which are there in our area, I would request the hon. Minister to 

give a patient hearing as well and see that the farmers are not put to any 

greater loss.  
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SHRI PIYUSH GOYAL: Hon. Speaker Sir, I think this has been one 

Government which over the last five years has been most responsive to 

anything to do with fisheries, to do with farmers and the very fact that we are 

supporting over 15 crore farmers and nearly one and a half crore fishermen in 

this country over the last five years with various schemes one after the other.  

It is testimony to our intention to support the community. I think the hon. 

Member has mixed up the transport subsidy to agricultural exports with the 

MEIS scheme.  The MEIS has nothing to do with this particular scheme that is 

in reference in this question.  The transport and marketing assistance scheme 

is a new scheme which we have introduced on 27th February, 2019 as recently 

as now. It is not in lieu of some other scheme.  For the next one year, we are 

going to give support for providing assistance to the international component of 

freight and marketing of agricultural produce. We have a long list of products. 

This is going to be available in the Ministry. It has been carefully assessed as 

to what are the products that needs support and value-added products of fish 

and meat are covered under this policy.  So, I think this is a benefit that the 

fishermen of Andhra Pradesh will also enjoy.  

 I must mention to the hon. Member that this is one Government which 

engages with the people.  His request that we should give a patient hearing, I 

can assure him that our doors are always open.  We welcome farmers, we 

welcome fishermen from Godavari to come and tell us as to how we can help 

them and what more we can do.  For us, supporting the fishermen to do better 
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is the priority that we have started a new department which is focussed on 

fisheries and animal husbandry.  

 I am sure they will be happy to engage with your constituents from 

Godavari district to see how we can do better.  

 Hon. Speaker, before it becomes twelve, I would not get a chance.  

Since hon. Member has spoken about filibustering in an earlier question, I 

thought I must inform the House that filibustering is a political procedure where 

one or more Members of Parliament or Congress debate over a proposed 

piece of legislation so as to delay or entirely prevent that decision being made 

on the proposal. So, I know Mr. Tewari has fantastic knowledge of English.  

Many members do not even understand the words that he is mentioning.  But I 

thought he must be educated about what filibustering is.    

(ends) 

QUESTION HOUR OVER 
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(1200/CP/MMN) 

Öथगन ÿÖताव के बार ेम¤ घोषणा 

1200 बज े

माननीय अÅय± : माननीय सदÖयगण, मुझे िविभÆन िवषयŌ पर कुछ सदÖयŌ के Öथगन ÿÖताव कì 

सूचनाए ंÿाĮ हòई ह§। यīिप, ये मामले महÂवपूणª ह§, तथािप इनके िलए आज कì कायªवाही म¤ Óयवधान 

डालना आवÔयक नहé है। इन मामलŌ को अÆय अवसरŌ पर उठाया जा सकता है। इसिलए म§न ेÖथगन 

ÿÖताव कì िकसी भी सूचना के िलए अनमुित  ÿदान नहé कì है। 

…(Óयवधान) 
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PAPERS LAID ON THE TABLE 

1201 hours 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI SURESH 

CHANNABASAPPA ANGADI): I beg to lay on the Table:- 

(1)  A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

sub-section (1) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(i)  Review by the Government of the working of the Kolkata Metro Rail 

Corporation Limited, Kolkata, for the year 2017-2018. 

(ii)  Annual Report of the Kolkata Metro Rail Corporation Limited, 

Kolkata, for the year 2017-2018, alongwith Audited Accounts and 

comments of the Comptroller and Auditor General thereon. 

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

(3)      (i)  A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Centre for Railway Information Systems, New Delhi, for the year 

2017-2018, alongwith Audited Accounts. 

(ii)  A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Centre for Railway Information 

Systems, New Delhi, for the year 2017-2018. 

(4) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in   

laying the papers mentioned at (3) above. 

---- 
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यािचका सिमित 
68वा ंÿितवेदन 

 (16वé लोक सभा) 
 
 

महासिचव : Öपीकर सर, म§ केवड़ा और म§था कृिष/तबंाकू उīोग म¤ िनयोिजत लाखŌ तंबाकू िकसानŌ, 

®िमकŌ कì आजीिवका बचान ेतथा खाī सरु±ा और मानक अिधिनयम, 2006 के अंतगªत ‘खाī’ 

कì पåरभाषा को सुसंगत करन ेके सबंधं म¤ ®ी सजंय बेचन के अËयावेदन पर 68वा ंÿितवेदन* ÿÖतुत 

करती हó।ं 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

---------------------------------------------------------------------------------- -------------------- 

*अÅय± के िनदेश के िनदेश 71क के अनसुार यािचका सिमित के तÂकालीन सभापित  न ेसभा के 

िवघटन स ेपहल े9.3.2019 को अÅय±, 16वé लोक सभा को 68वा ंÿितवेदन ÿÖतुत िकया और 

अÅय± न े‘लोक सभा के ÿिøया तथा कायª-सचंालन िनयम’ के िनयम 280 के अंतगªत ÿितवेदन 

के मþुण, ÿकाशन और पåरचालन का आदेश िदया। 
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 
RECOMMENDATIONS IN 23RD REPORT OF STANDING COMMITTEE 

ON RAILWAYS -- LAID 
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRI SURESH 

CHANNABASAPPA ANGADI): I beg to lay a statement regarding the status of 

implementation of the recommendations contained in the 23rd Report of the 

Standing Committee on Railways on 'Maintenance of Bridges in Indian 

Railways: A Review' pertaining to the Ministry of Railways. 

---- 
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ELECTIONS TO COMMITTEES 

(i)  National Institute of Mental Health and Neuro Sciences 
(NIMHANS), Bangalore 

 

THE MINISTER OF HEALTH AND FAMILY WELFARE, MINISTER OF 

SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH SCIENCES (DR. 

HARSH VARDHAN): I beg to move the following: - 

“That in pursuance of clause (l) of sub-section (1) of section 5 of the 
National Institute of Mental Health and Neuro Sciences 
(NIMHANS), Bangalore Act, 2012, the members of this House do 
proceed to elect, in such manner, as the Speaker may direct, two 
members from amongst themselves to serve as members of the 
National Institute of Mental Health and Neuro Sciences 
(NIMHANS), Bangalore subject to the other provisions of the said 
Act and rules made thereunder.”  
 

माननीय अÅय± : ÿĳ यह ह:ै 

“ िक राÕůीय मानिसक ÖवाÖÃय और तंिýका-िव²ान सÖंथान (िनÌ हाÆस), बंगलोर 
अिधिनयम, 2012 कì धारा 5 कì उपधारा (1) के खंड (ठ) के अनसुरण म¤, इस 
सभा के सदÖय, ऐसी रीित स ेजैसा िक अÅय± िनदेश द¤, राÕůीय मानिसक ÖवाÖÃय 
और तंिýका-िव²ान सÖंथान (िनÌहाÆस), बगंलोर के सदÖयŌ के łप म¤ कायª करने 
के िलए, उĉ अिधिनयम के अÆय उपबधंŌ और उसके अंतगªत बनाए गए िनयमŌ के 
अÅयधीन, अपने म¤ स ेदो सदÖय िनवाªिचत कर¤।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 

 

--- 
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(ii) Rubber Board 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I beg to move the following: - 

“That in pursuance of clause (e) of sub-section (3) of Section 4 of 
the Rubber Act, 1947, read with sub-rule (1) of Rule 4 of the Rubber 
Rules, 1955, the members of this House do proceed to elect, in 
such manner as the Speaker may direct, two members from 
amongst themselves to serve as members of the Rubber Board, 
subject to the other provisions of the said Act and rules made 
thereunder.” 
 

माननीय अÅय± : ÿĳ यह ह:ै 

“िक रबर िनयम, 1955 के िनयम 4 के उप-िनयम (1) के साथ पिठत रबर अिधिनयम 
1947 कì धारा 4 कì उपधारा (3) के खंड (ड.) के अनसुरण म¤, इस सभा के सदÖय, 
ऐसी रीित स ेजैसा िक अÅय± िनदेश द¤, रबर बोडª  के सदÖयŌ के łप म¤ कायª करने 
के िलए उĉ अिधिनयम के अÆय उपबधंŌ और उसके अंतगªत बनाए गए िनयमŌ के 
अÅयधीन अपने म¤ स ेदो सदÖय िनवाªिचत कर¤।” 
 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 

 

--- 
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(1205/VR/NK) 

(iii) Tobacco Board 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I beg to move the following: 

“That in pursuance of clause (b) of sub-section (4) of Section 4 of 
the Tobacco Board Act, 1975, read with Rule 4 of the Tobacco 
Board Rules, 1976, the members of this House do proceed to elect, 
in such manner as the Speaker may direct, two members from 
amongst themselves to serve as members of the Tobacco Board, 
subject to the other provisions of the said Act and rules made 
thereunder.” 

 

माननीय अÅय± : ÿĳ यह ह:ै  

“ िक तंबाकू बोडª  िनयम, 1976 के िनयम 4 के साथ  पिठत तंबाकू बोडª  अिधिनयम, 
1975 कì धारा 4 कì उपधारा (4) के खंड (ख) के अनसुरण म¤, इस सभा के सदÖय, 
ऐसी रीित स ेजैसा िक  अÅय± िनदेश द¤, तंबाकू बोडª  के सदÖयŌ के łप म¤ कायª करने 
के िलए, उĉ अिधिनयम के अÆय उपबधंŌ और उसके अंतगªत बनाए गए िनयमŌ के 
अÅययधीन, अपने म¤ स ेदो सदÖय िनवाªिचत कर¤।” 

 

ÿÖताव Öवीकृत हòआ। 

---  
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BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

1st Report 

 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF COAL AND 

MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI): Sir, I rise to present the First 

Report of the Business Advisory Committee. 

--- 
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सभापित तािलका के िलए नाम-िनद¥शन 

1202 बज े

माननीय अÅय± : माननीय सदÖयगण, मुझे सभा को सूिचत करना है िक लोक सभा कì ÿिøया 

तथा कायª सचंालन िनयमŌ के िनयम 9 के अंतगªत म§न े िनÌनिलिखत  तीन सदÖयŌ को सभापित 

तािलका के सदÖय के łप म¤ नािमत िकया है।  

1. ®ी ए.राजा  

2. ®ी पी.वी.िमधनु रेड्डी 

3. ®ी भतृªहåर महताब 

--- 



26.06.2019        Sh/Rjs               Uncorrected / Not for Publication                                                287 

 
िवशेष उÐलेख 

माननीय अÅय± : अब शूÆय काल ।  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Thank you very much, Sir. The State 

of Tamil Nadu is reeling under severest water crisis and worst hit after 140 years 

leading to water emergency. My leader Dr. M.K. Stalin has called for a 

demonstration throughout the State day before yesterday.  

 Sir, the new NITI Aayog, the brain-child of the hon. Prime Minister, the 

former Planning Commission, in its first report has said that India is home to 16 

per cent of the world’s population and has 4 per cent of freshwater resources at 

its disposal. It says that 40 per cent of the people will not have any access to 

water by 2030 in our country.  

 In its second report it says that 21 cities in India will not have any access 

to water and more than two lakh people will die due to inadequate access to 

water. It further says that 600 million people of India will not have any water at 

all at that point of time. This is the Indian scenario.     

 As far as Tamil Nadu is concerned, in Chennai city alone 10,000 tanks 

and lorries are coming to feed the city. This is the state of water in a metro city, 

which receives the water supply from four lakes - Chembarambakkam, 

Cholawaram, Pundi and Red Hills. All the water storage tanks are dried up. On 

May 29th this year, the total water available in the State was 76 million TMC 

whereas last year it was 2964 million TMC. You can understand how the things 

are going on. By now all the tanks would have been dried up.  
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 All the rivers in Tamil Nadu like Cauvery, Vaigai, Thenpennai, Palar, and 

Amaravati are dried up and look like deserts. So, all the water sources are dried 

up. There is no other source of supply of drinking water to the people.  

(1210/YSH/SAN) 

So, my request and demand to the Government of India is to see that 

supply of water through rail-tankers is immediately augmented. 

 The second thing is that at least at 20 places, desalination plants may be 

allowed to be established throughout the coastal area of 13 districts.  

 Moreover, at least now, the Government of India should come forward to 

see that proper arrangement is made for regular supply of water to the Chennai 

city without fail. This is the most important thing. This is very much needed to 

see that all the people are thirst-free.  

माननीय अÅय± : ®ीमती सिुÿया सदानंद सलेु, ®ी कुलदीप राय शमाª एवं ®ी बी. मिण³कम टैगोर 

को ®ी टी.आर. बालू Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी खगने ममुुª (माÐदहा उ°र): माननीय अÅय± महोदय, आपने मुझे अपने लोकसभा ±ेý माÐदहा 

उ°र के एक अित महÂवपणूª  िवषय पर बोलने का अवसर ÿदान िकया, उसके िलए आपका बहòत-

बहòत धÆयवाद।  

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, एक िमनट Łिकये। अब िकसी सदÖय को चेयर को धÆयवाद 

देने कì आवÔयकता नहé ह ैआपका नाम लॉटरी म¤ खुला ह,ै इसिलए आप सीधा बोले । 

®ी खगने ममुुª (माÐदहा उ°र): ठीक ह,ै महोदय, मेर ेलोकसभा ±ेý कì एक बहòत बड़ी समÖया बाढ़ 

कì है। हर साल मेर ेलोकसभा ±ेý म¤ गंगा और उसकì सहायक निदयŌ म¤ बाढ़ कì वजह स ेलाखŌ 

लोग ÿभािवत होते ह§। हर साल मेर ेलोकसभा ±ेý म¤ बाढ़ कì वजह स ेकरोड़Ō लोगŌ के जन-धन औऱ 

फसलŌ कì हािन होती है। मेर ेलोकसभा ±ेý के रतुआ Êलाक के महानंदटोला और िबलाईमारी तथा 
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हåरĲंþपरु-2 के भालकुा एवं भाकुåरया उ°र तथा दि±ण सबस ेºयादा ÿभािवत ±ेýŌ म¤ स ेह§। इसके 

साथ ही अÆय ±ेýŌ म¤ भी गंगा तथा उसकì सहायक निदयŌ कì बाढ़ स ेआम जनता को काफì 

नकुसान होता है। 

 मेर ेलोकसभा ±ेý कì एक और ÿमुख गंगा कì सहायक नदी फुलाहार ह,ै िजसम¤ बाढ़ के 

कारण भाकुåरया और उसके आस-पास कì करीब हजारŌ एकड़ जमीन और हजारŌ कì सं́ या म¤ 

आम जनता ÿभािवत होती है। फुलाहार नदी म¤ बाढ़ स ेहोने वाले कटान के कारण भाकुåरया कì 

लगभग सैकड़Ō एकड़ जमीन नदी म¤ समा गई है। इसके अलावा गंगा स े ÿभािवत होने वाले ±ेý 

मािनकचक Êलाक, कािलयाचक 2 और 3, पारदेवनापरु, शोभापरु जो िक मालदा दि±ण के तथा 

फर³का Êलाक, शमशेरगंज Êलाक, सतुी-1, सतुी-2, रघनुाथगंज-1 और 2, लालगोला, रानीनगर, 

कादंी Êलाक, जो िक मुिशªदाबाद के अंतगªत आते ह§, इसके अलावा निदया िजले के भी कुछ िहÖस ेह§ 

जो गंगा और उसकì सहायक निदयŌ म¤ बाढ़ के पानी स ेकाफì ÿभािवत होते ह§। 

 महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी महोदय स ेअनरुोध करना चाहता हó ँिक गंगा और 

इसकì सहायक निदयŌ म¤ बाढ़ स ेहोने वाले नकुसान का समुिचत समाधान करन ेकì कृपा कर¤ तथा 

ÿभािवत ±ेý कì आम जनता को हो रहे नकुसान तथा हòए नकुसान के िलए राहत तथा पनुवाªस कì 

ÓयवÖथा जÐद स ेजÐद करन ेकì कृपा कर¤। इसके साथ ही म§ यह भी माननीय मýंी महोदय से 

अनरुोध करना चाहóगँा िक इस बाढ़ कì समÖया का पूणª समाधान करन ेकì कृपा कर¤ तािक आम 

जनता को इस ýासदी स ेिनजात िमल सके, धÆयवाद सर। 

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Mr. Speaker, Sir, I would like 

to draw the attention of this hon. House and also the Government of India to the 

repercussions of the change in the eligibility criteria for the examination held by 

the Institute of Banking Personnel Selection. In 2014 and prior to 2014, for the 

posts of Officer Scale-1 and Office Assistant Multipurpose for Regional Rural 
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Banks, it was mandatory that the candidates, who apply for the examination, 

must profess proficiency in the local language. 

(1215/SM/RPS) 

 I will read out a sentence from the 2014 notification. It said that the 

candidates will be required to submit information regarding local languages 

studied in Matriculation, 10+2, Graduation in the online application form.  Good 

knowledge of the local language is a necessary requirement.   

 However, Sir, this requirement was changed after 2014. Post 2014, this 

change was made in the notification – “where the candidate does not meet the 

requirement of local language at the time of selection, he will be given a time of 

six months from the date of joining to acquire the proficiency. This period can be 

extended by the RRBs within the framework of rules and that extension can be 

upto one year.’’  

 So, as a result of this change in the requirement of proficiency in local 

language, people who know the local language are not getting jobs in the rural 

banks in different parts of the country, more so in Karnataka. 

 I would just want to conclude by bringing to your notice the anomaly that 

this has created. Sir, from 2014 onwards - 64 per cent, 61 per cent and 81 per 

cent respectively - people who are outsiders are getting jobs in rural banks of 

Karnataka.  



26.06.2019        Sh/Rjs               Uncorrected / Not for Publication                                                291 

 
*(My only request is that the youth of Karnataka should get employment 

opportunities in rural banks in Karnataka. Injustice should not be meted out to 

them.  Therefore, the guidelines prior to the year 2014 should be implemented 

to ensure justice to Kannada youth and enable them to get employment 

opportunities.  Youth of Karnataka voted the Bharatiya Janata Party and sent 25 

Members to represent them in Lok Sabha.  Hon. Prime Minister Narendra Modi 

Ji has always been inspiring the youth of Karnataka by making all efforts to instil 

confidence and thus, he retained their faith.)     

 I urge the State Government to revert the notification. Sir, last week, there 

was a notification for this examination. I urge the Central Government to kindly 

revert to the status that existed prior to 2015-16 and the notification of 2014. 

Thank you for the opportunity.  

माननीय अÅय±: कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल एवं ®ी एस.सी. उदासी को ®ी तेजÖवी सूयाª Ĭारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

डॉ. िनिशकांत दुब े(गोड्डा): धÆयवाद, अÅय± महोदय। मुझे आपका सरं±ण चािहए। म§ आपके 

माÅयम स,े यूपीए सरकार म¤ जो 126 िपलाटस मÐटी मॉडल कॉÌबैट एयरøाÉट खरीद ेगए, उसम¤ 

अभी सीबीआई न ेजो एफआईआर दजª कì ह,ै उस एफआईआर कì तरफ म§ सदन और पूर ेदेश-

दिुनया का Åयान आकृĶ कराना चाहता हó।ं 

 सर, यूपीए सरकार न े2005 म¤ ऑफसेट ³लॉज के िनयम को बदला। 2008 म¤ सजंय भÁडारी 

जी कì एक ओआईएस कंपनी थी, उसके साथ िपलाटस न ेएक ऑफसेट एúीम¤ट साइन िकया और 

2009 म¤ उस ेपैसा िमलना शłु हòआ।  

                                    
* Original in Kannada 
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 अÅय± महोदय, िपलाटस कंपनी कì कमीशनखोरी म¤,…(कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत 

नहé िकया गया।) का एिमरेट्स का एक एकाउÁट – 1021497657901 है।  13 जून, 2009 को 

यह पैसा सनटेक कंपनी म¤ गया, उस कंपनी न ेएक Éलैट – 12, ā§सन Ö³वायर, लंदन म¤ खरीदा। 

उस कंपनी जैसी एक अÆय कंपनी वट¥³स होिÐडंग कंपनी थी, िजसन ेठीक उतने ही दाम पर वह 

Éलैट 2010 म¤ खरीद िलया। मेरा आपके माÅयम स ेसरकार स ेअनरुोध ह ैिक 12, ā§सन Ö³वायर, 

लंदन का जो मकान ह,ै वह …(कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत नहé िकया गया।) का ह ैया नहé, 

इस ेसरकार को बताना चािहए। …(Óयवधान)  

 अÅय± महोदय, दूसरा िवषय यह ह ैिक इस एयरøाÉट के िलए जलुाई, 2011 म¤ कोåरया 

कì जो एयरोÖपेस इंडÖůीज थé, जो कोåरया के मýंी थ,े उÆहŌन े कहा िक िपलाटस को िजस 

आरएफ³यू म¤ िदया गया ह,ै वह िकसी कìमत पर पूरा नहé करगेा। …(Óयवधान) जो हमार ेर±ा मýंी 

थ,े माननीय मनोहर पåरकर साहब न े2016 म¤ इसके ऊपर कहा िक उस वĉ कोåरया के मýंी न ेजो 

ऑÊज³ेशन दायर कì थी, वह सही थी। 

(1220/RAJ/SPR) 

उसके ऑÊज³ेशन के बाद भी िकस तरह स ेयह एयरøाÉट िदया गया। दूसरा, इनको गÖुसा 

आता है। म§ आपको िटकट के साथ बता रहा हó।ं 

 अÅय± महोदय, 7 अगÖत को … (अÅय±पीठ के आदेशानसुार कायªवाही-व°ृाÆत म¤ 

सिÌमिलत नहé िकया गया।) को एमीरट्ेस कì Éलाइट, ईके-71 म¤ िज नेवा जान े का िटकट 

िदया।…(Óयवधान) उसी तरह स े 17 अगÖत को उसी सजंय भडंारी न े उनको एले³स 563 

…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : नाम åरकॉडª  म¤ नहé जाएगा। 

…(Óयवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुब े (गोड्डा): म§ यह कह रहा हó ं िक  उनको ºयूåरख़ जेनेवा जान ेके िलए िटकट 

िदया।…(Óयवधान) म§ आपके माÅयम स ेचार-पांच ÿĳ पूछना चाहता हó।ं…(Óयवधान) इनका … 
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(अÅय±पीठ के आदेशानसुार कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत नहé िकया गया।) स े³या åरलेशन है। 

…(Óयवधान) इनका Éलैट नÌबर-42, अपर āूक Öůीट, मेफेयर, लंदन िकसका ह?ै…(Óयवधान) 

úासवेनर ÿॉपटê  238, एजवेयर लदंन िकसका ह?ै फाइव िवकरजे रोड एजबÖेटन, बिम«घम लंदन 

ÿॉपटê िकसका ह?ै…(Óयवधान) फोर बेड łम अपर Öटोरी िबिÐडंग, सरटोगा लंदन म¤ िकसका 

है।…(Óयवधान) आिल«गटन रोड स¤ट जॉन, लंदन म¤, यह ÿॉपटê िकसकì ह?ै…(Óयवधान) ल§ड फॉर 

सेालर वाला ÿोज³ैट, जो ब ीकानेर म¤ खरीदा गया, यह िकसका ह?ै…(Óयवधान) पांच सौ एकड़ ल§ड 

फरीदाबाद म¤ ली गई, यह िकसकì ह?ै …(Óयवधान) डीएलएफ म¤, मंगनोिलया म¤, चार Éलैट्स 

िकसके ह§?…(Óयवधान) ये सभी … (अÅय±पीठ के आदेशानसुार कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत 

नहé िकया गया।) के ह§।…(Óयवधान)  म§ सरकार के माÅयम स ेआúह करना चाहता हó ं िक इसम¤ 

इमीिडएट … (अÅय±पीठ के आदेशानसुार कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत नहé िकया गया।) 

के साथ एफआईआर करके, उस समय के तÂकालीन मýंी को जेल जाना चािहए।…(Óयवधान) मेरा 

काúेंस पाटê स ेआúह ह,ै एक कहावत ह ैिक सवªनाशे समÂुपÆन ेअध« Âयजित पिÁडतः, 

…(Óयवधान) जय िहदं, जय भारत। 

®ी सगंम लाल गĮुा (ÿतापगढ़): माननीय अÅय± महोदय, आज मुझे शूÆय काल म¤ बोलने का 

अवसर ÿदान करन ेके िलए म§ आपका आभार ÿकट करता हó।ं म§ ÿतापगढ़ स ेचनु कर आया हó।ं म§ 

ÿतापगढ़ कì ईĵर Öवłप जनता को धÆयवाद देना चाहता हó ंऔर माननीय ÿधान मýंी मोदी जी और 

माननीय अिमत शाह जी को धÆयवाद देना चाहता हó ंिक 17वé लोक सभा म¤ हम¤ आने का अवसर 

ÿाĮ हòआ।  

 माननीय अÅय± महोदय, आज म§ अपने ससंदीय ±ेý ÿतापगढ़ के एक महÂवपूणª िवषय कì 

ओर सदन का Åयान आकिषªत चाहता हó।ं मेर ेससंदीय ±ेý ÿतापगढ़ म¤ नगर ±ेý भगवा चुंगी स े

सैयावांध नाले तक लगभग तीन िक लोमीटर नाले का िनमाªण एन.एच. - 96 स ेअिधशासी  अिभयंता 

राÕůीय राजमागª खडं सÐुतानपरु इकाई Ĭारा िकया जाना था, िकÆतु लगभग छ: वषŎ स ेधन उपलÊध 

होने के बाद भी नाले का िनमाªण नहé हो सका और उसम¤ िवभागीय अिधकाåरयŌ कì िमली-भगत स े
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यू.पी.ए. सरकार म¤ सीिन यर लीडर के घिनķ सहयोगी, जो अमेठी का रहने वाला ह,ै  अधूर ेनाले के 

िनमाªण का पैसा आहåरत कर िलया। कई बार धरना ÿदशªन कर िजलािधकारी Ĭारा डीओ लेटर 

भेजने और मेर ेĬारा िवधायक रहने के दौरान उ°र ÿदेश कì सदन म¤ भी इस मामले को उठाया गया 

था। मु́ य मýंी, उ°र ÿदशे के कठोर िनद¥श पर टी.ए.सी. कì जांच म¤ िशकायत¤ पाए जान ेपर कंपनी 

को लगभग 13 करोड़ Łपए कì åरकवरी जारी करन,े काली सूची म¤ डालन ेका पý जारी कर िजÌमेदार 

लोगŌ न ेअपने कतªÓयŌ कì इित®ी कर ली।  

 माननीय आÅय± जी, आज हालात इतने बदतर ह§ िक शहर के पॉश इलाके म¤ बाåरश स े

पहल ेही गंदा पानी भरा था और थोड़ी बाåरश के बाद लोगŌ के घरŌ, Óयापाåरक ÿितķानŌ और नाले 

म¤ बरसात का पानी भरा होने के साथ ही कई कॉलोिनयŌ म¤ भी जल िनकासी पूरी तरह स ेठÈप पड़ी 

है।…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय शूÆय काल म¤ पढ़ा नहé जाता ह,ै शॉटª  मे अपनी बात कìिजए। 

माननीय सदÖय आप बैठ जाइए।  

®ी राजÆेþ धेड्या गािवत जी, आप बोिलए। 

®ी राजÆेþ धेड्या गािवत (पालघर): अÅय± महोदय, मेरा ससंदीय ±ेý पालघर समþु तटीय होन े

के कारण वहा ं के जीवन यापन का मु́ य ľोत मािÂसयकì Óयापार है। अभी सरकार के Ĭारा 

मािÂसयकì का अलग मýंालय बनान ेपर Óयापार को एक नया आयाम िमलेगा। 

 महोदय, मेरा कहना ह ैिक  जब तक मािÂसयकì Óयवसाय को कृिष का दजाª नहé िमलता ह,ै 

यह Óयापार अपेि±त महसूस करगेा और तमाम सरकारी सिुवधा स ेवंिचत रहेगा। म§ सदन म¤ आपके 

माÅयम स ेमýंी महोदय को इस Óयापार स ेजड़ुी कुछ मु́ य बातŌ स ेअवगत कराना चाहता हó।ं 

(1225/IND/UB) 

म¸छीमार नौकाओ ं को डीजल कì कìमतŌ म¤ हर साल बढ़ोतरी होने कì वजह स े भारी 

नकुसान उठाना पड़ता है। अभी डीजल म¤ जो तीन Łपये ÿित लीटर सिÊसडी िमलती ह,ै उस ेबढ़ाकर 

पांच Łपये ÿित लीटर करके इस बार के बजट म¤ सिुवधा दी जाए। 
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 महोदय, मÌुबई पोटª  ůÖट न ेभाऊचा ध³का मÌुबई का एकमेव बदंरगाह होते हòए भी उसे 

अÿैल, 2019 स ेवाहतकु बदं करके मछुआरŌ कì सभी सिुवधाए ंजैस ेिक डीजल, पानी, म¸छी कì 

िबøì बदं कर दी ह,ै लेिकन उस ेदŁुÖत करन ेके िलए कोई भी कायªवाही नहé कì गई है। िसतÌबर 

महीन ेस ेमहòआरŌ का सीज़न शłु होगा, इसिलए मýंी जी से िवनती है िक इन समÖयाओ ंका पयाªय 

राÖता िनकालना चािहए और जÐद स ेजÐद िनणªय लेकर बदंरगाह चालू िकया जाए। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Hon. Speaker, the 

Central Government in the Union Budget of 2015-16 had promised to upgrade 

the existing National Institute of Speech and Hearing (NISH) in 

Thiruvananthapuram as the National University of Rehabilitation and Disability 

Studies (NURDS). The Government of Kerala agreed to allocate 50 acres of 

land in Thiruvananthapuram District for this purpose and has provided all the 

necessary clearances.  

A Bill to establish the NURDS in Thiruvananthapuram had been prepared 

by the Ministry of Social Justice & Empowerment in 2016 after consulting NISH, 

the Ministry of Finance, the Ministry of HRD and the DoPT. Unfortunately, the 

Bill was never introduced in Parliament because the Cabinet has not yet cleared 

it. Suddenly, the Government decided to renege on its public assurance, which 

was made on the floor of the House also, and dropped its plans to set up the 

NURDS in Thiruvananthapuram; a shocking decision considering the fact that 

most of the ground work for establishing the NURDS has already been 

completed. This is really part of the pattern of the Centre’s almost feudal 

treatment of the State of Kerala.  
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NISH is known for excellence in its programmes in the field of disability 

studies. The cochlear implant programme for children done by NISH was 

expanded across the nation by the Central Government. It has joined academic 

programmes with internationally reputed universities. It is the ideal place to be 

expanded into a national university.  

I urge the Government to revise its stand, implement the assurance that 

was made to the people of Kerala and of Thiruvananthapuram in particular, the 

State Capital where the BJP has a strong presence, and not let the 

announcement of 2015 and the election promises of 2019 go down as yet 

another ‘Jumla’.  

माननीय अÅय± : ®ी एन.के. ÿेमचÆþन और एडवोकेट अदूर ÿकाश को डॉ. शिश थłर Ĭारा उठाए 

गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी रामदास तडस (वधाª): अÅय± महोदय, म§ सदन के माÅयम स ेमाननीय कृिष मýंी जी का Åयान 

महाराÕů राºय म¤ औसतन स ेकम वषाª होने के कारण उÂपÆन िÖथित कì ओर आकृĶ करते हòए 

आúह करना चाहता हó ंिक मेर ेससंदीय ±ेý वधाª एवं अमरावती िजले के कपास एवं सतंरा  उÂपादक 

कृषकŌ कì िÖथित बहòत ही खराब है। िवगत िदनŌ क¤ þीय टीम Ĭारा परू ेमहाराÕů के सूखाúÖत इलाके 

का सव¥ िकया गया था एवं मेर ेससंदीय ±ेý म¤ भी टीम का आगमन हòआ था। इसके आलोक म¤ राºय 

सरकार Ĭारा एक ÿÖताव क¤ þ सरकार को भेजा गया था, लेिकन वह ÿÖताव अभी तक क¤ þ सरकार 

के पास लंिबत है। 

 अत: मेरा आúह ह ै िक महाराÕů के सभी िजलŌ के साथ-साथ मेर ेससंदीय ±ेý वधाª एवं 

अमरावती को सूखाúÖत ±ेý घोिषत करते हòए क¤ þ सरकार Ĭारा िवशेष पैकेज सतंरा एवं कपास 

उÂपादकŌ को िदया जाए एवं साथ-ही-साथ सरकार Ĭारा िकसानŌ के कजª को भी माफ िकया जाए। 
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माननीय अÅय± : जो भी माननीय सदÖय िकसी भी िवषय पर अपने को सबंĦ करना चाहते ह§, वे 

अपना नाम सभा पटल पर भेज सकते ह§। 

कंुवर पÕुपÆेþ िसहं चदंेल को ®ी रामदास तडस Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन े

कì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

डॉ. मनोज राजोåरया (करौली-धौलपूर): अÅय± महोदय, म§ सबस ेपहल ेÿधान मýंी जी का आभार 

Óयĉ करते हòए धÆयवाद करना चाहता हó।ं जब वे मेर ेससंदीय ±ेý करौली के िहडंोन म¤ आए थ,े तब 

देश म¤ जल सचंयन और जल के महÂव तथा सदपुयोग को समझते हòए राजÖथान कì समÖया को 

िवशेष तौर स ेसमझा। पेय जल और िसचंाई के िलए उÆहŌन ेवायदा िकया था िक अगली बार हमारी 

सरकार बनते ही हम इस महÂवपूणª िवषय पर काम कर¤गे और एक अलग मýंालय बनाएगंे। सबसे 

पहल ेम§ सदन के माÅयम स ेÿधान मýंी जी को धÆयवाद देता हó ंिक उÆहŌन ेजल के महÂव को समझते 

हòए जल शिĉ मýंालय बनाया और उसका कैिबनेट िमिनÖटर भी राजÖथान से ही बनाया, ³यŌिक 

जैसा उÆहŌन ेकहा िक राजÖथान और गजुरात पानी कì समÖयाओ ंस ेजूझ रहे ह§। 

 महोदय, पूवê राजÖथान को पेय जल और िसचंाई के िलए हमारी पूवª  भाजपा कì सरकार न े

वषª 2017-18 के अंदर ईÖटनª राजÖथान कैनाल ÿोज³ेट के नाम स ेएक महÂवपूणª योजना बनाई 

थी। 

(1230/VB/KMR) 

िजसम¤ निदयŌ स े निदयŌ और बांधŌ स े बांधŌ को जोड़कर पेयजल और िसचंाई के िलए 

ÓयवÖथा कì गई थी। पूवª  ÿदेश सरकार कì वह योजना केÆþ सरकार के पास पड़ी है। उसका बजट 

लगभग 38 हजार करोड़ Łपये का था।  

 म§ आपके माÅयम स ेआúह करना चाहता हó ँिक मेर ेसंसदीय ±ेý करौली-धौलपरु सिहत पूवê 

राजÖथान के 13 िजलŌ कì इस महßवपूणª पåरयोजना को राºय सरकार के साथ िमलकर जÐद-स े

जÐद शłु िकया जाए और पूरा िकया जाए। 
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माननीय अÅय±: सवª®ी अजुªन लाल मीणा, कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल, देवजी एम. पटेल, सुभाष 

चÆþ बहेिड़या, रामचरण बोहरा और सी.पी. जोशी को डॉ. मनोज राजोåरया Ĭारा उठाये गये िवषय 

स ेसबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी जगदिÌबका पाल (डुमåरयागजं): माननीय अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेएक अÂयÆत 

लोक महßव के िवषय पर सरकार का Åयान आकृĶ कराना चाहता हó।ँ  

 सरकार कì अित ÿितिķत और दूरसचंार कì सबस ेअúणी कÌपनी बीएसएनएल है। अभी 

माननीय मýंी जी न ेÖवयं कहा था िक इसके रेवेÆयू का 70 ÿितशत अंश इसके कमªचाåरयŌ कì सैलरी 

पर खचª होता ह,ै जो घाटे का एक ÿमुख कारण है। बीएसएनएल और एमटीएनएल म¤ ऑिफससª के 

कई यूिनयन ह§, िजÆहŌन ेकहा ह ैिक अगर हमारी कÌपनी कì वीआरएस और åरटायरम¤ट कì सीमा 

60 स े58 कर दी जाए, तो िनिĲत तौर स ेवह घाटा भी कम कर सकते ह§ और उसको åरवाइव भी 

कर सकते ह§। 

 फोर-जी कì बात आई थी, चार साल पहल ेÿाइवेट कÌपिनयŌ के पास फोर-जी कì उपलÊधता 

हो गई। इसके िलए बीएसएनएल और सरकार को आधा-आधा बजटरी सपोटª  देना है। इसिलए म§ 

माननीय मýंी जी स ेअनरुोध कłँगा िक ÿाइवेट कÌपिनयŌ के सामने जहा ँहम एक ÿितÖपĦाª के दौर 

स ेगजुर रहे ह§, आपने Öवयं इसकì मह°ा को Öवीकार िकया ह,ै चाहे असम हो, जÌमू-कÔमीर हो, 

नैचरुल ³लैिमटी म¤ बीएसएनएल का रोल महßवपूणª है। इसिलए फोर-जी के िलए भारत सरकार और 

बीएसएनएल को जो बजटरी सपोटª  देना ह,ै उस ेदेकर इसम¤ फोर-जी कì सिुवधा करायी जाए। 

®ी भगीरथ चौधरी (अजमेर): माननीय अÅय± महोदय, आपने मुझे पहली बार शूÆयकाल म¤ बोलने 

का अवसर िदया, इसके िलए म§ आपको धÆयवाद दतेा हó ँऔर आभार Óयĉ करता हó।ँ 

 मेर ेससंदीय ±ेý अजमेर म¤ पेयजल कì िवकट समÖया है। एक माý िबसलपरु बांध है। इससे 

आप Öवयं भलीभांित पåरिचत ह§ िक यिद िबसलपरु बांध नहé होता, तो शहर और गांव सभी खाली 

हो जाते। पीने के पानी कì ºवलंत समÖया है। गत ्वषª वषाª कम होने कì वजह स ेिबसलपरु बांध 
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िबÐकुल सूखन ेके कगार पर है। आज हालात यह है िक शहरŌ म¤ चार-पाचँ िदनŌ पर पीने का पानी 

आ रहा ह ैऔर गांवŌ म¤ आठ-दस िदनŌ पर पीने का पानी आ रहा है।  

 मýंी महोदय जी स ेमेरा िनवेदन ह,ै हमार ेदेश के राÕů-पŁुष और िसĦ-पŁुष माननीय ÿधान 

मýंी जी का म§ आभार Óयĉ करना चाहóगँा िक उÆहŌन ेजल के संकट को समझा और देश कì आज़ादी 

के बाद पहली बार जल शिĉ मýंालय का गठन िकया। हम¤ खुशी ह ैिक वह मýंालय भी राजÖथान स े

चनुकर आए हòए सदÖय को िमला है।  

 मेरा िनवेदन ह ैिक केÆþ सरकार न े2014 म¤ छह हजार करोड़ Łपये मंजूर िकये थे। आप 

जहा ँस ेआते ह§, चÌबल नदी को āाĺणी नदी म¤ डालकर, उनको िलÉट करके िबसलपरु बांध म¤ लाने 

कì ÓयवÖथा कì थी तािक पूर ेअजमेर लोक सभा ±ेý म¤ पीने का पानी िमल सके। इसके िलए पूवªवतê 

राजÖथान सरकार न ेडीपीआर भी बना ली थी। दभुाª µय स,े वतªमान राजÖथान सरकार न ेउसको 

ठÁडे बÖते म¤ डाल िदया है। आज समÖया बहòत ही िवकट है। नीच ेपानी म¤ Éलोराइड है।  

 म§न ेअपने ±ेý म¤ एक ही बात कही थी। अटल जी का जो सपना था निदयŌ को जोड़न ेका, 

उसको िसĦ-पŁुष नरÆेþ भाई मोदी जी पूरा कर¤गे। निदया ँजड़ु जाएगंी, तो हर खेत को पानी िमल 

जाएगा, हर हाथ को काम िमल जाएगा, नौज़वान को रोज़गार िमल जाएगा, िकसान के घर म¤ समृिĦ 

आ जाएगी और राजÖथान म¤ खुशहाली आ जाएगी।  

 इसिलए मेरा मýंी महोदय जी स ेिनवेदन ह ैिक इस ओर आवÔयक कदम उठाया जाए। 

माननीय अÅय± डॉ. मनोज राजोåरया और ®ी सी.पी. जोशी को ®ी भगीरथ चौधरी Ĭारा उठाय ेगय े

िवषय स ेसबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

(1235/PC/SNT) 

कँुवर पुÕपेÆþ िसहं चÆदेल (हमीरपुर) : अÅय± महोदय, धÆयवाद। 

 महोदय, मेरा ससंदीय ±ेý हमीरपरु बुदंेलखंड ±ेý के अंदर आता है। मेर ेससंदीय ±ेý म¤ 

कानपरु से सागर राÕůीय राजमागª है। कानपरु सागर राÕůीय राजमागª म¤ उ°र ÿदेश कì राजधानी 

लखनऊ के िलए और औīोिगक नगरी कानपुर के िलए मÅय ÿदेश स,े बिÐक पीछे महाराÕů से 
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होकर हाइवे िनकल रहा है। मेर ेससंदीय ±ेý स ेभवन िनमाªण के िलए पÂथर और बालू लेकर करीब 

10 हज़ार ů³स उस राÖते स ेिनकलते ह§। म§ बहòत लंब ेसमय स ेराÕůीय राजमागª मýंालय स ेमागं 

कर रहा हó।ं पूवª  कì सरकार न ेबीओटी ÿोज³ेट के तहत उसको बनाया था। वह टू-लेन हाइवे है।  

अÅय± महोदय, मेर ेससंदीय ±ेý म¤ 130 िकलोमीटर का पैच आता है। मेरी बात सनुकर 

सदन को लगेगा िक म§ अितÔयोिĉ बोल रहा हó।ं हाइवे िकनार ेके एक-एक गांव स े30-40 नौजवान - 

जो मोटरसाइिकल स ेरोज़गार के िलए जाते ह§, सिवªस करते ह§ - िपछले तीन सालŌ म¤ अपना जीवन 

समाĮ कर चकेु ह§।  

मेरा आपके माÅयम स ेभारत सरकार स ेिवनă िनवेदन ह ैिक जो भी कंपनी इस बीओटी 

ÿोज³ेट म¤ ह,ै उसके साथ एúीम¤ट कर के उस ेबाÅय िकया जाए। उस मागª  को कबरई स ेलेकर 

हमीरपरु तक फोर-लेन बनाया जाए और हमीरपरु स ेकानपरु तक िस³स-लेन बनाया जाए। अगर 

बहòत जÐदी इस सड़क का कायª ÿारभं नहé हòआ, तो म§ समझता हó ंिक देश के बहòत स ेनौजवानŌ कì 

जीवन लीला समाĮ हो जाएगी।  

अÅय± महोदय, म§ एक बात और बोलना चाहता हó।ं इसके साथ-साथ एक कĶ और भी है। 

बहòत स ेबजुगुŎ और ब¸चŌ के माता-िपता न ेब¸चŌ स ेकह िदया ह ैिक जब तक रोड न बन,े तब तक 

अपनी सिवªस छोड़ दो, अपना काम बदं कर दो, मोटरसाइिकल स ेनहé जाना है। इस कारण लोगŌ न े

नौकåरया ंछोड़ दी ह§ और अब वे अपने घरŌ म¤ ह§। इसस ेबेरोज़गारी बढ़ रही ह।ै इसिलए म§ आपके 

माÅयम स,े आपका सरं±ण चाहते हòए, िनवेदन करता हó ंिक भारत सरकार इस सड़क को जÐदी स े

जÐ दी बनवान ेका कĶ कर।े धÆयवाद। 

*®ी गरुजीत िसहं औजला (अमतृसर) : Hon’ble Speaker Sir, I want to draw your 

attention towards the problems faced by traders who do trade at Indo-Pak Attari 

– Wagah border in my constituency. After the Pulwama attack on 16th February, 

                                    
* Original in Punjabi 
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2019, the Central Government levied an increased custom duty on all items 

being traded through the Attari border. As a result, the Indo-Pak trade through 

this point has come to a standstill. 5000 coolies (porters) have become 

unemployed. Those who did work here for generations, are now sitting idle and 

unemployed. Their families are suffering. 6000 kg of dry-fruits, 9000 kg cement 

and 500 tonnes of limestone had been dumped at the Attari border before 16th 

February. When 200% custom duty was levied, this entire item remained 

dumped there. The custom duty amounts to Rs. 10 crores which is injustice. It 

is way beyond the market rate. 

 So, I urge upon the Central Government to rehabilitate the coolies. Also, 

the 200% custom duty levied on traded items should be done away with as these 

were dumped there before 16th February, 2019. Thank you. 

DR. UMESH G. JADHAV (GULBARGA): Thank you, Speaker Sir. I come from 

the State of Karnataka, from Gulbarga. Gulbarga is the most backward area in 

Karnataka. We had a cement factory – Cement Company of India. जो सरकारी 

सीम¤ट फै³ůी थी, वह अब बदं हो गई है। वहा ंकì कॉलोनीज़ के हज़ारŌ लोग बेघर हो गए ह§। उस 

फै³ůी कì ÿोडि³टिवटी को बÖेट अवॉडª  भी िदया गया था। आज वह सीम¤ट फै³ůी बदं हो गई है। 

गलुबगाª म¤ बहòत सी ÿाइवेट सीम¤ट फै³ůीज़ ह§, लेिकन एक ही सरकारी सीम¤ट फै³ůी थी। इस सीम¤ट 

फै³ůी को सरकार कì ओर स ेिडसइÆवेÖटम¤ट के िलए भेजा गया है। जÐद स ेजÐद इस सीम¤ट फै³ůी 

को चालू कर िदया जाए, तो हम शिुøया अदा कर¤गे। वहा ंके हजारŌ एस.सी., एस.टी. लोग बेघर हो 

गए ह§। वहा ंकì कॉलोनीज़ और ÖकूÐस, सब ठप पड़ गए ह§। मेरी िसÆसेयर åर³वेÖट ह ैिक it should 

start within one year. That is my request to the Minister through you. 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I would like to 

draw your attention to a serious matter. You know that Directorate of Advertising 

and Visual Publicity under I&B Ministry is a nodal agency for releasing 

advertisements of the Central Government and PSUs to media organisations 

and other publicity agencies. Now it works on digitized mode for releasing 

advertisements and for payments to media organisations. 

(1240/SPS/GM) 

For this purpose, each media company is given a user name and a 

password to log in to the website of DAVP. This is to bring transparency. But 

what has happened during the present NDA regime? मीिडया वालŌ का गला दबाया जा 

रहा ह,ै सार ेएडवटाªइजम¤ट बदं िकए जा रहे ह§। गलती यह ह,ै उन लोगŌ का दोष यह ह ैिक यह सरकार 

के िखलाफ आवाज उठाते ह§। सरकार के िखलाफ आवाज उठाना कोई जमुª  नहé है।  

The undemocratic and megalomaniac style of stopping government 

advertisement is a message to media from this Government to toe its line. Rafale 

deal was engulfed in controversies, favouritism and corruption. The Hindu 

newspaper exposed it; the Times of India exposed the violation of model code 

of conduct by the Prime Minister; The Telegraph and the ABP were critical of the 

Prime Minister. This is a democratic country and the freedom of expression and 

freedom of press are so much important that everybody must stand up to protect 

these basic rights.…(Interruptions) 

®ी सी.पी. जोशी (िच°ौड़गढ़): धÆयवाद अÅय± महोदय। म§ इस िवषय पर आपका सरं±ण चाहता 

हó।ं म§ एक गÌभीर िवषय को इस सदन म¤ रखना चाहता हó।ं …(Óयवधान) देश भर म¤ धमª, सÖंकृित 

और सÖंकार के आधार पर िहÆदÖुतान कì पूरी दिुनया म¤ पहचान है। िपछले कुछ समय स ेधमª, 
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सÖंकृित पर, हमार ेमहापŁुषŌ के ऊपर, राÕůीय िवचारŌ के ऊपर बहòत योजनाबĦ तरीके स ेहमले 

िकए जा रहे ह§।…(Óयवधान) मुझे लगता ह ैिक राजÖथान म¤ काúेंस कì सरकार को एक राÕůवादी 

फोिबया हो गया है। म§ आपके माÅयम स ेयह िनवेदन करना चाहता हó ंिक कांúेस के िववेक को इस 

ÿकार एक वंशवाद का िवषाण ुसमाĮ करता जा रहा है। मेरी आपके माÅयम स ेसरकार स ेमागं 

ह…ै…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल को ®ी सी.पी. जोशी Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी िवनायक भाउराव राऊत (रÂनािगरी-िसधंुदुगª): अÅय± महोदय, आज अपने देश के करोड़Ō 

भारतवासी और साथ ही साथ 1 लाख 7 हजार कमªचारी बहòत िचिंतत ह§। इसका कारण ह,ै 

बी.एस.एन.एल. कì दयनीय अवÖथा। आज सवेर ेÿĳकाल म¤ भी इसके ऊपर चचाª हòई।  

अÅय± महोदय, आप भी अ¸छी तरह स ेजानते ह§ िक पूर ेदेश म¤ केÆþ सरकार और राºय 

सरकार कì जो योजनाए ंह§, जो गरीब लोगŌ तक जाती ह§, चाहे वह ब§क का Óयवहार हो, पोÖट ब§क 

का Óयवहार हो या कहé अनदुान कì ÓयवÖथा हो, ये सारी ÓयवÖथाए ंबी.एस.एन.एल. स ेजड़ुी हòई ह§। 

úामीण इलाकŌ के सार े के सार े गांव बी.एस.एन.एल. स े जड़ेु हòए ह§, लेिकन दभुाª µय स े आज 

बी.एस.एन.एल. पूर ेतरीके स ेबदं हो रही है। ³या उस ेआप बदं करन ेवाले ह§? इनकì पयाªय ÓयवÖथा 

³या होनी वाली ह,ै इसके बार ेम¤ केÆþ सरकार को अपना बयान इस हाउस म¤ दने ेकì जłरत है। म§ 

आपके माÅयम स ेकेÆþ सरकार और खासकर ÿधान मýंी जी स ेिवनती करना चाहता हó ं िक यह 

सबस ेबड़ी सरकारी कंपनी है। यह देश के सार ेदेशवािसयŌ तक पहòचं,े इसके बार ेम¤ आप हÖत±ेप 

कर¤ और सरकार का Åयान ÖपĶ कर¤। 

माननीय अÅय± : डॉ. ®ीकांत एकनाथ िशंद,े ®ी राहòल रमेश शेवले और ®ी ®ीरगं आÈपा बारणे 

को ®ी िवनायक भाउराव राऊत Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì 

जाती है। 
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PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): I associate with Shri Vinayak Bhaurao 

Raut. 

मनीष ितवारी (आनंदपुर सािहब): अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेसरकार का Åयान एक 

बहòत ही महÂवपूणª िवषय कì तरफ आकिषªत करना चाहता हó।ं दिुनया का एक िहÖसा ह,ै िजस ेदि±ण 

एिशया कहते ह§। दिुनया उस ेिमडल ईÖट कहती है। िपछले दो महीन ेस ेवहा ंपर जो घटनाøम चल 

रहा ह,ै उसका एक बहòत दूरगामी ÿभाव भारत कì ऊजाª सरु±ा के ऊपर पड़ने वाला है। वहा ंपर 

पितिÖथितयां बहòत ही तनावपूणª बनी ह§, खासकर िजस ेÖůेट ऑफ होरमुज़ कहते ह§, गÐफ ऑफ 

ओमान कहते ह§। जहा ंस े80 ÿितशत दिुनया का क¸चा तेल, सागर के मागª स ेजाता है। वहा ंपर 

पåरिÖथितयां बहòत ºयादा खतरनाक बनती जा रही ह§।  

(1245/KDS/RSG) 

म§ आपके माÅयम स ेसरकार का Åयान आकिषªत करना चाहता हó ँिक वषª-2018-19 म¤ भारत 

न ेईरान स े23.5 िमिलयन टन øूड इÌपोटª  िकया था, और भारत कì åरफाइनरीज़ के िलए ईरान से 

जो øूड इÌपोटª  िकया जाता ह,ै वह उनकì विक« ग के िलए अनकूुल है। म§ आपके माÅयम स ेसरकार 

स ेयह पूछना चाहता हó ँ िक 2 मई, 2019 को अमåेरका न ेभारत व कई अÆय देशŌ को जो वेवर द े

रखा था िक अगर आप ईरान स ेतेल इÌपोटª  कर¤गे तो आपके ऊपर स§³शन नहé लगाई जाएगी, वह 

वेवर हटा िदया गया है। अब, ³या सरकार ईरान स ेतेल इÌपोटª  करती रहेगी और अगर इÌपोटª  नहé 

करगेी, तो सरकार न ेऔर ³या ÓयवÖथा कì ह?ै भारत म¤ जो तेल कì कìमत ह,ै िमĘी के तेल और 

गैस कì कìमत ह,ै यह न बढ़े। सरकार को इसका जवाब देना चािहए।  

माननीय अÅय±: ®ी कुलदीप राय शमाª को ®ी मनीष ितवारी Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ 

करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी उदय ÿताप िसहं (होशंगाबाद): धÆयवाद, माननीय अÅय± जी। म§ आपके माÅयम स ेसदन के 

सामन ेएक महÂवपूणª िवषय रखना चाहता हó।ँ देश कì ÿाचीनतम् जाितयŌ म¤ स ेएक, कौरव जाित, 

भारत कì अÆय िपछड़ा वगª कì सूची म¤ शािमल हो, ऐसा मेरा आúह है। कौरव समाज, िजसका 
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उÐलेख महाभारत काल म¤ िमलता रहा ह,ै इसिलए इसका धािमªक महÂव भी है। इस समाज न ेदेश 

कì आज़ादी स ेलेकर समाज के कÐयाण म¤ वहृद ्योगदान िदया है।  

माननीय अÅय± जी, इस समाज न ेदेश को जहा ँएम.एस. चौधरी जैसा िवĬान आई.ए.एस. 

िदया ह,ै वहé बाबू नीितराज िसहं चौधरी जैसा सिंवधानिवद ्और लोक सभा का सांसद भी िदया ह,ै 

िजसने देश कì ÿगित और समाज कÐयाण के िलए काम िकया। समय के साथ कृिष आि®त कौरव 

समाज आपसी बटंवार ेके चलते सीमाÆत और लघ ुकृषक बनकर रह गए ह§ और उ¸च िश±ा के ±ेý 

म¤ िपछड़ रहे ह§। इस मेहनतकश और ईमानदार कौम को ÿदेश म¤ अÆय िपछड़ा वगª कì सूची म¤ शािमल 

कर रखा ह,ै लेिकन देश कì सूची म¤ शािमल न होने के कारण ब¸चŌ को िश±ा और नौकåरयŌ म¤ 

योजनाओ ंका लाभ नहé िमल पा रहा है। मेरा आपके माÅयम स ेअनरुोध ह ैिक जैस ेउºजैन म¤ अंजना 

समाज ह,ै वैस ेही हमार ेनरिसंहपरु, होशंगाबाद, रायसेन, िभडं, µवािलयर, भोपाल, जबलपरु म¤ कौरव 

समाज है। इस जाित के िपछड़े होने के कारण ब¸चŌ को िश±ा और नौकåरयŌ म¤ ÿाथिमकता िमले, 

इन चीज़Ō को Åयान म¤ रखते हòए म§ आपके माÅयम स ेभारत सरकार स ेअनरुोध करता हó ँिक कौरव 

समाज और उºजैन का हमारा अंजना समाज, जो राजÖथान म¤ भी ह,ै को अÆय िपछड़ा वगª कì सूची 

म¤ शािमल कर¤। मेरा यह आपस ेिवनă आúह है।  

धÆयवाद।  

माननीय अÅय± : कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल, ®ी भान ुÿताप िसहं वमाª एवं ®ी देवजी एम. पटेल को 

®ी उदय ÿताप िसहं Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR): Hon. Speaker Sir, I would like to 

first of all thank you for giving me an opportunity to speak. 

 I would like to draw your attention to a notification issued by the Ministry 

of Commerce dated 11.06.2019 mentioning withdrawal of benefit for onions from 

the Merchandise Exports from India Scheme. I would like to bring to your notice 

that Maharashtra is the largest producer of onions in India, especially the 
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northern part of Maharashtra, where my constituency Ahmednagar lies. It 

contributes about 50 to 60 per cent of the yield. Due to the withdrawal of the 

Scheme, where there is a ten per cent subsidy for export of onions, there is a 

high risk of the prices of onions falling. This would give a scare in the minds of 

the farmers who are already suffering from a situation of drought in Maharashtra. 

So, I would request the Government to extend the benefits of this Merchandise 

Exports from India Scheme for a period of six more months. 

 Thank you. 

माननीय अÅय± : ®ी परबतभाई पटेल।  

®ी परबतभाई सवाभाई पटेल (बनासकांठा): आदरणीय अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स े

सदन के सम± गजुराज के बनासकाठंा के िकसानŌ के िलए ÿĳ उठाना चाहता हó।ँ महोदय, हमार े

यशÖवी माननीय ÿधानमंýी ®ी नरÆेþ मोदी जी न ेदेश के अÆनदाता कì आय को दोगनुा करन ेके 

सपन ेको ÿाĮ करन ेके िलए देश के िकसान भाइयŌ Ĭारा उपजाई गई पैदावार का Æयूनतम समथªन 

मूÐय तय िकया है। इसी के मुतािबक गजुरात म¤ सरसŌ कì खरीदारी कì जा रही है। सरसŌ को खरीदन े

कì अविध 30 जून को पूरी हो रही है। सरकार न ेजो मĥुत दी थी, िकसानŌ का जो रिजÖůशन हòआ 

ह,ै उसम¤ स ेमाý 25 ÿितशत खरीद ही कì गई है। 75 ÿितशत कì खरीदारी अभी बाकì है। यह अविध 

थोड़ी लÌबी कì जानी चािहए, तािक माननीय ÿधानमýंी ®ी नरÆेþ मोदी जी ने जो िमिनमम सपोटª  

ÿाइस िकसानŌ के िलए तय िकया ह,ै वह उनको िमल सके। म§ आपके माÅयम स ेकृिष मýंी जी स े

िनवेदन करना चाहता हó ँिक यह अविध जÐद स ेजÐद बढ़ाई जाए। 

माननीय अÅय± : डॉ. िकåरट पी. सोलंकì एवं कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल को ®ी परबतभाई सवाभाई 

पटेल Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है।  
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(1250/MM/RK) 

डॉ. व¤कटेश नेता बोरलाकंुता (पेड्डापÐली): माननीय अÅय± महोदय, बड़े सौभाµय कì बात ह ैिक 

डॉ. बाबा साहेब कì मेहरबानी स ेऔर हमार ेतेलंगाना के चीफ िमिनÖटर के.सी.आर. जी के आशीवाªद 

स ेमुझे इस सदन म¤ आने का सौभाµय ÿाĮ हòआ है। 

Hon. Speaker, Sir, I am from Peddapalle parliamentary constituency 

which falls in Telangana State.  In my constituency there are two districts; one 

is Peddapalle and the other is Mancherial.  These two districts are predominantly 

rural districts.  In Ramagundam, we have the prestigious National Thermal 

Power Corporation as well as the Coal India.  Mostly poor people and farmers 

reside in this area.  I would request the hon. Minister through you, Sir, to 

establish Jawahar Navodaya Schools in these two districts. 

 I would like to bring to your kind attention that as per the Government’s 

policy every district should have one Navodaya School.  In this context, I would 

request the hon. Minister to kindly take steps for establishment of two Navodaya 

Schools both in Peddapalle and Mancherial.  Mostly labour and poor people are 

residing in this industrial area and their children are not able to study in the 

corporate schools.  Hence, I would once again request the hon. Minister to kindly 

take steps for the establishment of Navodaya Schools there. 

 Our Telangana Government is ready to give land and building for these 

schools.  Ample Government buildings and land are available in these two 

districts.  I would once again request the kind authorities to take steps for the 

establishment of Jawahar Navodaya Schools in these two districts of my 

constituency. 
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माननीय अÅय± : माननीय सदÖयगण, अभी मेर ेपास बहòत बड़ी सं́ या म¤ सदÖयŌ स ेशूÆयकाल के 

िलए सूचनाए ंÿाĮ हòई ह§। मेरा भी ÿयास ह ैिक जो नये माननीय सदÖय चनुकर आए ह§, उनको शूÆय 

काल म¤ बोलने का एक मौका इस सý म¤ िदया जाए तािक वे अपनी बात कह सक¤ । ³यŌिक वे 15-16 

लाख मतदाताओ ंका ÿितिनिधÂव करते ह§, इसिलए अपने ±ेý कì समÖयाओ ंको ठीक तरह स ेसदन 

के माÅयम स ेउठा सक¤ । इसके िलए म§ ÿयास कłंगा िक शूÆय काल म¤ अिधकतम सदÖयŌ को मौका 

िदया जाए। इसिलए मेरा आपस ेआúह ह ैिक शूÆय काल म¤ अपनी बात को सिं±Į म¤ कह¤ तािक सभी 

माननीय सदÖयŌ को बोलने का मौका िमल सके। आज िनयम 377 के अधीन भी पढ़े जाएगें। म§ 

माननीय सदÖयŌ स ेपनु: आúह करता हó ंिक मुझे इस आसन स ेिकसी के िलए बेल बजानी न पड़े, 

इसिलए अपनी बात सिं±Į म¤ कह¤। 

®ी राजीव ÿताप łडी (सारण): महोदय, आप सदन कì कायªवाही चला रहे ह§। सभी सदÖयŌ को 

बोलने का मौका िमलेगा। इसके बाद एक िवधेयक ह ैिजस पर सभी सांसदŌ को चचाª करनी है। अगर 

समय कì सीमा तय नहé होगी तो आपके िलए भी किठनाई होगी, मýंी का आगमन और साथ ही 

साथ अगली कायªवाही कैस ेÿारÌभ होगी? इसके िलए आवÔयक ह ैिक लंच के िलए कम स ेकम आधे 

घंटे का āेक िदया जाए तािक अगली कायªवाही के िलए हम लोग तैयारी कर सक¤ । …(Óयवधान) आप 

ऐसा नहé किहए। चूंिक अगली कायªवाही भी ÿारÌभ करनी ह ैऔर आप बीच म¤ गैप नहé द¤गे तो कैस े

होगा? 

माननीय अÅय± : एक बज ेके बाद ÓयवÖथा दी जाएगी। 

®ी किपल मोरĵेर पाटील (िभवडंी): अÅय± महोदय, मेर े िभवंडी लोक सभा ±ेý के कÐयाण 

तहसील म¤ िटटवालवार - खड़ोली के बीच म¤ तथा बदलापरु – वांगणी के बीच म¤ कई सालŌ स ेÖटेशनŌ 

कì मागं हो रही है। खड़ोली  और िटटवाला के बीच म¤ वषª 2019 के चनुाव म¤ गरुौली Öटेशन कì मागं 

करते हòए 50-60 गांव के लोगŌ न ेचनुाव का बिहÕकार करन ेका भी िनणªय िलया था, लेिकन म§न े

जाकर उनको समझाया और इस चनुाव म¤ िहÖसा लेन ेके िलए तैयार िकया था और उनको आĵÖत 
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िकया था िक आने वाले िदनŌ म¤ िगरौली Öटेशन बनेगा। इसके िलए म§ कोिशश कłंगा। उÆहŌन ेमेरी 

बात पर िवĵास करके इस चनुाव म¤ िहÖसा िलया और मुझे मतदान करके दोबारा चनुकर भेजा। 

(1255/SJN/PS) 

इसिलए मेरी िजÌमेदारी बनती ह ै िक वहा ं पर िटटवाला और खड़ोली के बीच म¤ गैरोली 

Öथानक बने। इसी तरह स ेवांगणी और बदलापरु Öटेशन के बीच म¤ 10 िकलोमीटर का अंतर है। वहां 

पर बहòत भारी पैमान ेपर नागåरकìकरण हो रहा है। इसिलए कई सालŌ स ेचादंोली Öथानक कì मागं 

वहा ंके लोग कर रहे ह§, तो वहा ंपर चादंोली Öथानक जÐद स ेजÐद बने। म§ आपके माÅयम स ेसरकार 

स ेिवनती करता हó ंिक इन दोनŌ Öथानक बनान ेके िलए जÐद स ेजÐद ÿोसीडर को शłु कर िदया 

जाए। 

माननीय अÅय± : कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल को ®ी किपल मोरĵेर पाटील Ĭारा उठाए गए िवषय के 

साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी िनहाल चÆद (गंगानगर) : अÅय± महोदय, आपका धÆयवाद। म§ आपके माÅयम स ेएक गंभीर 

मĥुा इस सदन म¤ उठाना चाहता हó।ं यह गंभीर मĥुा मेर ेससंदीय ±ेý का नहé ह,ै लेिकन पूर ेदेश स े

जड़ुा हòआ है। िपछले िसतंबर-अ³टूबर, 2018 म¤ काúेंस पाटê के राÕůीय अÅय±, जो इस सदन के 

सदÖय ह§, वह मेर ेससंदीय ±ेý ®ीगंगानगर, सूरतगढ़ म¤ गए थे। उÆहŌन ेराजÖथान म¤ कज़ाª माफì कì 

घोषणा कì थी। िपछली 23 तारीख को मेर ेससंदीय ±ेý ®ीगंगानगर का एक गांव धकरी ह,ै उसम¤ 

एक िकसान सोहनलाल न े आÂमहÂया कì थी।…(Óयवधान) उसने एक सुसाइड नोट छोड़ा 

है।…(Óयवधान) उसम¤ िलखा ह ै िक कज़ाª माफì न होने कì वजह स े म§ आÂमहÂया कर रहा 

हó।ं…(Óयवधान) जब तक कारªवाई न हो जाए, तब तक मेरी बॉडी को न उठाया जाए।…(Óयवधान) 

ससुाइड नोट म¤ यह भी िलखा ह ैिक मेर ेमरन ेका कारण राजÖथान कì सरकार और उसके मुिखया 

ह§। म§ आपके माÅयम स ेसरकार स ेिनवेदन करना चाहóगंा िक सरकार इस मामले को गंभीरता से 

ले।…(Óयवधान) और राजÖथान सरकार को…(Óयवधान) 
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माननीय अÅय± : कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल, ®ी दÕुयंत िसहं और ®ी देवजी एम. पटेल को ®ी 

किपल मोरĵेर पाटील Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

SUSHRI MIMI CHAKRABORTY (JADAVPUR): Thank you so much, hon. 

Speaker, Sir, for giving me an opportunity to speak. This is my first speech, so I 

would like to seek blessings from all of you. 

 The construction of a flyover at Champahati Railway Station, which is in 

Baruipur East, has been a long demand of the people of my constituency, 

Jadavpur. In the past years, no initiative has been taken on the said project. 

Lakhs of people are still facing unusual traffic congestion because of existing 

railway level crossings. It is more painful to see when a patient suffers because 

there is a delay in getting treatment and when students reach their schools late. 

There is also a similar problem in Sonarpur and Bidyadharpur. Both are under 

Sealdah Division of Eastern Railway. I am sorry to inform the august House that 

there is no railway level crossing in Bidyadharpur also, which is one of the prime 

demands to stop any unwanted accident there.  

 I, therefore, urge upon the Government to take immediate steps and start 

the project urgently without any further delay. Thank you so much, Sir. 

®ी तािपर गाव (अŁणाचल पूवª) : आदरणीय Öपीकर महोदय, यह एक ऐसा ईÔयू ह,ै During the 

last Assembly and the Parliamentary Elections in अŁणाचल ÿदशे और हमार े±ेý म¤ 

13 लोगŌ का पॉिलिटकल मडªर हòआ था। 29 माचª को एक हÂया हòई और 30 माचª को मेर ेही एक 

कायªकताª, एक िजला पåरषद कì लŌगिडंग और ितरप िडिÖů³ट म¤ हÂया हòई थी। उसस ेभी दभुाª µयपूणª 

घटना यह ह ै िक सीिटंग एमएलए और उसके बेटे कì 21 तारीख को हÂया हòई थी। इस केस को 

एनआईए को िदया गया ह।ै लेिकन जो नेशनल इÆवेिÖटगेशन एजÆेसी ह,ै अŁणाचल ÿदेश म¤ एक ही 
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³वेĲेनयर भेजा है। म§ उस पåरवार के िलए िचंितत हó,ं िजनके यहां हÂया हòई है। आज तक एक आदमी 

कì भी िगरÉतारी नहé हòई है। इसिलए म§ अपनी सरकार स ेयह मागं करता हóं िक 13 लोगŌ कì 

इले³शन म¤ हÂया हòई थी, आज चार महीन ेहो गए ह§, लेिकन िकसी को भी अरÖेट नहé िकया गया है। 

इसिलए म§ सरकार स ेमागं करता हó ंिक चाहे एनआईए हो, सीबीआई हो या जो भी एजेÆसी हो, वे 

उनको तुरतं Æयाय िदलाए।ं  

माननीय अÅय± : कँुवर पÕुपÆेþ िसहं चÆदेल को ®ी तािपर गाव Ĭारा उठाए गए िवषय के साथ सबंĦ 

करन ेकì अनमुित ÿदान कì जाती है। 

®ी राजीव ÿताप łडी (सारण) : महोदय, माननीय सांसद के िवषय स ेसबंĦ ह ैिक एक िवधायक 

कì हÂया हòई, पूर ेपåरवार का कÂल हòआ, यह बहòत ही महÂवपूणª मामला है। महोदय, म§ देश के सदंभª 

म¤, िजस िवषय स ेसभी लोग सबंĦ हŌगे िक वषª 1920 स ेभारत ओलंिपक खेलŌ म¤ भाग लेता रहा है। 

लेिकन हर बार ओलंिपक का जब वषª आता ह ैऔर ओलंिपक के खेल होते ह§, तो उस समय सदन 

म¤ चचाª होती ह ैऔर हम अपने मेडल के आंकड़े देखते ह§। अभी राºयवधªन राठौर साहब यहां बैठे हòए 

थ,े वह भी हमार ेओलंिपयन ह§।  
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(1300/GG/RC)  

साल भर के बाद सन ् 2020 में जापान में भी ओलपंपक्स होने हैं। महोदय, हमारी प तंा 

पसर्फ  एक पिषय पर है। अगर आप ध्यान से दखेें तो भारत में जो आज हमारी आबादी है और पजस 

प्रकार से हम पूरी दपुनया में आगे बढ़ रहे हैं। अभी हमारी आबादी 138 पबपलयन पह  ं  कुी है।  ीन 

हमसे लगभग 400 पमपलयन ज्यादा है। 136 करोड़ की आबादी हमारी है और 142 करोड़  ीन की 

है।  ीन 70 मेडल्स ले जाता है। अमरीका पजसकी आबादी 33 करोड़ है, िह 121 मेडल्स ले जाता 

है। यहा ंतक पक जमफनी पजसकी आबादी बह त ही कम है, जमाइका में पसर्फ  30 लाख की आबादी है 

और िह 11 मेडल्स ले जाता है। न्यूज़ीलैण्ड पजसकी आबादी 47 लाख है, िह 18 मेडल्स ले 

जाता है। पविट्ज़रलैण्ड पजसकी आबादी आठ लाख है, िह लगभ 7 मेडल ले जाता है। 

 महोदय, मैं यही कहना  ाह गंा पक यह पिषय, क्योंपक हम सबको खेल से पे्रम है, आपको भी 

मैं देखता ह ू ंपक खेल से पे्रम है। इसमें पूर ेभारतिषफ की उस बड़ी पह ान का पिषय बनता है, जब 

हम पा ं पिपलयन डॉलर की इकॉनमी का लक्ष्य रखते हैं, दपुनया में अंतररक्ष में जाते हैं। 

…(व्यिधान) पता नहीं, आपकी भी रुप  इसमें रहती है। 

 महोदय, इस पर सदन की कोई सपमपत बनाई जाए तापक हम भी अपनी तरर् से देख सकें  

पक ओलंपपक्स के खेलों में जो पपछले सौ िषों में हमारी भागीदारी इतनी कम रही है, हमार ेबी  में 

एक अच्यतुा जी आए हैं, जो ओपडशा से हैं, ये 25 हज़ार आपदिासी बच् ों को पनशलु्क पढ़ाते हैं, 

पखलाते हैं। इसी सदन के एक सासंद ऐसे हैं, पजनके दस हज़ार आपदिासी बच् े पपछले तीन साल 

से िेपनगं ले रहे हैं। हम सब लोगों को, िैसे लोगों को, जो हमार ेसासंद पमत्र दस हज़ार आपदिासी 

बच् ों को पनशलु्क प्रपशक्षण द ेरहे हैं, इसपलए मैं सदन में यह बात कह रहा ह ू,ं क्योंपक एक िषफ का 

समय है, देश के प्रधान मंत्री जी ने इस पिषय पर अपनी बह त रुप  ली है, सरकार रुप  ले रही है। 

लेपकन सदन के सभी सदवयों को इसमें रुप  ले कर सन ्2020 के ओलंपपक्स में भारत सिफशे्रष्ठ 

पोपज़शन पर जाए, इसके पलए हमें जो भी पहल करनी पड़े, हमें करनी  ापहए। एक आम सहमपत 

बना कर हम सबको इस देश की प्रपतष्ठा के पलए इस काम को करना  ापहए।  
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माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल एिं श्री अजय कुमार को श्री राजीि प्रताप रूडी द्वारा 

उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

SHRI T.R.V.S. RAMESH (CUDDALORE): Mr. Speaker, Sir, I am very much 

grateful to the hon. Speaker for allowing me to speak in Lok Sabha regarding 

my constituency problem. 

 In my constituency, there are many cashew processing units.  There are 

more than 200 cashew processing units in my constituency of Cuddalore.  

More than five lakh women labourers and more than two lakh men labourers 

are employed in this processing industry.   We want to safeguard them.  That 

is why, I am requesting for a free export zone for cashews.   If free export zone 

is there, the labourers will be benefited accordingly.  They are now levying 2.5 

per cent duty on cashew.  It should be withdrawn to safeguard the cashew 

industry in my area.  More than seven lakh people are involved in the cashew 

export processing units.  The cashew industry is earning foreign currency for 

the country.  That is why, you have to ban the import of raw cashew kernel.   

SHRIMATI NUSRAT JAHAN RUHI (BASIRHAT): Good afternoon to all my 

hon. colleagues and very good afternoon, Mr. Speaker, Sir.  This is my first 

speech like my friend and colleague, Ms. Mimi.  

 Sir, I thank you for giving me this opportunity to raise a matter of urgent 

publicimportanceduring‘ZeroHour’.IreallythankyouandIfeelhonoured. 

 My concern is to construct and start a Kendriya Vidyalaya in my Basirhat 

parliamentary constituency.  There is no doubt that the Kendriya Vidyalayas 
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are playing a pivotal role in imparting quality education in the country with 

uniform curriculum and the performance of these schools is really appreciable.   

 Sir, I would request the Government to kindly expedite setting up a 

Kendriya Vidyalaya in my Basirhat parliamentary constituency of West Bengal.  

Basirhat is a border area where central employees are on vigil all through 

24x7.  Moreover, there are thousands of ex-servicemen families residing in 

and around Basirhat but within 60 kilometre radius, there is no Kendriya 

Vidyalaya. 

(1305/SNB/KN) 

The entire part of my Parliamentary constituency is backward with 86.81 

per cent of rural population and 13.19 per cent of urban population. The ratio of 

the Scheduled Castes and Scheduled Tribes population is 25.34 per cent and 

6.56 per cent respectively. People here cannot afford to send their children to 

public schools because of their low income.  

 Therefore, I would like to sincerely request the Government to kindly 

expedite setting up of a Kendriya Vidyalaya and start the session from the next 

academic year. It is of utmost importance.  

 Thank you.  

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Hon. Speaker, Sir, thank you 

for giving me this opportunity to raise an issue concerning my State. My 

colleagues have raised several issues against the State Government of Tamil 

Nadu with regard to the present water scarcity situation in the State. Failure of 

monsoon and devastation of water sources is a major reason for this. The false 
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allegation is being made against the State Government by the Opposition. 

…(Interruptions) I am the only Member here representing the Party which is 

running the Government in Tamil Nadu …(Interruptions) The Opposition 

Parties from Tamil Nadu is having 37 Members in this House. I am having the 

list showing the steps taken by the Government of Tamil Nadu and if they so 

desire, I can give the list to them and if they like they can put it in their media 

because they are having the media support. I request them to put it in the 

media without hiding anything …(Interruptions) Sir, will you give me a chance 

to speak on the issues pertaining to the State of Tamil Nadu? …(Interruptions) 

I am the representative …(Interruptions) 

SHRI T.R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, this is not fair. He is misleading 

the House …(Interruptions) 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Sir, we have taken a number 

of steps to solve the water problem in the State …(Interruptions) Sir, I am not 

giving false statements …(Interruptions) 

SHRI T.R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, the Government in the State is 

miserable. The programmes started by the then Deputy Chief Minister of the 

State during the time when our Government was in power has not been 

completed …(Interruptions) 

श्री गिरीश चन्द्र (निीना): माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु 17िीं लोक सभा में पहली बार बोलने 

का मौका पदया है, मैं पदल की गहराई से आपका आभार प्रकट करना  ाहता ह ुँ। आदरणीय बहन 

कुमारी मायािती जी जो बह जन समाज पाटी की राष्िीय अध्यक्षा हैं, उनका भी आभार प्रकट 

करना  ाहता ह ुँ और नगीना लोक सभा के के्षत्र के तमाम हमार ेमतदाताओ ंको भी बधाई देना 
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 ाहता ह ुँ पक पिश्व के सबसे बड़े लोकतंत्र के सदन में मझेु बोलने का मौका पदया। मेर ेलोक सभा 

के्षत्र नगीना में नदी का कटान जो गंगा, रामगंगा और खोह नदी से कटान होता है, इस कटान को न 

रोकने की िजह से तमाम गाुँि की र्सलें उजड़ जाती हैं, गाुँि भी बह जाते हैं। मैं आपके माध्यम से 

सरकार से अनरुोध करना  ाहता ह ुँ पक मेर े के्षत्र नगीना लोक सभा में जो रामगंगा बहती है, 

गौरिधइया ग्राम सभा से होकर जाती है और पबजनोर लोक सभा के्षत्र में सपममपलत हो जाती है, 

जहाुँ तमाम कटान होता है, िह रोका जाए। मैं आपसे यह अनरुोध करता ह ुँ पक मेर ेके्षत्र में कटान को 

ध्यान में रखते ह ए और पकसानों के पहत को ध्यान में रखते ह ए, उनकी र्सल बबाफद न हो। आपका 

जो पकसानों की आय को दगुनुा करने का लक्ष्य है, अगर पकसान की र्सल बबाफद हो जाएगी तो 

िह लक्ष्य प्राप्त नहीं होगा। उसे ध्यान में रखते ह ए हमार ेके्षत्र के लोगों का ध्यान रखा जाए। बह त-

बह त धन्यिाद। 

श्री रग िंर श्यामनारायण शुक्ला उर्फ  रग  गिशन (िोरखपुर): वपीकर महोदय, धन्यिाद पक 

आपने मझेु बोलने का मौका पदया। यह बह त ही सीररयस मामला है, पजस पर मैं बात करना  ाहता 

ह ुँ। आज ‘एटंी ड्रग डे’ है। हमार ेदेश की आबादी में 65 प्रपतशत यिुा 35 िषफ से नी े हैं। पड़ोसी 

मलु्क से बह त सारी ड्रग्स यहाुँ पर भेजी जाती हैं। िैसे िह लड़ नहीं सकते तो हमारी आबादी को 

खोखला करना  ाहते हैं। आपकी जानकारी के पलए मैं बताना  ाहता ह ुँ पक ऐसी बह त सारी 

दिाइयों की रै्क्टररयाुँ हैं, देहात में, पजले में, गाुँि में और शहरों में जो दिा के नाम पर ड्रग्स बनाती 

हैं। यह नशा बह त ही खतरनाक एक बीमारी है हमार ेयिुा के पलए, हमार ेदेश के पलए। यह बह त 

परुानी बीमारी है। यह बह त परुानी एक सो ी ह ई सापज़श यहाुँ 1960 से  ली आ रही है। 

(1310/CS/RU) 

हमारी सरकार इस पर बह त काम कर रही है। मैं 600 पर्ल्में कर  कुा ह ुँ। मेर ेबह त सार े

वटार पमत्र बॉलीिडु से हैं। िे गाुँि, देहात, शहर में काउन्सपलंग के पलए जा सकते हैं। अगर इसके 

पलए हमें घूमना पड़े तो हम घूमेंगे। हम इसकी अिेयरनेस करिायें। मेरा भारत नशा मकु्त होना 

 ापहए। धन्यिाद।  
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माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल और डॉ. पकररट पी. सोलंकी को श्री रपिंर 

श्यामनारायण शकु्ला उर्फ  रपि पकशन द्वारा उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत 

प्रदान की जाती है। 

श्री बसिंत िुमार पािंडा (िालाहाण्डी): महोदय, मैं एक बह त पपछड़े के्षत्र कालाहाण्डी से आता ह ुँ। 

कालाहाण्डी में दो पजले पड़ते हैं और िे दोनों पजले माननीय मोदी जी की पररकल्पना के पहसाब से 

आकाकं्षी पजले हैं। िहाुँ प पकत्सा की कोई सपुिधा नहीं है। राज्य सरकार ने दो बार पीपीपी मोड में 

मेपडकल कॉलेज खोलने के पलए प्रयास पकया, लेपकन सभंि नहीं हो पाया। िहाुँ से पिशाखापट्नम 

और रायपरु आने-जाने के पलए सपुिधा प्राप्त होनी  ापहए। मेरा आपके माध्यम से सरकार से 

पनिेदन है पक जूनागढ़ तक रलेिे लाइन पह ुँ ी है, तो जूनागढ़ से पिशाखापट्नम तक इंटरपसटी िेन 

 लाई जाए। रूपरा रोड और नयापारा रोड में पकसी एक्सपे्रस िेन का वटॉपेज नहीं है। नयापारा 

रोड पडपविक्ट हैडक्िॉटफर का रलेिे वटेशन है, िहाुँ पर हर एक्सपे्रस िेन के रुकने की व्यिवथा की 

जाए।  

 मेरा एक छोटा सा पनिेदन और है पक मेर ेलोक सभा के्षत्र में बरगढ़ से बोररगमुा, रलेिे लाइन 

में केपसगंा टाउन पड़ता है। िहाुँ ओिरपिज की मंजूरी हो  कुी है। रायपरु से गोपालपरु का, एन.ए . 

में खररयार रोड में एक ओिरपिज मंजूर हो  कुा है, लेपकन उसे बनने में देरी हो रही है, िहाुँ रावता 

अच्छा नहीं है।  ार साल से टेंडर हो  कुा है, लेपकन िह बन नहीं पा रहा है।  

 एक माननीय सदवय बता  केु हैं पक पकस प्रकार रावता नहीं बनने के कारण दघुफटनाए ं

होती हैं। लोग गड्ढ़े में पगरते हैं और मर जाते हैं। मेरा आपके माध्यम से सरकार से पनिेदन है पक 

िह इन  ार कामों पर जल्दी से जल्दी ध्यान देकर इन्हें पूरा कर।े धन्यिाद।  

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): Sir, I have got elected from 

Kanniyakumari which is at the tip of India.   Crores of people are visiting my 

constituency but there is no infrastructure available.   Adequate trains are not 

available.  Airport is not there.  Fishermen community is suffering due to sea 
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erosion.  We also want a unit of ITDC to be established so that there will be 

development of tourism. This will also help the people to visit the pilgrim spots 

at Kanniyakumari including Gandhi Mandapam, Kamaraj Mandapam and 

Vivekananda Rock.  As we are at the tip of India, please consider our 

demands.   

I would request the Government to make arrangements to give more 

facilities to the tourists. Only then India will earn more foreign exchange. It is 

because foreign tourists are visiting the place.  So, we want an airport, a 

helipad, more trains, steps to safeguard our fishermen from sea erosion.  

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप राय शमाफ को श्री ए . िसतंकुमार द्वारा उठाए गए पिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

श्री िमुान गसिंह दामोर (रतलाम): महोदय, आपको बह त-बह त धन्यिाद पक आपने मझेु बोलने का 

अिसर पदया। मैं रतलाम, मध्य प्रदेश से ह ुँ। मैं आपकी जानकारी में यह लाना  ाहता ह ुँ पक 

पदसमबर, 2018 में मध्य प्रदेश में कागें्रस की सरकार आई है और तब से हमार ेकायफकताफओ ंपर 

भारी अत्या ार हो रहा है। अभी दो पदन पहले की बात है पक आपसी पििाद की सू ना देने के पलए 

हमार े ार कायफकताफ रतलाम के औद्योपगक थाना के्षत्र में गए। उन  ारों कायफकताफओ ंको पपुलस ने 

पबना पूछे, पबना कारण बताए इतना पीटा, इतना पीटा पक आज िे  ारों अवपताल में भती हैं।  

 महोदय, यह पहली घटना नहीं है। इसके पहले भी तीन बार ऐसी घटनाए ंहो  कुी हैं। पबना 

कारण बताए, पबना िजह से हमार ेकायफकताफओ ंको पीटा जा रहा है। मैं आपके माध्यम से पनिेदन 

करना  ाहता ह ुँ पक ऐसी घटनाओ ं पर तत्काल रोक लगे और यपद मध्य प्रदेश शासन कानून 

व्यिवथा ठीक नहीं कर पाए तो मध्य प्रदेश शासन को भगं कर देना  ापहए। धन्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री गमुान पसहं दामोर द्वारा उठाए गए पिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 
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SHRI JAMYANG TSERING NAMGYAL (LADAKH): Sir, with your kind 

permission, I would like to catch the attention of the hon. Minister for 

Telecommunications to an important issue.  Digital Satellite Phone Terminal 

Services (DSPT) are provided by BSNL all over Jammu and Kashmir. About 

338 DSPTs which were working in Leh Secondary Switching Areas including 

68 DPTs of Kargil District have stopped working since 13th May, 2019 after 

transponder of satellite NSS was switched off and about more than 1000 

DSPTs are affected all over J&K.  

(1315/NKL/RV) 

I learn that priority information was given by SES networks to BSNL, 

ISRO, Antrix Corporation to make alternative arrangements. For restoration of 

DSPT services, migration to other satellites will be required but I am given to 

understand that the BSNL Circle Office at Jammu and Kashmir have no 

information regarding further strategies of BSNL for revival of the DSPT 

services. 

ऑनरबेल वपीकर सर, यह केिल लोगों की सपुिधा के साथ जड़ुा नहीं है, बपल्क देश की 

सरुक्षा के साथ भी जड़ुा है। मेर े के्षत्र लद्दाख के दूरदराज एररया, जो मोवट बैकिडफ  हैं, जैसे 

पसगंालालोक,  मूुर, देम ोक,  शूुल, रास, जावकर - इस तरह के जो बॉडफर इलाके हैं, िहा ंआमी 

को भी यह सपुिधा दी जाती है। 

 इन डी.एस.पी.टीज़. के नहीं  लने की िज़ह से िहा ं पर तैनात आमी को भी परशेानी 

झेलनी पड़ती है। आपके माध्यम से टेलीकॉम पमपनविी से मेरी ररक्िेवट है पक जल्द से जल्द 

इममीपडएट एक्शन लेकर इस डी.एस.पी.टीज़. को ररिाइि पकया जाए। इसके साथ ही साथ, इन 
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दूरदराज के इलाकों में मोबाइल टािसफ की उपलब्धता, जो यूपनिसफल सपिफस ऑपब्लगेशन रं्पडंग के 

तहत नॉन-कॉमपशफयल िाएपबपलटी के तहत होता है, उसका प्रबधं पकया जाए। 

 धन्यिाद जी। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री जामयागं त्सेररगं नामग्याल द्वारा उठाए गए 

पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

DR. BHARATI PRAVIN PAWAR (DINDORI): Hon. Speaker Sir, thank you so 

much for giving me this opportunity.  

सर, मैं पदन्डोरी महाराष्ि से ह ।ं मैं सदन का ध्यान अपने ससंदीय के्षत्र पदन्डोरी में प्याज 

उत्पादकों की समवया की तरर् पदलाना  ाह गंी। प्याज उत्पादन में आज पकसानों को प्याज की 

बिुाई, पस ंाई, कटाई, पबजली एिं अन्य कायों में भारी लागत का सामना करना पड़ रहा है। प्याज 

के उत्पादन में लागत ज्यादा और प्याज की कीमत कम पमल रही है, पजसकी िज़ह से प्याज का 

उत्पादन घाटे का सौदा हो गया है। अनेक िषों से, मेर ेससंदीय के्षत्र पदन्डोरी और नापसक पजले में 

आिश्यकता के पहसाब से कम बरसात होने से हर साल सूखा पड़ रहा है, पजसके कारण प्याज 

उत्पादकों को प्याज का काम उत्पादन होने के कारण उनकी मेहनत का पूरा लाभ नहीं पमल रहा है। 

प्याज उत्पादन के पलए प्याज उत्पादक पिपभन्न एजेंपसयों से लोन लेते रहते हैं, परन्त ुप्याज की 

सही कीमत नहीं पमलने से लोन को िापस करने में उन्हें कार्ी पदक्कतें उठानी पड़ती हैं। 

 महोदय, सदन के माध्यम से मेरा सरकार से अनरुोध है पक केन्र सरकार प्याज के 

उत्पादक पकसानों को प्याज के पलए कम से कम दो हजार रुपये न्यूनतम समथफन मूल्य की घोषणा 

करके प्याज उत्पादक पकसानों के पररिारों को राहत प्रदान कर।े 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को डॉ. भारती प्रिीण पिार द्वारा उठाए गए पिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

श्री नरने्द्र िुमार (झुन्द्झुनू): महोदय, पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड, खेतड़ी नगर, पजला - झनु्झनूु, 

राजवथान में एस.एम.एस. कमपनी, नागपरु द्वारा की गयी अपनयपमतताओ ंकी जा ं करिाने के 
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पिषय में मेरा पनिेदन है। पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड, खेतड़ी नगर, पजला - झनु्झनूु, राजवथान में 

भारत सरकार का उपक्रम  लता है। परुानी सरकारों की अनदेखी ि अपधकाररयों की गैर 

पजममेदारी के कारण पिश्व के सबसे बड़े महाद्वीप एपशया महाद्वीप का यह मखु्य प्लाटं ितफमान में 

खराब पवथपत में है। पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड ने एस.एम.एस. कमपनी, नागपरु को लेबर 

कॉन्िैक्टर पदया ह आ है, जो वियं काम न करके, सब-कॉन्िैक्टर को लेबर सप्लाई सब-कॉन्िैक्ट 

पदया ह आ है, जो पनयम पिरुद्ध है। ब्लावटर कापमफक को एस.एम.एस. कमपनी, नागपरु द्वारा 63 

हजार रुपये में कापमफक दये तय पकया ह आ है, जबपक सब-कॉन्िैक्टर उसी कापमफक को 22 हजार 

रुपये देता है। सब-कापमफकों को प्रतापड़त पकया जाता है। भ्रष्टा ार को देखते ह ए सब-कॉन्िैक्टर को 

हटाया जाए और भ्रष्टा ार की जा ं करिायी जाए। 

पहन्दवुतान कॉपर पलपमटेड, खेतड़ी नगर, पजला - झनु्झनूु, राजवथान में नई टेक्नोलॉजी 

का नया पमनी प्लाटं लगाया जाए और गैस के प्लांट्स पनु:  ालू करिाए जाए।ं बदं पड़ी समवत 

यूपनटों का आधपुनकीकरण करिाकर पनु:  ालू करिाया जाए। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री नरने्र कुमार द्वारा उठाए गए पिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

माननीय सदवयगण, मैं नए माननीय सदवयों से आग्रह करंूगा पक शून्य काल में िे पबना पढ़े 

बोलने का प्रयास करें। पढ़ने के पलए मैं पनयम-377 के अन्तगफत कोपशश करंूगा पक पनयम-377 के 

पलए अपधकतम समय एलाऊ करंू, तापक सभी माननीय सदवयों को मौका पमले। इसपलए इसका 

प्रयास हम सबको करना  ापहए। 

(1320/MY/KSP) 

श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, ह गली िापसयों की तरर् से आपको प्रणाम तथा 

अपभनदंन है। 

Respected Speaker, Sir I would like to draw your attention to the burning 

issue relating to the deterioration of law and order situation in the State of West 
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Bengal. मैं बह त दखु के साथ कहना  ाहती ह ,ं हमारा बगंाल रामकृष्ण परमहसं का बगंाल है, जो 

पििेकानन्द जी का बगंाल है, जो रिीन्रनाथ टैगोर का बगंाल है, जो नज़रूल इवलाम का बगंाल है, 

िह अभी जल रहा है। यह जो पहसंा है, िह पदनोंपदन बढ़ती जा रही है। आपसे मैं यह पनिेदन करती 

ह ,ं प ंायत  नुाि से लेकर लोक सभा  नुाि तक हमार े100 से ज्यादा कायफकताफओ ंकी मौत हो 

गई, पसर्फ  पॉपलपटक्स के पलए, िोट बैंक के पलए, …(कायफिाही-ितृ्तान्त में सपममपलत नहीं पकया 

गया।) ने हत्या कर पदया है।…(व्यिधान)   

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Hon. Speaker, Sir, law and 

order issue cannot be raised here. …(Interruptions) 

श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, लोक सभा  नुाि से लेकर अभी तक हमार े15 

से ज्यादा कायफकताफओ ंकी मौत हो गई हैं।…(व्यिधान) कुछ पदन पहले बशीरहाट में हमार ेसात 

कायफकताफओ ंका पन-खोज है, पपुलस ने पसर्फ  दो बॉपडज़़ को आइडेपन्टर्ाई पकया है। अभी तक 

हमार ेजो पा ं कायफकताफ हैं, िे पन-खोज हैं। पपुलस ने अभी तक पकसी की पगरफ्तारी नहीं पकया है। 

…(व्यिधान) जो हेड है, िह शेख शाहनिाज़ है, अभी तक उसकी पगरफ्तारी नहीं ह ई 

है।…(व्यिधान) िह अभी बागं्लादेश भाग गया है, कोई-कोई लोग बोल रहे 

हैं।…(व्यिधान)…(कायफिाही-ितृ्तान्त में सपममपलत नहीं पकया गया।) पपुलस मंत्री है, लेपकन अभी 

तक कारफिाई नहीं की है।…(व्यिधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, this is not correct. How can 

she take her name? …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: नाम नहीं जाएगा। 

…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदवय, व्यिवथा द ेदी गई है। 

…(व्यिधान) 
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श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, बाकुंरा में पपुलस ने हमार े एक छात्र को, जो 

क्लास-8 का छात्र है, उसको मार पदया गया है। …(व्यिधान) अभी िह हॉपवपटल में है और मतृ्य ु

के साथ लड़ रहा है।…(व्यिधान) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, from tomorrow we will also 

raise law and order issue here. …(Interruptions) 

श्रीमती लॉिेट चटर्जी (हुिली): अध्यक्ष महोदय, भाटपाड़ा में हमार ेजो दो बीजेपी कायफकताफ हैं, 

उनके ऊपर पपुलस ने गोली  लाई है।…(व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्रीमती लॉकेट  टजी द्वारा उठाए गए पिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

…(व्यिधान) 

श्री गदलीप साईगिया (मिंिलदाई): अध्यक्ष जी, मझेु पहली बार सदन में बोलने का मौका पमला है, 

आपको बह त-बह त धन्यिाद। 

 मैं असम के मंगलदाई लोक सभा के्षत्र से आया ह ।ं हमारा मंगलदाई और उदलगड़ुी 

पडपविक्ट दोनों ही एपवपरशेनल पडपविक्ट हैं। जो मंगलदाई टाउन है, िह करीब 17 पकलोमीटर 

एनए -15 के अंदर से होकर गजुरता है। अभी तक उस हाइिे में पकसी बाईपास की व्यिवथा नहीं 

ह ई है। इसके कारण मंगलदाई शहर में रोजना तीन- ार ऐसी दघुफटनाए ंहोती हैं, पजसमें एक, दो, 

तीन,  ार लोगों की मौत हो जाती है। यह बह त ही गंभीर मामला है। इस पिषय को भारत सरकार के 

माननीय मंत्री जी सजं्ञान में लें और तरुतं बाईपास बनाने का काम शरुू पकया जाए। हमार ेमंगलदाई 

शहर में करीब 50 हजार लोग बसते हैं, उनके पलए बह त ही सपुिधा होगी। िहा ं बह त बड़े-बड़े 

वकूल्स हैं, बड़े नेशनल हाइिे है, बड़े-बड़े िकों का आिागमन होता है, इसपलए मैं अनरुोध करता ह  ं

पक मंगलदाई शहर में बाईपास का पनमाफण शरुू पकया जाए।  
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 दूसरा, मैं 377 में भी अपना पिषय रखूंगा। अभी तक हमारा के्षत्र रले नेटिकफ  से नहीं जड़ुा है। 

उस समय अगर आप मझेु मौका देंगे तो मैं 377 में अपना पिषय रखूंगा। मेरा यह पिषय है पक 

नेशनल हाइिे-15 में जल्द से जल्द बाईपास बनिाया जाए।  

(1325/SRG/CP) 

श्री सिंर्जय सेठ (रााँची): अध्यक्ष महोदय, मैं भगिान पबरसा मुंडा की भूपम झारखंड, रा ंी से आया 

ह ।ं आपने मौका पदया, इसके पलए धन्यिाद। महोदय, रा ंी में रा ंी पिश्वपिद्यालय 1960 से गपठत 

है। 1960 से गपठत यह पिश्वपिद्यालय जहा ंजनजातीय समाज के अपधकतर लोग हैं और िहा ंपर 

उस पिश्वपिद्यालय का उस पहसाब से रै्लाि नहीं ह आ है, मेरा यह आग्रह है पक सेंिल यूपनिपसफटी 

का उसको दजाफ पदया जाए। िषफ 2018 में यिुा महोत्सि बह त बखूबी रा ंी पिश्वपिद्यालय ने पनभाया। 

मेरा यह आग्रह है पक जल्द से जल्द िहा ंयगुों की जो बह त बड़ी पडमाडं है, रा ंी पिश्वपिद्यालय को 

सेंिल यूपनिपसफटी का दजाफ पदया जाए।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री सजंय सेठ द्वारा उठाए गए पिषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

SHRI SAPTAGIRI ULAKA (KORAPUT): Speaker Sir, thank you so much for 

giving me an opportunity.  This is my first term in Lok Sabha. I would like to 

draw the attention of the Government, through you, to a major train accident 

that happened in my constituency Rayagada, which is a part of KBK.  

Unfortunately, the Samaleshwari Express train hit a tower car engaged in 

railway work.  This exposes the fact that there is no coordination between the 

railway staff.  How was the train given a signal and how did it hit the tower car?  

Three railway staff died in the accident.  But this is not the first time that it has 

happened. In my Rayagada district, two years back,  around 39 people were 

killed and 54 injured when Hirakhand Express derailed.  Nothing happened 
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after that.  For two years, there has been investigation; there has been no 

action or action plan. Hon. Prime Minister, Mr. Modi has been saying that they 

are modernizing the railways and that they are looking into the infrastructure of 

the crumbling railways and so on, but we do not see any improvement in this.  

Since hon. Prime Minister yesterday invoked the name of Lal Bahadur Shastri 

Ji, I am asking through you whether hon. Railway Minister will do something 

similar; whether he will resign because of this lapse.  This is what my question 

is.  

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): The police 

shooting in Thoothukkudi against innocent protesters shocked the conscience 

of the entire nation.  This happened on 22nd May, 2018.  Thirteen people were 

killed.  They were shot there on the spot and were killed and three more died 

due to the injuries sustained. So, the death toll is 16.  The hon. Madurai Bench 

of Madras High Court on 14.8.2018 ordered the case to be shifted to CBI and 

directed that the investigation should be completed in four months.  But it has 

been over a year after the shooting and 10 months after the court ordered the 

CBI enquiry, but the CBI has not even named one single police personnel in 

the FIR.  With this state of investigation, how is it that the Thoothukkudi people 

will be re-assured of any justice?  

Sir, the National Human Rights Commission which took suo moto 

cognizance of the incident had sent its team, but unfortunately, relying on the 

TamilNaduGovernment’s report, it has closed its findingswithoutmaking it

public.  The families of the injured and the families of the deceased have not 
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been properly compensated.  The injured are not able to go for further 

treatment because the compensation is inadequate and the jobs given to them 

are not good enough. Sir, we have to make sure that the people who have 

been hurt, the people of Thoothukkudi are given justice because there are so 

many young people killed. A girl who was 17 years old called Snowlin was shot 

in her head and killed.  The justice was not done to the people of 

Thoothukkudi.    

माननीय अध्यक्ष : श्री बी. मपणक्कम टैगोर को श्रीमती कपनमोझी करुणापनपध द्वारा उठाए गए 

पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है।   

श्रीमती न नीत रग  राणा (अमरा ती): अध्यक्ष महोदय, आपने सभी यगंवटसफ को और न्यू- 

कमसफ को एप्रीपशएट पकया और आप उनको बोलने का मौका देंगे। पजस तरीके से आपने कहा, मैं 

आपके समक्ष एक  ीज लाना  ाह गंी। पजतने भी र्ॉरवेट एररया में गािं हैं, जहा ंआपदिासी लोग 

रहते हैं, िहा ं पर बीएसएनल और र्ॉरवेट की जो कनेपक्टपिटी है, हम बोलते हैं पक पडपजटल 

इंपडया बनना  ापहए, पर मेलघाट जैसी जगहों पर, र्ॉरवेट जैसी जगहों पर, जहा ंपर बह त सारी 

बवती बसी ह ई हैं और गािं बसे ह ए हैं।   

(1330/NK/KKD) 

जहा ंलाखों लोग रह रहे हैं, हम कनेपक्टपिटी की बात करते हैं।  मेर े के्षत्र में सबसे बड़ा 

िाइबल एररया है, जो पूर ेपिदभफ में सबसे बड़ा माना जाता है। आज अगर िहा ंकोई लेडी पै्रगनेंट है 

या पकसी को हाटफ  की प्रोबल्म है, िहा ंकनेपक्टपिटी नहीं रहने के कारण अगर पकसी र्ीमेल को 

पडलीिरी कराने जाना है तो िह िहा ं गािं में कराएगी या रोड पर करगेी, उन्हें िहा ंर्ोन या 

कनेपक्टपिटी की सपुिधा नहीं है।  

मेरी आपसे पिनती है पक र्ॉरवेट को आपके द्वारा आदेश पदया जाए पक िहा ं पर 

बीएसएनएल की जो भी कनेपक्टपिटी है, उन्हें आप अंडरग्राउंड करने दें। िहा ंसबसे बड़ा प्रोबल्म 
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कनेपक्टपिटी करने के पलए पलए है, अगर हमें र्ॉरवेट िाले परपमशन नहीं देंगे तो मैं इस गािं से उस 

गािं तक बीएसएनएल को अंडर ग्राउंड करके उनको कनेपक्टपिटी पकस हालत में दूगंी? यहा ं

मेलघाट है, धारनी,  ूरनी है, तेमबूरसोंडा है, ऐसे ही गोपिन्दपरु है, जो अमरािती से बीस 

पकलोमीटर दूर है, िहा ंसे राष्िपपत ताई ने ररपे्रजेंट पकया था, िहा ंसे िह खदु सासंद रही हैं। उस 

जगह में और अमरािती जैसे शहर के बीस पकलोमीटर में जहा ंमहानभुाि पंथों का सबसे बड़ा तीथफ 

वथान है। अमरािती शहर से िहा ंतक बीस पकलोमीटर पोवट कनेपक्टपिटी पमस करते हैं। मझेु 

लगता है उस पर आपको जरूर कारफिाई करनी  ापहए। हमार ेआपदिासी भाइयों और गोपिन्दपरु 

मेल घाट के पूर ेके्षत्र को बीएसएनएल की सपुिधाए ंपमले …(व्यिधान) 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेिर निर) : मैं लोक महत्ि के पिषय पर अपने के्षत्र अमबेडकर नगर की 

ओर सदन का ध्यान आकृष्ट काराना  ाहता ह ं। पजला अमबेडकर नगर के पजला मखु्यालय 

अकबरपरु में रलेिे क्रापसगं हमेशा के पलए बदं कर दी गई है। इस रलेिे क्रापसगं के दोनों तरर् व्यवत 

बाजार हैं, एक तरर् वकूल है और दूसरी तरर् अवपताल है। क्रापसगं हमेशा के पलए बदं होने की 

िजह से बच् ों, मरीजों और आम जनमानस को बड़ी समवयाओ ंका सामना करना पड़ता है।  

 मेरा आपके माध्यम से रले मंत्री जी से पनिेदन है पक इस रलेिे क्रापसगं के नी े से एक 

अंडरपास की वथापना की जाए और उसके पलए तरुतं पनदेपशत पकया जाए तापक अमबेडकर नगर 

के लोगों को इस समवया से पनजात पमलने का काम हो। बह त-बह त धन्यिाद।  

माननीय अध्यक्ष : डॉ. सभुाष सरकार – उपपवथत नहीं। 

डॉ. बीसेट्टी  ेंिट सत्या ती (अनािापल्ले): ररसपेक्टेड वपीकर जी, मैं अनाकापल्ले आंध्र प्रदेश 

की कंवटीट्यूएसंी से आती ह ।ं  

“बदु्ध ंशरण ंगच्छापम, धममं शरण ंगच्छापम, सघंम शरण ंगच्छापम।” 

हमारा पहन्दवुतान लाडफ  बदु्ध भगिान की जन्म भूपम है।  In my Constituency,  we have one 

small hilly  area like Bojjana Konda. यह बह त परुानी है। Every year, so many 

Buddha Dhammas visit this place. But in spite of various representations from 
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us and from our previous Lok Sabha Members, there are no proper facilities 

and development   there.  So, I would request the hon. Minister of Culture and 

Tourism to preserve this heritage monument and take necessary steps for the 

development of Bojjana Konda in my Anakapalle in my  Constituency. Thank 

you. 

(1335/YSH/RP) 

हमार ेकोलार पजले के र्ामफसफ की क्या प्रॉब्लम है, 14 से 17 साल से बाररश नहीं है उधर, 

एग्रीकल् ररवट बोलते हैं पक उधर पानी नहीं है। हमार ेकोलार पजला में हम ज्यादा से पसल्क, पमल्क 

और गोल्ड पूरी दपुनया को सप्लाई करते रहे, लेपकन अब मेर ेकोलार पजले में पानी नहीं है। 

एग्रीकल् ररवट लोग 1500 से 1800 र्ीट बोर करें तो भी उधर पानी नहीं आ रहा है। इसपलए 

हमारा नरने्र मोदी जी के नेततृ्ि में जल सप ि का सेपरटे खाता आपने पदया है। उसकी तरर् से 

हमार ेकोलार पजले के एग्रीकल् ररवट को पानी देंगे तो हम देश के पलए जो एग्रीकल् र में िेजीटेबल 

 ापहए, टमाटर  ापहए, सभी हम उधर मैन्यूरै्क् ररगं करके सप्लाई करेंगे। दया करके हमार े

कोलार पजला का रयै्यतों के कष्ट को देखने के पलए, वपेशल केयर लेकर हमार ेकोलार पजले की 

सहायता करें।  बाद में हमारा कोलार पजले का के.जी.एर्. माइन गोल्डर्ील्ड बदं ह आ है। उधर से 

कम से कम 25 से 30 लोग बेंगलरुु में काम के पलए जा रहे हैं, उनके पलए उधर वपेशल इकोनोपमक 

जोन की तरह से कमपनी को उधर वथापपत करें तो सभी को इमप्लॉयमेंट पमलता है, इसपलए दया 

करके हमार ेकोलार के बारे में आप कुछ करें। बह त शपुक्रया। 

माननीय अध्यक्ष : कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री एस. मपुनविामी द्वारा उठाए गए पिषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

श्री हनुमान बैगन ाल (नािौर): अध्यक्ष महोदय, मैं राजवथान सपहत देश के पकसानों की मागं की 

तरर् भारत सरकार का ध्यान आकपषफत कराना  ाह ुँगा। िैसे तो एम.एस.पी. पर सबसे ज्यादा 



26-06-2019    Dir(Vp)/Hcb                  Uncorrected/Not for publication                                              329 

 

ररकॉडफ  खरीद पपछले पा ं साल के अन्दर राज्यों में, देश के अन्दर ह ई, लेपकन और पकसानों की 

आत्महत्याए ंभी देश के पिपभन्न कोनों के अन्दर बढ़ रही हैं।  

अध्यक्ष महोदय, हमारी एक मागं है, एम.एस.पी. के अन्दर ज्यादातर जो भी क्राप्स थीं,  

उसको आप ले रहे हैं, लेपकन कुछ पिपशष्ट र्सलें जैसे ग्िार, मोठ, जीरा, धपनया, लहसनु, 

ईसबगोल, अरण्डी,  ौला, ग्िारपाठा और मेहदंी, ये सभी बह तायत में राजवथान में होती हैं, अन्य 

वटेट्स के अंदर भी होती हैं। अध्यक्ष महोदय, मेरी आपके माध्यम से यह मागं रहेगी पक इन र्सलों 

को भी एम.एस.पी. के अन्दर समथफन मूल्य के अन्दर पलया जाए, सू ीबद्ध पकया जाए तापक 

पकसानों को बह त बड़ी राहत पमले। राजवथान के सहकाररता सप ि ने जब पिधान सभा में हम थे, 

बार-बार इस मामले को उठाया, कई बार पत्रा ार भी पदल्ली की सरकार से पकया, तो मेरी आपके 

माध्यम से मागं रहेगी पक इन प्रमखु र्सलों को जो राजवथान के अलािा दशे के अन्य भागों के 

अन्दर होती है, इसके अन्दर पकसानों को पैसा भी ज्यादा पमलेगा। समथफन मूल्य की कई बार ऐसी 

पवथपत हो जाती है, अध्यक्ष महोदय, मैं एक उदाहरण दूगंा। जैसे प्याज है, िह राजवथान के अन्दर 

बह त ज्यादा तादाद में होता है और प्याज 100 रुपये पक्िंटल पकसान बे ने को मजबूर होता है। 

कई बार िह सड़कों पर प्याज, टमाटर र्ें क देता है। ऐसी पवथपत भी देश के अन्दर बनी। मेरा 

सरकार से यही पनिेदन है पक पकसानों की आपथफक पवथपत कैसे ठीक हो, क्योंपक प्रधान मंत्री जी 

कार्ी गंभीर हैं। इस मामले पर ध्यान देकर इन पिपशष्ट र्सलों को समथफन मूल्य की सू ी में 

शापमल पकया जाना  ापहए, धन्यिाद। 

माननीय अध्यक्ष : श्री देिजी एम. पटेल एिं कुुँ िर पषु्पेन्र पसहं  न्देल को श्री हनमुान बैपनिाल 

द्वारा उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE (RAIGAD): Sir, thank you very much for 

giving me this opportunity.  I am coming from Raigad where a great warrior, 

Chhatrapati Shivaji Maharaj, established Hindavi Swarajya.  He was greater 

than Alexander and Napoleon. I am proud of him.   
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 Sir, I am raising a matter of urgent public importance.  It is related to 

Marathi language.  It is an official language and co-official language in 

Maharashtra and Goa States respectively.  This language is spoken by more 

than 83 million people in India.  Sir, I would like to make a point that the Centre 

is belittling the Marathi language.  One of these is lowering the status of this 

language by closing down the Central Marathi News Unit of All-India Radio in 

its News Headquarters Services Division in New Delhi.   

 Therefore, Sir, I am requesting the Government that the Central Marathi 

News Unit of Delhi should immediately be restored. This is my humble request.  

We are requesting the Government to give Marathi language abhijat bhasha 

darja.   

(1340/RPS/RCP) 

श्री महेंर गसिंह सोलिंिी (दे ास): अध्यक्ष महोदय, मैं मध्य प्रदेश के दिेास लोक सभा के्षत्र से आता 

ह ।ं पपछले  नुाि में मध्य प्रदेश में कागें्रस सरकार ने पकसानों से ‘झूठे’िाद े पकए थे पक दो लाख 

रुपये की कजफ मार्ी की जाएगी, परन्त ुआज पदनाकं तक कागें्रस सरकार ने पकसानों की दो लाख 

रुपये की कजफ मार्ी नहीं की है। इस कारण सोसाइटी के लोग पकसानों को सोसाइटी से खाद-बीज 

उपलब्ध नहीं करिा रहे हैं, पजसके कारण पकसान बेहद परशेान हैं। मैं केन्र सरकार से पनिेदन 

करता ह  ंपक िह इस मामले में हवतके्षप करें, पजससे पकसानों को राहत पमल सके। 

SHRI KANUMURU RAGHURAMA KRISHNARAJU (NARSAPURAM): Sir, I 

represent Narsapuram Parliamentary constituency which is in the West 

Godavaridistrict. Asthename‘Godavari’ is there inthedistrict,allGodavari

canals are around us.  But unfortunately, because of aquaculture, which is the 
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backbone of our economy, there is acute drinking water shortage and the 

entire water has got polluted due to salinity.   

I would request that the Rural Development Ministry of the Central 

Government should give special focus, as a special case, on giving us the 

major trunk lines for water from Godavari River.  We would lay the subsequent 

lines.  Since we are getting huge revenue – worth Rs. 15,000 crore to the 

Exchequer – through aquaculture, as a special case, the Rural Development 

Ministry should kindly look into this issue.  If you suggest, we would also meet 

them and request them for the support.  Thank you, Sir. 

श्री ग ष्ण ुदत्त शमाफ (खरु्जराहो): अध्यक्ष महोदय, मैं आपको धन्यिाद देता ह  ंपक सदन में आपने 

मझेु बोलने का अिसर पदया।  

खजरुाहो दपुनया की िल्डफ  हेररटेज साइट्स में से एक वथान है। िहा ंआधपुनक एयरपोटफ  है। 

इंटरनेशनल एयरपोटफ  का प्रवताि भी पपछले कई सालों से लपमबत है। खजरुाहो में दो फ्लाइट्स – 

एक जेट एयरिेज और दूसरी एयर इंपडया –  ालू थीं, लेपकन कुछ पदनों से जेट एयरिेज बन्द है 

और अभी एयर इंपडया की फ्लाइट भी बन्द कर दी गई है। इसके कारण दपुनया भर से बड़ी सखं्या 

में जो पयफटक खजरुाहो में आते हैं, उनका आना प्रभापित ह आ है और के्षत्र की जनता की भी इस 

बार ेमें बह त बड़ी पडमाण्ड है।  

माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से अनरुोध करना  ाहता ह  ंपक तत्काल एयर 

इंपडया की फ्लाइट पदल्ली से खजरुाहो और खजरुाहो से मुंबई तक प्रारमभ की जाए। जो 

इंटरनेशनल एयरपोटफ  का प्रवताि है, मैं आपके माध्यम से सरकार से पनिेदन करना  ाह गंा पक यपद 

उसे जल्दी से जल्दी पाररत पकया जाए तो बह त अच्छा होगा। िह के्षत्र के पलए बह त आिश्यक है। 

आपको और सदन को भी मैं खजरुाहो के िल्डफ  हेररटेज में आमपन्त्रत करता ह ।ं धन्यिाद। 
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DR. M.K. VISHNU PRASAD (ARANI): Sir, I represent the Arani constituency in 

Tamil Nadu.  It consists of mainly farmers and weavers.  Due to pollution from 

dyeing industries, so many units in Tamil Nadu, especially in Tiruppur, have 

been closed.  So many weavers have been affected and a lot of them have to 

choose an alternative profession.  Arani silk is very famous.  Normally, 

Kanchipuram silk is known to everybody.  Arani silk is equally famous and is 

very fine.  So, how do they give respect and honour to men and women?  Is it 

not the responsibility of the Government to give respect and honour to these 

people, the weavers?  So, I would request the Government to set up a Silk 

Park in Arani. The land has been already selected; it is there. 

 Secondly, in Mailam, which is in my constituency, in the junction, so 

many accidents are taking place.  Already the project report for flyover is 

ready; the feasibility report is ready for the flyover.  So, I would request the 

hon. Speaker to press the Government to get a flyover in Mailam for our Army 

people.  Thank you, Sir. 

श्रीमती िीता िोडा (गसिंहभूम): अध्यक्ष महोदय, अभी कुछ पदनों से मीपडया में लगातार झारखण्ड 

की मॉब पलंप गं पर बातें आ रही हैं, मैं उसकी ओर आपके माध्यम से सदन का ध्यान आकपषफत 

करना  ाह गंी। सरायकेला के्षत्र में, जो मेर ेससंदीय के्षत्र में आता है, िहा ंतबरज़े अंसारी नाम के 

लड़के की भीड़ ने पीट-पीटकर हत्या कर दी। इस िक्त िहा ंकी कानून-व्यिवथा इतनी  रमराई ह ई 

है, मैं आंकड़े के साथ इसे पेश करना  ाह गंी पक झारखण्ड में पिगत कुछ िषों में यह ऐसा 11िा ं

मामला है और पसर्फ  इस साल में ऐसे  ार मामले रपजवटर ह ए हैं। इससे यह अंदाजा लगाया जा 

सकता है पक झारखण्ड में कानून-व्यिवथा की क्या पवथपत है।  
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मैं आपके माध्यम से कहना  ाह गंी पक इस पर िहा ंकी सरकार को यह पनदशे पदया जाए 

पक इस लड़के को न्याय पमले और जो लोग इसमें सपंलप्त हैं,  ाहे िे भीड़ का पहवसा हों या कानून 

से सबंपंधत व्यपक्त हो, उन पर भी सख्त से सख्त कारफिाई हो। यह बह त गंभीर मामला है। आपने 

मझेु बोलने का मौका पदया, इसके पलए बह त-बह त धन्यिाद। 

(1345/RAJ/SMN) 

डॉ. मोहम्मद र्जा ेद (गिशनििंर्ज): अध्यक्ष महोदय, मैं आपका ध्यान मजुफ्र्रपरु से शरुू 

एन्सेर्लाइपटस से मर ेबच् ों की ओर आकपषफत कराना  ाहता ह ।ं मैं कई पदनों से यह मदु्दा उठाना 

 ाह रहा था। तब लगभग सौ बच् े मर ेथे और आज का आंकड़ा 200 के आस-पास पह  ं गया है। 

यह नेशनल िेजडी है। मरने िाले बच् े गरीब पररिारों के हैं। सदन में बह त लोगों ने   ाफ की, 

सरकार ने   ाफ की, आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने भी   ाफ की, लेपकन पबहार में जो बच् े मर ेहैं, 

उसके ऊपर पकसी ने भी   ाफ नहीं की है। यह एक पक्रपमनल नेगपलजेंसी है। इस बीमारी से पपछले 

20-25 सालों से मौतें हो रही हैं, लेपकन न तो आज तक उसके पप्रिेंशन का कोई र्ॉमूफला बना है 

और न ही उसके अिेयरनेस के बार ेमें कुछ पकया गया है। मेरा आपके माध्यम से पनिेदन है पक 

पहन्दवुतान की हेल्थ पमपनविी और पबहार सरकार को पनदेश पदया जाए पक इसको गंभीरता से लें। 

इसको पप्रिेंट करने की जरूरत है और पजतने बच् ों की मतृ्य ुह ई है, उनके पररिार को मनुापसब 

मआुिजा पमले। 

श्री सैयद इगम्तयाज़ र्जलील (औरिंिाबाद): अध्यक्ष महोदय, मैं महाराष्ि के औरगंाबाद से ताल्लकु 

रखता ह ।ं यह िह शहर है, जहा ंपर दपुनया के दो िल्डफ  हेररटेज अजतंा और एलोरा हैं। पूरी दपुनया 

में ऐसा कोई शहर नहीं है, जहा ंपर दो िल्डफ  हेररटेज, मॉन्यूमेंट्स 100 पकलोमीटर की दूरी पर हैं। 

 अध्यक्ष महोदय, मैं आपका ध्यान इस ओर आकपषफत करना  ाहता ह  ंपक जेट एयरिेज बदं 

हो गई है। एक एयरिेज बदं होने से न जाने पकतने लोग बेरोजगार हो जाते हैं।  ूपंक औरगंाबाद एक 

टूररज्म पसटी है, िहा ंबह त सार ेटूररवट्स आते हैं। एयरलाइन्स बदं होने से बह त लोग बेरोजगार हो 

गए हैं। औरगंाबाद एक इंडपवियल पसटी है। िैसे मराठिाड़ा एक बैकिडफ  रीजन है। पसर्फ  औरगंाबाद 
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में ही इंडविीज हैं। आज लोगों के पास बेपहसाब पैसा है, लेपकन िक्त नहीं है। एक एयरलाइन को 

वटाटफ  करने के पलए हम पपछले कई पदनों से पसपिल एपिएशन की अथॉररटीज के साथ बात कर रहे 

हैं। मैंने खदु कल पसपिल एपिएशन, सेके्रिी और पमपनवटर से बात की। उनका कहना है पक 

पायलेट्स दूसरी एयरलाइन्स ज्िाइन कर ले रहे हैं। सिाल पसर्फ  पायलेट्स का नहीं है बपल्क 

सिाल यह है पक एक एयरलाइन के बदं होने से पूरी इंडविी कोलैप्स हो गई है, होटल्स खाली पड़े 

ह ए हैं और िासंपोटफ  इंडविी खाली पड़ी ह ई है और इंडपवियलाइजेशन के ऊपर भी इसका बह त 

असर पड़ा है।  

 हम सरकार से अनरुोध करना  ाहते हैं पक पदल्ली और मुंबई के पलए जल्द से जल्द कम से 

कम दो एयरलाइन्स औरगंाबाद के पलए वटाटफ  करें। एक गोल्डेन िाइएगंल ह आ करती थी, िह 

एयरलाइन एयर इंपडया  लाती थी। जो पदल्ली, जयपरु, उदयपरु, औरगंाबाद और मुंबई को कनेक्ट 

करती थी। बह त टूररवट्स इसका र्ायदा उठाते थे। मैंने सरकार से यह अनरुोध पकया है पक 

प्राइिेट एयरलाइन्स को नहीं, अगर खदु की एयरलाइन, एयर इंपडया को आप आदेश देते हैं, यह 

दोबारा वटाटफ  पकया जाता है तो अच्छा होगा। कल प्रधान मंत्री साहब ने कहा पक हम टूररज्म को 

बढ़ािा देना  ाहते हैं। हम  ाहते हैं पक इसकी शरुुआत औरगंाबाद से की जाए। 

माननीय अध्यक्ष :  डॉ. प्रीतम गोपीनाथ राि मुंडे और डॉ. पहना पिजयकुमार गािीत को श्री सैयद 

इपमतयाज़ जलील द्वारा उठाए गए पिषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुपत प्रदान की जाती है। 

श्री िनिमल िटारा (बािंस ाड़ा): अध्यक्ष महोदय, मैं राजवथान के डंूगरपरु, बासंिाड़ा के्षत्र से 

 नु कर आया ह ।ं यह आपदिासी बह ल के्षत्र है और लंबे समय से िहा ंरले लाइन की मागं है। इस 

मागं को बार-बार के्षत्र में उठाया जा रहा है। मैं आपसे पनिेदन करना  ाहता ह  ं पक रतलाम से 

डंूगरपरु िाय बासंिाड़ा, सागिाड़ा 176 पकलो मीटर की दूरी है। पपछले समय में यह कायफ प्रारभं 

पकया गया था। राज्य सरकार और केन्र सरकार के बी  एमओयू ह आ था। परन्तु दभुाफग्य से 

आपदिासी बह ल के्षत्र होने के नाते इस कायफ को प्रारभं नहीं पकया गया। उसका कारण कुछ भी हो, 
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परन्त ुआपदिासी के्षत्र होने के नाते, पपछले समय कई मंपत्रयों ने कहा पक नो प्रॉपर्ट, नो लॉस पर 

ऐसे के्षत्र में रले लाइन पबछाना जरूरी है। 

(1350/IND/MMN) 

इस बात को ध्यान में रखते ह ए मैं आपके माध्यम से रले मंत्री जी से पनिेदन करना  ाहता 

ह  ंपक इस पररयोजना से आपदिासी अं ल के दोनों पजले डंूगरपरु और बासंिाड़ा अहमदाबाद जैसे 

बड़े जकं्शन से जड़ेु जाए,ं तो देश के पकसी भी कोने में आने-जाने की सपुिधा पमलेगी। इसका सीधा 

लाभ यहा ंके व्यापाररयों, पयफटन, श्रपमकों तथा उद्योगपपतयों को पमलेगा, पजससे इस के्षत्र का बह त 

लाभ होगा। 

डॉ. ढालगसिंह गबसेन (बालाघाट): अध्यक्ष महोदय, आप जानते हैं पक समय पर अपने बच् ों को 

पशक्षा देने की हर माता-पपता की ज्यादा रुप  है। मैं बालाघाट पसिनी पजले से आता ह ।ं हमार ेयहां 

ितफमान में तीन कें रीय वकूल जरूर हैं, लेपकन ये पजला वतर पर हैं और सीबीएससी के कोसफ में 

अपभभािक अपने बच् ों को पढ़ाना  ाहते हैं। प्राइिेट के्षत्र से सीबीएससी कोसफ कराने में उन पर 

बह त आपथफक भार आता है और पदक्कतें आती हैं। मैं  ाहता ह  ंपक सीबीएससी कोसफ के हमार ेजो 

ितफमान स ंापलत वकूल हैं, उनमें अपतरपक्त कक्षाओ ंकी अनमुपत दी जाए, तापक हम नई कक्षाए ं

बनाकर बच् ों को पढ़ाने की व्यिवथा कर सकें । 

डॉ. रार्जदीप राय (गसल्चर): अध्यक्ष महोदय, अटल जी का एक सपना पूर ेभारत को सड़क के 

माध्यम से गोल्डन क्िापड्रलेटरल से जोड़ने का था। उसमें उनका प्लान था पक पसल् र से सौराष्ि 

का एक र्ोर लेन एक्सपे्रस-िे हो। िषफ 2004 में पसल् र में उसका पशलान्यास ह आ था। भारतिषफ 

के लोगों ने िषफ 2004 में जो पनणफय पलया था, उसका असर पसल् र के लोगों पर पड़ा। िषफ 2004 

से 2014 तक उस रावते का कोई काम नहीं ह आ और उसमें दो अड़ नें आई ं। उसमें िाइल्ड 

लाइर् की कोई क्लीयरेंस नहीं पमली। िषफ 2007 या 2008 में तब की राज्य सरकार और कें र 

सरकार के माध्यम से एक नोपटस आया पक िाइल्ड लाइर् का पक्लयरेंस नहीं है और र्ारवेट का 

भी पक्लयरेंस नहीं है। अभी दो-तीन साल पहले िह पक्लयरेंस का मामला हट गया है। 
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 मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से पूछना  ाहता ह  ं पक पसल् र से हॉर्लाुँग या 

नौगािं होते ह ए गिुाहटी का रावता 410 पकलोमीटर के करीब है। उसमें पैकेज नमबर 21 है, जो 

बालाछोड़ा से हरगंाजाओ का रावता 31 पकलोमीटर  है, पजसमें पक प्रोब्लम है, उसका वटेटस क्या 

है। आज के समय िहा ंलोगों को बह त परशेानी हो रही है। िहा ंमानसून सीज़न  ल रहा है। आपके 

माध्यम से मैं मंत्री जी से िहा ंके वटेटस के बार ेमें जानना  ाहता ह ।ं 

श्री चन्द्र सेन र्जादौन (गर्रोर्जाबाद): महोदय, मैं उत्तर प्रदेश के ससंदीय के्षत्र पर्रोजाबाद से 

आता ह ।ं महत्िपूणफ पिषयों में से एक महत्िपूणफ पिषय पकसानों की आपथफक पवथपत का है। देश की 

80 प्रपतशत जनता गािंों में पनिास करती है, पजसमें से 60 प्रपतशत जनता खेपतहर पकसान है। 

पकसानों की आपथफक पवथपत बह त खराब है। उनके पास खाने के पलए पैसा नहीं है। हमार ेदेश के 

यशविी प्रधान मंत्री माननीय नरने्र भाई मोदी ने िषफ 2022 तक पकसानों की आय दोगनुी करने का 

िायदा पकया है, इसके पलए मैं उनका बह त आभारी ह ।ं मेर ेससंदीय के्षत्र पर्रोजाबाद के पिधान 

सभा के्षत्र पसरसागंज में पकसानों की मखु्य खेती आलू है। पसरसागंज नगर में 70 से 80 कोल्ड 

वटोरजे हैं। पकसान अपनी खेती में सामर्थयफ से अपधक लागत लगाकर आलू पैदा करता है, लेपकन 

उसे उपज का िापजब मूल्य प्राप्त नहीं होता है। न जाने क्या कारण है पक आलू का पनयाफत नहीं हो 

पाता है और पकसान बरबादी के कगार पर पह  ंने के पलए बाध्य हो जाता है।  

 महोदय, मेरा सझुाि है पक अगर पसरसागंज के्षत्र में आलू पाउडर बनाने की रै्क्टरी 

वथापपत कर दी जाए, तो पकसानों की आपथफक पवथपत सदुृढ़ हो सकती है और िह बरबादी के 

कगार से ब  सकता है। 

(1355/VB/VR) 

श्री अरूण सा  (गबलासपुर): माननीय अध्यक्ष महोदय, पबलासपरु छत्तीसगढ़ राज्य का दूसरा 

बड़ा शहर है। यहाुँ पर एसीसीएल का मखु्यालय है, एनटीपीसी है, रलेिे ज़ोन, उच्  न्यायालय और 

केन्रीय पिश्वपिद्यालय हैं। लेपकन अब तक यहाुँ हिाई सेिा प्रारमभ नहीं हो पायी है। हिाई अड्डा 

लगभग बनकर तैयार है। मैं आपके माध्यम से सरकार से आग्रह करता ह ुँ क्योंपक यह पबलासपरु की 
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जनता की बह प्रतीपक्षत माुँग है। यहाुँ की जनता इसके पलए उद्वेपलत है। इसपलए शीघ्र ही पबलासपरु 

से हिाई सेिा प्रारमभ की जाए। आपके माध्यम से मैं सरकार से यह माुँग करता ह ुँ। 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Hon. Speaker, as the entire House is aware 

the disastrous flood which hit Kerala in the second week of August, 2018, took 

lives of 483 people and 14 people are still missing. Around 54 lakh people 

were affected by the flood out of which 34 lakh people had to stay in relief 

camps. Around 20,000 houses were fully destroyed. Farmers lost their crops 

and fishermen, who took part in rescue operations, had to lose their livelihood.  

 Sir, the Kerala Government had asked for a special package of 

Rs.5606.7 crore, out of which the Central Government had allotted only 

Rs.2904.85 crore. In 2004, when Tsunami hit Kerala, the then State 

Government had asked for a package and the entire package was allotted by 

the then Central Government.  

 Sir, I would like to request the Central Government to allot more funds. 

The Post-Disaster Need Assessment Survey shows that we had a damage of 

Rs.26,718 crore and we need Rs.31,000 crore to rebuild Kerala. Many NGOs 

have taken part in rehabilitation and rebuilding process of Kerala like Rotary 

Club, Lions Club and many other corporates. I would like a special package to 

be given to the State of Kerala to rehabilitate the fishermen and the farmers. I 

also request for an assistance of a special Central fund for the sake of Kerala 

State. Thank you, Sir. 
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श्रीमती क् ीन ओझा (िौहाटी): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं असम के गौहाटी को ररप्रजेंट करती 

ह ुँ। यह नॉथफ-ईवट का प्रिेश द्वार है। सबसे बड़ी बात यह है पक गौहाटी के  ारों तरर् पहापडयाुँ हैं 

और इसके बी  से िह्मपतु्र नदी बह रही है। लेपकन दखु की बात यह है पक हर साल गौहाटी में 

आपटफपर्पशयल फ्लड के कारण लोग बह त ही परशेान हैं। इसपलए मैं आपसे ररक्िेवट करती ह ुँ पक 

आपटफपर्पशयल फ्लड का साइंपटपर्कली समाधान पनकालकर इसे खत्म पकया जाए।  

 जब मैं इलेक्शन लड़ रही थी, तो सभी लोगों का यही कहना था पक हमें पीने का पानी 

 ापहए और यह जो हर साल आपटफपर्पशयल फ्लड हो रही है, उसे खत्म पकया जाए। यह मेरी 

पिनती है, इसे मैं सरकार की नज़र में डाल रही ह ुँ। 

SHRI MAHESH SAHOO (DHENKANAL): Hon. Speaker, Sir, I am very grateful 

to you for giving me this opportunity as I am a first-time Member and speaking 

for the first time in this current Session.  

 Sir, you are aware of the fact that Talcher in my Parliamentary 

constituency, Dhenkanal has given a huge royalty to the Government of India. 

The people of Talcher and my Parliamentary constituency has sacrificed a lot 

for the sake of the nation. But in return, the Government of India is totally 

neglecting us. I am going to express it in a few words. 

 Mahanadi Coalfields Limited (MCL), Talcher is one of the largest coal-

producing companies and it has crossed its target in terms of coal production. 

As per the provisions, another company, namely, Brahmani Coalfield Limited 

(BCL) should also be established, which has not yet been done. Sir, through 

you, Sir, I request the Government to clarify when BCL would be established. 

Thank you, Sir. 
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(1400/PC/SAN) 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Sir, I thank you for 

giving me this opportunity to speak. I had requested you for allowing me 

tomorrow to raise the issue of speedy completion of Pithapuram-Kakinada main 

railway line, but I have got the opportunity today. This is my maiden speech, Mr. 

Speaker, Sir, and I thank you so much. 

 On behalf of the people of my parliamentary constituency, the well-

wishers and the main agitators of completion of Kakinada-Pithapuram main 

railway line, I am raising this issue. This has been continuing for 30 to 40 years, 

but the project has not been completed till now. Every year, some money is 

allocated for Pithapuram-Kakinada main railway line, but the Railway 

Department is not taking any action to complete that line. So, Sir, I request, 

through you, the Railway Minister and the Central Government for speedy 

completion of Pithapuram-Kakinada main railway line for the benefit of the 

people and for the development of Kakinada parliamentary constituency.  

 Thank you. 

SHRI UNMESH BHAIYYASAHEB PATIL (JALGAON): Respected Speaker Sir, 

first of all, I thank you for giving me an opportunity to speak in the ‘Zero Hour’. 

मैं महाराष्ट्र से ह ूं। महाराष्ट्र में मेरी कॉन्स्टिि्वेंसी में जो न्सिरणा ररवर है, उस पर एक बैराज - न्सिरणा 

डैम है। 40 सालों में न्ससर्फ  सात बार वह डैम आज तक अपनी केपैन्ससिी तक न्सर्ल-अप हुआ है। 33 

वर्षों में वहाूं कोई ररवर कनेन्सटिन्सविी प्रोजेटि नहीं न्सलया िया, इसन्सलए वहाूं पानी नहीं आ सकता है। 

मेरी कॉन्स्टिि्वेंसी में ररवर कनेन्सटिन्सविी प्रोजेटि के न्सलए लिातार इररिेशन न्समन्सनटरी से माूंि चल 

रही है। 
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मैं आपके माध्यम से चाह ूंिा न्सक न्समन्सनटरी को यह सझुाव न्सिया जाए न्सक जो नार पार न्सिरना 

प्रोजेटि है, उस पर तरुूंत कारफवाई की जाए तथा एटशन न्सलया जाए। ध्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल, डॉ. भारती प्रवीण पवार एवूं डॉ. न्सहना न्सवजयकुमार 

िावीत को श्री उ्मेश भैय्यासाहेब पान्सिल द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत 

प्रिान की जाती है। 

श्री तपन कुमार गगोई (जोरहाट): अध्यक्ष महोिय, मैं असम के जोरहाि से ह ूं। असम की छ: 

कम्यनु्सनिीज़ -अहोम, कोच-राजबोंिशी, मोरन, मिक, चनु्सिया और िी-राइब्स को एस.िी., अनसूुन्सचत 

जनजान्सत में शान्समल करने के न्सलए लोि न्सडमाूंड कर रहे हैं। 

 महोिय, मैं आज आपके माध्यम से सरकार से यह अनरुोध कना चाहता ह ूं न्सक इन छ: 

कम्यनु्सनिीज़ को जल्ि से जल्ि अनसूुन्सचत जनजान्सत में शान्समल करने की व्यवटथा की जाए। 

 ध्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री तपन कुमार ििोई द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

कुमारी शोभा कारान्दलाजे (उदुपी चिकमगलूर): माननीय अध्यक्ष जी, न्सपछले िो हफ्तों से कनाफिक 

की राजधानी कुछ िलत न्सवर्षय के न्सलए चचाफ में है। मूंसूर अली खान नाम के एक व्यन्सि ने आईएमए 

के्रन्सडि कोऑपरिेेव सोसायिी न्सलन्समिेड बनाकर लिभि 50 हज़ार िरीब लोिों को धोखा न्सिया। 

न्सनवेशकों को ज़्यािा ब्याज िेने का लालच न्सिया िया था। वह िो महीनों से लापता है। इसी घोिाले 

में 15 हज़ार करोड़ रुपये से ज़्यािा का न्सनवेश हुआ है। अभी तक 40 हज़ार मामले बेंिलरुु और 

अलि-अलि पनु्सलस टिेशूंस में िजफ हुए हैं।  

 अध्यक्ष जी, ये न्सनवेशक बहुत िरीब लोि हैं। इनमें से ज़्यािातर लोि ऑिो ररटशा चलाने 

वाले, सन्सब्जयाूं बेचने वाले और मज़िूरी कर के घर चलाने वाले हैं। उ्होंने आईएमए में पैसा रखा था, 

न्सकसी ने बेिी की शािी के न्सलए पैसे रखे थे, न्सकसी ने नया घर बनाने के न्सलए रखे थे, न्सकसी ने बच्चे 

को पढ़ाने के न्सलए रखे थे। अब उनके पास जमापूूंजी के रूप में न्ससर्फ  आूंसू बाकी हैं।  
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सर, यह बहुत बड़ा घोिाला है, इसमें सरकार शान्समल है। आईएमए के मान्सलक मूंसूर अली 

खान के ररशते काूंगे्रस और जेडी (एस) नेताओ ूं के साथ भी हैं। इसी धोखाधड़ी मामले में कनाफिक के 

जेडी (एस) के एक मूंत्री, काूंगे्रस के न्सवधायक, राज्य के बहुत सार ेनेता एवूं बहुत सार ेअन्सधकाररयों के 

नाम भी शान्समल हैं। …(व्यवधान) कल मूंसूर अली खान ने िबुई में बैठकर एक वीन्सडयो न्सटलप जारी 

कर इस घोिाले में बड़े-बड़े व्यन्सियों के नामों का खलुासा न्सकया है। …(व्यवधान) आईएमए के एमडी 

मूंसूर अली खान का ररशता आतूंकवान्सियों के साथ भी है। …(व्यवधान) कनाफिक सरकार 

माननीय अध्यक्ष: श्री कल्याण बनजी। 

…(व्यवधान) 

कुमारी शोभा कारान्दलाजे (उदुपी चिकमगलूर): सर, मझेु एक न्समनि और िीन्सजए। …(व्यवधान) 

कनाफिक सरकार ने इस घोिाले की जाूंच के न्सलए एसआईिी बैठाई है, मिर न्सनवेशक और कनाफिक 

की जनता एसआईिी पर न्सवश्वास नहीं कर रही है। …(व्यवधान) टवयूं राज्य सरकार इस घोिाले में 

शान्समल है। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: श्री कल्याण बनजी। 

…(व्यवधान) 

कुमारी शोभा कारान्दलाजे (उदुपी चिकमगलूर): सर, ऐसा लिता है न्सक राज्य सरकार इस मामले 

को जल्िी िबा िेिी। …(व्यवधान) ऐसा पहले भी हुआ था। …(व्यवधान) कनाफिक राज्य सरकार ने 

बहुत केसेज़ को िबा न्सिया था। …(व्यवधान) इसन्सलए मेरी माूंि है न्सक इस मामले की सीबीआई और 

इनर्ोसफमेंि डायरटेरेि से जाूंच करवाई जाए। ध्यवाि। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को कुमारी शोभा कारा्िलाजे द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के 

साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 
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(1405/SM/SPS) 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Kalyan Banerjee.  

… (Interruptions) 

1405 hours 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): I am really very grateful to you 

for giving me a chance…(Interruptions) I feel I am lucky that I am going to raise 

this issue, when the Hon. Railway Minister is also present here.  

 Sir, my issue is about the setting up of a railway line from Furfura Sharif 

to Dankuni. In 2010, the then hon. Railway Minister, Ms. Mamata Banerjee 

started this project.  But from 2014, it has been stopped totally. In Furfura Sharif, 

there is a mosque built by Muqlish Khan in 1375 as a site for Muslim pilgrimage, 

especially during the Pir’s mela (fair). It attracts lakhs and lakhs of pilgrims 

during the Urs festival. Furfura Sharif contains the mazaar of one Abu Bakr 

Siddique and his five sons, popularly known as the Panch Huzur Keblah. He 

was a social and religious reformer.  

 Sir, what I am urging and praying is that this scheme is already 

announced. It has been commenced by the Railways. So far as my knowledge 

goes, it was giving at least 20 to 25 per cent employment also because the lands 

were taken. Now, the project from Furfura Sharif to Dankuni should be 

completed.  

 It is my humble request, through you, to the hon. Railway Minister and I 

feel that because of the grace of God, the Railway Minister is also present here. 

https://en.wikipedia.org/wiki/Pir_(Sufism)
https://en.wikipedia.org/wiki/Mazaar
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Earlier also, he considered so many requests of mine.  This is my first request 

to him in the 17th Lok Sabha.  

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COAL (SHRI PIYUSH 

GOYAL): I am his friend also.  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Yes Sir. But first I have to refer 

to you as the hon. Minister. 

डॉ. चहना चिजयकुमार गािीत (नन्दुरबार): ध्यवाि अध्यक्ष जी, आपने मझेु महत्वपूणफ न्सवर्षय पर 

बोलने का मौका न्सिया। छत्रपन्सत शाह  महाराज की जय्ती के अवसर पर मैं उनकी पावन टमनृ्सत का 

न्सवनम्र अन्सभवािन करती ह ूं। मैं आपके माध्यम से आज िेश में घि रही रनै्सिूंि की घिनाओ ूं की ओर 

ध्यान आकन्सर्षफत करना चाह ूंिी। आज कई व्यावसान्सयक कॉलेजेज में रनै्सिूंि की घिनाएूं घि रही हैं। 

कुछ न्सिन पहले ममु्बई के एक मेन्सडकल कॉलेज में डॉटिर पायल तड़वी नाम की एक डॉटिर के साथ 

भी इसी प्रकार की रनै्सिूंि की घिना घिी। रनै्सिूंि से परशेान होकर उसने अपनी जान िे िी। मैं आपके 

माध्यम से सरकार से यह न्सनवेिन करती ह ूं न्सक इस केस की न्सनष्ट्पक्ष इ्टवायरी हो और डॉटिर पायल 

तड़वी को ्याय न्समले। इसी के साथ मैं सरकार से माूंि करती ह ूं न्सक एण्िी रनै्सिूंि लॉज़ को और भी 

न्सटरटि बनाया जाए, तान्सक िेश में कोई िूसरी डॉटिर पायल तड़वी न बने।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को डॉ. न्सहना न्सवजयकुमार िावीत द्वारा उठाए िए न्सवर्षय 

के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

श्री गणेश च िंह ( तना): अध्यक्ष महोिय, सबसे पहले तो मैं आपको बहुत-बहुत ध्यवाि िूूंिा। 

आपने आज नए सिटयों को बोलने का जो न्सवशेर्ष अवसर न्सिया है, यह सचमचु एक अच्छी परूंपरा है, 

न्सजसकी शरुूआत आपने की है, इसके न्सलए आपका बहुत-बहुत ध्यवाि। मैं आपके माध्यम से भारत 

सरकार के नािररक उड्डयन मूंत्री जी का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता ह ूं। न्सपछले कायफकाल में भारत 

सरकार के नािररक उड्डयन मूंत्रालय ने िेशी हवाई उड़ान सेवाएूं शरुू करने का एक कायफक्रम जारी 

न्सकया था। उसमें कुछ हवाई अड्डों का चयन हुआ था। मेर ेसतना लोक सभा के्षत्र में भी उस हवाई 
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अड्डे का चयन हुआ था। एयरपोिफ  अथॉररिी ने यह कहा था न्सक उन हवाई अड्डों को पररचालन 

योग्य बनाने के न्सलए, उनके ररनोवेशन के न्सलए, उनका न्सवटतारीकरण करने के न्सलए सौ-सौ करोड़ 

रुपये िेंिे, लेन्सकन िभुाफग्यवश अभी तक एक पैसा नहीं न्समला।  

मैं आपके माध्यम से भारत सरकार का ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ूं न्सक सतना से हवाई 

पररचालन शरुू न्सकया जाए, हवाई अड्डे के ररनोवेशन के न्सलए पैसा उपलब्ध कराया जाए। उसका जो 

एररया है, वह लिभि 1850 मीिर है। इसकी 200 मीिर लम्बाई बढ़ाना जरूरी है। एक प्रटताव राज्य 

सरकार के माध्यम से भारत सरकार को भेजा िया है। मैं उसकी मूंजूरी चाहता ह ूं। बहुत-बहुत 

ध्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री िणेश न्ससूंह द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध 

करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

(1410/KDS/SPR) 

श्री राम कृपाल यादि (पाटलीपुत्र): अध्यक्ष जी, मैं न्सिल से आपके प्रन्सत आभार व्यि करता ह ुँ न्सक 

आपने मझेु बोलने का मौका न्सिया है। आपने सभी नए साूंसिों को बोलने का अवसर प्रिान न्सकया है, 

उसके न्सलए न्सवशेर्ष ध्यवाि।  

अध्यक्ष महोिय, मैं अपने सूंसिीय के्षत्र पािलीपतु्र के बीहिा में न्सनमाफणाधीन एयरपोिफ  के 

नामकरण के सूंबूंध में आपका ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ुँ। टवामी सहजान्ि सरटवती जी, जो 

न्सकसान नेता रहे हैं और फ्रीडम र्ाइिर भी रहे हैं, उ्होंने एक सूंत के रूप में अपना पूरा जीवन 

समन्सपफत भाव से न्सकेसानों की उ्नन्सत और तरटकी के न्सलए लिा न्सिया। वह लिातार न्सकसानों के न्सलए 

लड़ाई लड़ते रहे। वह उत्तर प्रिेश में ज्मे थे, मिर उनका कायफके्षत्र न्सबहार था। खासतौर पर वर्षफ 1927 

में वह समटतीपरु न्सजले से हमार ेसूंसिीय के्षत्र बीहिा में आए थे और बीहिा में उनका टथायी न्सनवास 

हो िया था। बीहिा में सीताराम िास द्वारा प्रित्त भून्सम को उ्होंने अपना टथाई न्सनवास बनाया था। 

वह लिातार न्सकसानों के न्सलए काम करते रहे। 
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मैं माननीय  प्रधानमूंत्री जी के प्रन्सत आभार व्यि करता ह ुँ न्सक उ्होंने परुखों के नाम पर 

सूंटथानों का नाम रखने का काम न्सकया है। कई ऐसे एग्ज़ाम्पल्स हैं। मैं माननीय प्रधानमूंत्री जी का 

आभार व्यि करता ह ुँ न्सक पिना में एक एयरपोिफ  है, न्सजसके जीणोद्धार के न्सलए पैसा न्सिया िया है। मेर े

सूंसिीय के्षत्र में अलि से एक एयरपोिफ  खोलने का काम न्सकया है, मैं उसके न्सलए भी ध्यवाि िेना 

चाहता ह ुँ। यह अभी न्सनमाफणाधीन है।  

मैं माननीय मूंत्री जी से आग्रह करूुँ िा न्सक इसका कायफ शीघ्र शरुू करवाया जाए। राज्य सरकार 

भी सहयोि कर रही है, जमीन का आवूंिन भी कर न्सिया है, चारिीवारी भी हो ियी है, मिर काम अभी 

शरुू नहीं हुआ है। मिर यह प्रटतान्सवत है। सरकार ने उसके न्सलए पैसा भी सैंटशन कर न्सिया है। 

सर, जब यह एयरपोिफ  बनेिा तो उसका नाम टवामी सहजान्ि सरटवती जी के नाम से हो, 

न्सजसकी बहुत लूंबे समय से माूंि चल रही है। यह लोिों की जनभावना है और इसके न्सलए अन्सभयान 

चल रहा है। इसन्सलए मैं आपके माध्यम से के्रीय मूंत्री जी से माुँि करता ह ुँ न्सक पिना में बीहिा में 

न्सनमाफणाधीन एयरपोिफ  को टवामी जी के नाम पर रखा जाए। आपकी बड़ी कृपा होिी। हमें आपका 

सूंरक्षण भी चान्सहए। आप अपने टतर से इसमें कुछ हटतके्षप भी कररए।  

ध्यवाि।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री राम कृपाल यािव द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I congratulate you on the way that you 

have forgotten your hunger pangs and you are sitting in your Chair to give 

chance to new and old Members. This is indeed an example for posterity as to 

how a Speaker should work. 

 I point out about another case of lynching of one Tabriz Ansari in Sarai 

Kalan, Jharkhand on the 22nd of June. This has already been mentioned in this 

House but what I want to mention is that the police held this man in custody for 
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four days. He had severe injuries on his head, and when he was brought to the 

hospital, he was already half dead. It was a coldblooded murder by a religiously 

motivated mob. The death of the 24 year old man is a blot on humanity. The 

unfortunate thing is that this man was beaten up and made to say, Jai Sri Ram, 

Jai Hanuman, before he was removed.  

All I want to say is, the BJP Members are speaking about West Bengal, 

you should rather protect the people in Jharkhand, a BJP ruled State, and other 

places where people are being lynched to death. This is not the first case. This 

is an example of religious intolerance. We shall continue to protest against all 

instances of religious intolerance and mob lynching.  

माननीय अध्यक्ष:  श्री ई.िी. मोहम्मि बशीर को प्रो. सौित राय द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK) Sir, I am indeed indebted to you 

for allowing me to raise this issue. It is an international issue also with national 

ramifications. President Trump’s decision to pull back from airstrikes on Iran 

after an American Drone was shot down over the Strait of Hormuz was a rare 

moment of restraint amid escalating tensions between the two countries. The 

United States need to deescalate its maximum pressure tactics applied on Iran. 

Iran was fully compliant of the Nuclear Deal. Yet, the United States pulled out of 

the Deal which set off the escalation. The maximum pressure tactics as it is 

being quoted have led to tension between Iran and the United States.  
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(1415/UB/MM)  

 It is escalating day by day. Iran in response to the US pressure threatened 

to repeal the Nuclear Agreement that was intended to curb Tehran’s ambition in 

exchange for relief from economic sanctions. But the US statement that it would 

stop extending sanction waiver to nations importing Iranian oil has direct impact 

on India as Tehran is the third largest oil supplier to India. Now, India has 

stopped importing oil from Iran which not only increases the cost of imported oil 

for India but also adversely affects India’s bilateral relationship with Iran. 

 I, therefore, urge upon the Government to finely balance its approach 

towards Iran and the United States in defusing such tensions since a significant 

amount of Indian interests lie in both the countries. While Iran and the United 

States are on the edge of an abyss, India should play its diplomatic role behind 

closed doors to find a way out. 

 Today, the Secretary of State of the United States is in India and a 

discussion is also taking place in Delhi. Tonight, the hon. Prime Minister is 

leaving for Osaka in Japan and he will be meeting the President of Russia and 

also the Prime Minister of Japan. There is a need to have closed-door meetings 

so that the President of China, the President of Russia and the Prime Minister 

of India work together to defuse tensions in the Middle East and work out a 

profitable formula. 

माननीय अध्यक्ष: श्री अनभुव मोहूंती और डॉ. न्सनन्सशकाूंत िबेु को श्री भतृफहरर महताब द्वारा उठाए िए 

न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 
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श्री राहुल रमेश शेिले (ममु्बई दचक्षण-मध्य): अध्यक्ष महोिय, मैं आपका आभारी ह ूं न्सक आपने मझेु 

शू्य काल में बोलने का मौका न्सिया। मैं महाराष्ट्र में मछुआरों की न्सटथन्सत पर बोलना चाहता ह ूं। 

महाराष्ट्र में 720 न्सकलोमीिसफ का समरुी ति है और मेर ेचनुाव के्षत्र में राम्बे कोलीवाड़ा, माहुल 

कोलीवाड़ा, न्सशवड़ी कोलीवाड़ा, मान्सहम कोलीवाड़ा और धारावी कोलीवाड़ा में मछुआर े रहते हैं। 

मछुआरों का पूरा जीवन समरु पर न्सनभफर करता है। न्सपछले कई सालों से मत्टय व्यवसाय में उपयोि 

होने वाली सामग्री की कीमतें बढ़ती जा रही हैं। राष्ट्रीय कल्याण योजना के तहत छोिी नाव खरीिने 

के न्सलए जो ऋण न्सिया जाता है उस पर 9 परसेंि से लेकर 15.25 परसेंि तक ब्याज लिाया जाता 

है, जो राष्ट्रीय बैंकों की ब्याज िर से भी ज्यािा है। अभी हमने मत्टय व्यवसाय करने वालों को न्सकसान 

का िजाफ न्सिया है। न्सजस प्रकार से न्सकसानों का ऋण मार् न्सकया िया है, उसी प्रकार से मछुआरों का 

भी राष्ट्रीय कल्याण योजना के तहत न्सिए िए ऋण को मार् न्सकया जाना चान्सहए। मेरा आपके माध्यम 

से सरकार से यही अनरुोध है। ध्यवाि। 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, cashew industries are 

facing a serious crisis throughout the country. More than two-lakh cashew 

workers, about 90 per cent of them are poor women who are working in cashew 

industries, are affected. More than 400 cashew factories were closed due to 

various reasons. These poor cashew workers lost their employment because of 

the wrong policies of the Central and State Governments. The cashew workers 

are also not getting the benefits of ESI and PF properly. Wrong import policy of 

the Government of India on raw cashew nuts has seriously affected the cashew 

workers as well as the cashew factory owners. Even the Government of Kerala 

Undertaking, CAPEX, is also facing a serious crisis.  
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 Hon. Speaker, nationalised banks are not releasing sufficient funds for 

running the cashew industries and are also not giving sufficient time to repay the 

loan.  

 Sir, I am requesting the Government of India through you to stop the 

import of raw cashew nuts from abroad. The Government of India has imposed 

a tax on raw cashew nuts. That is why, the cashew factory owners are not 

importing sufficient raw cashew nuts in this country. 

(1420/KMR/SJN) 

 Sir, I would also request the Government, through you, to announce a 

revival package for the cashew industry. EPF and ESI benefits are also very 

important as far as cashew workers are concerned. The EPFO has recently 

taken a decision that to get pension benefits a worker should have 3,700 working 

days. That adversely affects the cashew workers. Therefore, I would request the 

Government, through you, to withdraw this decision of 3,700 working days limit. 

Thank you. 

श्री देिजी एम. पटेल (जालौर) : अध्यक्ष महोिय, मैं जालौर-न्ससरोही लोक सभा के्षत्र से आता ह ूं। 

जालौर-न्ससरोही न्सशक्षा के के्षत्र में कुछ हि तक पीछे है। न्ससरोही में हमारा के्रीय न्सवद्यालय माउूंिआबू 

में बना हुआ है, लेन्सकन हम वहाूं बच्चों को भेजने की व्यवटथा नहीं कर पा रहे हैं, टयोंन्सक न्ससरोही 

न्सजला और जालौर न्सजला धनरु्ष के आकार में बना हुआ है। मेरा आपके माध्यम से सरकार से यह 

न्सनवेिन है न्सक हमें न्ससरोही में एक के्रीय न्सवद्यालय न्सिया जाए। जालौर न्सजले में जो सायला के्षत्र है, 

वह धनरु्ष आकार का होने के कारण वहाूं पर एक जवाहर नवोिय न्सवद्यालय की टथापना की जाए, 

तब हम न्सशक्षा के के्षत्र में आिे बढ़ सकते हैं। कृन्सर्ष आधाररत न्सडन्सटरटि होने कारण के वहाूं के बच्चों 
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को पढ़ने का अच्छा मौका न्समल जाएिा। इसन्सलए के्रीय न्सवद्यालय और एक जवाहर नवोिय न्सवद्यालय 

की बहुत जरूरत है। अतः मेरी आपके माध्यम से सरकार से यही माूंि है।  

डॉ. श्रीकािंत एकनाथ चशिंदे (कल्याण) : अध्यक्ष महोिय, आपका ध्यवाि। मैं इस हाउस का ध्यान 

बहुत ही महत्वपूणफ न्सवर्षय की ओर आकन्सर्षफत करना चाहता ह ूं, जो न्सक र्ॉरटेि र्ायर है। आज सरकार 

मैन्ससव री प्ला्िेशन टकीम पूर ेिेश में लािू कर रही है। मझेु लिता है न्सक यह आपके न्सिल के भी बहुत 

करीब है। मैंने पढ़ा है न्सक आपने भी अपने सूंसिीय के्षत्र में एक लाख पौधे लिाने का काम न्सकया है। 

नेशनल र्ॉरटेि पान्सलसी के उन्सिष्ट हमार ेिेश का 33 प्रन्सतशत भौिोन्सलक एररया र्ॉरटेि से कवर होना 

चान्सहए। महाराष्ट्र ने भी इस ओर पहल की है, न्सजसके तहत 4 करोड़, 13 करोड़ और 33 करोड़ पौधे 

ित तीन वर्षों में लिाने की मनु्सहम छेड़ िी िई है। मझेु लिता है न्सक यह बहुत ही सराहनीय किम है। 

आज ग्लोबल वान्समिंि और प्रिूर्षण बढ़ता ही जा रहा है, अिर उसको कूं रोल करना है, तो हर एक 

इूंसान को पौधे लिाना बहुत जरूरी है। र्ॉरटेि सवे ऑर् इूंन्सडया का जो डेिा है, आज जो र्ॉरटेि 

र्ायर की घिनाएूं हैं, वह 49 प्रन्सतशत से ज्यािा बढ़ िई हैं। यह र्ॉरटेि र्ायर न्ससर्फ  नेशनल र्ॉरटेि 

तक ही सीन्समत नहीं है। मुूंबई में जो अबफन र्ॉरटेि है, उसके सराउन्स्डूंि सब अबफन रीज़न तक भी बढ़ 

िया है। 6,500 हेटिेयर र्ॉरटेि अब तक जलकर खाक हो चकुा है। उससे बहुत बड़ा नकुसान भी 

हो रहा है। यह पता चला है न्सक जो 90 र्ीसिी र्ॉरटेि र्ायर है, वह direct or indirect result of 

human interface. मैंने भी एक मनु्सहम छेड़ी और वर्षफ 2017-18 में लाखों पौधे लिाने की योजना 

बनाई। हमने वहाूं पर हजारों लोिों की मिि से मैन मेड र्ारटेि बनाने की इच्छा जान्सहर की और पौधे 

लिाए। लेन्सकन आपको बताते हुए मझेु बहुत खेि हो रहा है न्सक िो साल में, िोनों बार जूंिल में आि 

लिाई िई और न्सकसी के ऊपर भी कारफवाई नहीं हुई।  

अतः मैं आपके माध्यम से भारत सरकार से कहना चाहता ह ूं न्सक वह एक यून्सनयन लेन्सजटलेशन 

लेकर लाएूं और जो भी िोर्षी हों, उन पर कड़ी कारफवाई की जाए। जो भी र्ॉरेटि आन्सर्सर उसके 

ऊपर ध्यान नहीं िेते हैं, उनकी नेन्सग्लजे्स भी न्सर्टस हो और उनके ऊपर भी कारफवाई की जाए। हम 

जो पौधे हर साल लिाते हैं, उसका थडफ  पािी आन्सडि होना चान्सहए, तान्सक हर साल हम न्सजतने पौधे 
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लिाते हैं, उनमें से अिले साल तक न्सकतने पौधे न्सजूंिा बचे, उसकी िणना की जा सके। उसके तहत 

यह जो री प्ला्िेशन प्रोग्राम है, वह आिे जारी रहे।   

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल और श्री िजानन कीन्सतफकर को डॉ. श्रीकाूंत एकनाथ 

न्सशूंिे द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Mr. Speaker, Sir, I would 

like to draw the attention of the hon. Commerce and Industries Minister and my 

beloved friend Piyush Goyal Ji to the Sivakasi fireworks industry which for the 

past 100 years has gone through many struggles. Over the past four months, 

the whole industry is closed because of a Supreme Court order. PESO now has 

to submit a report to the Supreme Court and the standard of emission has to be 

fixed. 

(1425/SNT/GG) 

 But, till date, due to the Central Government’s policy, the PESO has not 

defined the emission limits. In October/November, Deepawali is going to be 

there. The industry is suffering. There are one million workers depending upon 

it. So, I would like to request the Minister to pay his attention to this issue. 

श्री गोपाल शेट्टी (ममु्बई उत्तर): अध्यक्ष महोिय, आपका बहुत-बहुत ध्यवाि। आपके अध्यक्षपीठ 

पर आसीन होने के बाि मैं पहली बार बोल रहा ह ू ूं, इसन्सलए सबसे पहले मैं आपका अन्सभनूंिन करता 

ह ू ूं। मैं आपका िूसरा अन्सभनूंिन इसन्सलए भी करना चाह ूंिा न्सक  आपने ज़ीरो ऑवर का उत्तर एक महीने 

में िेना चान्सहए, इस प्रकार का आिेश न्सनकाला है, इससे बहुत सार ेसाूंसिों को लाभ होिा। इसन्सलए 

मैं न्सर्र से एक बार और आपका अन्सभनूंिन करना चाहता ह ू ूं।  

अध्यक्ष जी, मैं जो मदु्दा उठाने जा रहा ह ू ूं, वह िेशभर के न्सलए है और सभी साूंसिों के न्सलए है। 

आने वाले न्सिनों में अिर महानिरों में न्सकसी बात के न्सलए इूंिरनल वॉर होिा, तो रैन्सर्क के न्सलए होिा, 
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ऐसा मेरा मानना है। यातायात, व्हीकल रैन्सर्क न्सिन ब न्सिन बढ़ता जा रहा है और महानिरों में 

डेवल्पमेंि प्लान में जो रोड बताए िए हैं, वे रु्ल न्सवड्थ में डेवल्प नहीं हुए है। इसन्सलए प्रधान मूंत्री जी 

से मैं आपके माध्यम से न्सनवेिन करूूं िा, उ्होंने बहुत सार ेमदु्दों को सन ्2022 तक, जब हम अपने 

िेश की आज़ािी की 75वीं सालन्सिरह मनाने वाले हैं, तब तक कुछ कामों को पूरा करने का उ्होंने 

तय न्सकया है। मैं मानता ह ू ूं न्सक  अिर इस काम को भी वे हाथ में लेते हैं तो सभी महानिर पान्सलका के 

जो आयिु हैं, वे जािरूक होंिे और सभी रोड को रु्ल न्सवड्थ में करने का प्रयास करेंिे।  

 मैं खास कर मुूंबई शहर के बार ेमें बताऊूं  तो महात्मा िाूंधी जी ने सन ्1942 में न्सटवि इूंन्सडया 

का मूवमेंि प्रारूंभ न्सकया था। मुूंबई शहर की न्सवशेर्षता है न्सक  पूर ेिेश भर का आकर्षफण मुूंबई शहर है, 

इसन्सलए मुूंबई शहर में पैसे की कोई कमी नहीं है, लेन्सकन कोई न कोई कहने वाला चान्सहए। प्रधान मूंत्री 

अिर इस बात को उठाते हैं तो मुूंबई शहर की यह समटया बहुत जल्िी और आसानी से िूर हो 

जाएिी। ऐसा मेरा मानना है। आपने मझेु यह मदु्दा उठाने की अनमुन्सत िी, इसके न्सलए मैं आपका 

ध्यवाि करता ह ू ूं।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री िोपाल शेट्टी द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध 

करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): I would like to raise the issue 

related to the recent unprecedented hike of airline fares from international 

airports in India, especially in my State of Kerala, to cash in on the demand for 

seats from non-resident Keralites returning to their work places in Gulf countries 

after Ramadan and other festivals. 

 Sir, the latest hike comes close on the heels of 200 to 400 per cent hike 

in the air fares during the summer vacation for educational institutions in the 

State. One-way fare from Trivandrum and other destinations to West Asia has 

suddenly gone up from the existing Rs. 6,000 to Rs. 12,000 range. The fare of 
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one-way economy class ticket from three international airports to the 

destinations of Gulf countries on April 1, the day after closing of the academic 

year for educational institutions, was in the range of Rs. 21,998 to Rs. 88,705. 

 Sir, this is a very important matter. The Civil Aviation Ministry should 

intervene in the matter immediately to reduce the air fares from Kerala to Gulf 

countries. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you hon. 

Speaker, Sir for giving me the opportunity to speak in Zero Hour. I am very glad 

that the hon. Minister of Railways, Piyushji is also here because this is a matter 

concerning him. 

The issue that I want to raise today is the creation of a new Railway Zone 

in the State of Andhra Pradesh. The demand for the creation of new Railway 

Zone has been there for at least two decades. In the last term, you have also 

seen that I had raised this issue constantly. We have been trying to put pressure 

on the Central Government after its inclusion in the AP Reorganisation Act also. 

On February 27th of 2019, the hon. Railway Minister had made an important 

announcement that the Railway Zone would be granted. But the way we see it, 

Sir, it has been made in view of the Elections rather than keeping the sentiments 

of the people of Andhra in view. The Waltair Division, which is the most important 

division that needs to be there in the new Zone is totally omitted. It has a history 

of 125 years. 

श्री नारणभाई काछचिया (अमरलेी): अध्यक्ष जी, पहले तो मैं आपका बहुत-बहुत ध्यवाि करता 

ह ू ूं न्सक  आप न्सपछले साढ़े तीन घूंिे से लिातार बैठे हैं। मैं माननीय प्रधान मूंत्री जी का भी ध्यवाि 



26-06-2019    sh/rjn                                Uncorrected/Not for publication                                           354 

 

करता ह ू ूं, न्सज्होंने मझेु यहाूं तीसरी बार आने का मौका न्सिया है। मैं अपने के्षत्र की जनता का भी बहुत-

बहुत आभारी ह ू ूं। मैं आपके माध्यम से सूंचार मूंत्री जी से इतना कहना चाह ूंिा न्सक  न्सपछले कई सालों 

से जो मैरो न्ससिी है, जो बड़ी न्ससिी है, िाउन है, वहाूं तो एर्.एम. रने्सडयो की व्यवटथा है, लेन्सकन 

आज िेश में बहुत सी ऐसी छोिी न्ससिीज़ हैं, िाउ्स हैं, जहाूं अभी तक एर्.एम. रने्सडयो की व्यवटथा 

नहीं है। 

(1430/KN/GM) 

आज मोिी जी के नेतृत्व में िेश तीव्र िन्सत से आिे बढ़ रहा है, जैसे न्सटकल इूंन्सडया हो, मेक इन 

इूंन्सडया हो, टिािफ-अप इूंन्सडया हो, टिैंड अप इूंन्सडया और न्सडन्सजिल इूंन्सडया हो। इसके माध्यम से आज 

िेश आिे बढ़ रहा है। मैं आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से यह कहना चाह ुँिा न्सक जो छोिा न्ससिी 

है, वहाुँ भी एर्एम रने्सडयो की व्यवटथा हो, न्सजससे न्सवद्यान्सथफयों को, टिूिेंि्स को, सभी को इस एर्एम 

रने्सडयो की व्यवटथा न्समल जाए। मैं आधे न्समनि में अपनी बात खत्म कर रहा ह ुँ। न्सजन न्सडन्सटरटि्स में 

एर्एम की व्यवटथा है, वहाुँ कम वॉल्ि की बैिरी होने से पूर ेिाउन को उसकी व्यवटथा नहीं न्समल 

रही है। उसको भी पूर ेवॉल्ि की बैिरी न्समले। मैं आपके माध्यम से इतना ही कहना चाह ुँिा। बहुत-बहुत 

ध्यवाि। 

श्री राजेन्र अग्रिाल (मेरठ): आिरणीय अध्यक्ष जी, आपका बहुत-बहुत आभारी ह ुँ न्सक आपने मझेु 

बोलने का अवसर न्सिया। मेर ेसूंसिीय के्षत्र के हापड़ु जनपि में के्र सरकार के कई न्सवभाि हैं। वहाुँ 

रलेवे, न्सिल्ली पनु्सलस, सेना, अधफ सैन्सनक बल इत्यान्सि हजारों कमफचारी न्सनवास करते हैं या पूवफ कमफचारी 

न्सनवास करते हैं। लेन्सकन हापड़ु में कोई भी सीजीएचएस का न्सचन्सकत्सालय नहीं है, न्सजसके कारण से 

इन पररवारों को अपनी न्सचन्सकत्सा के न्सलए न्सनजी अटपताल में जाना पड़ता है।  

मेरा आपके माध्यम से इतना ही न्सनवेिन है न्सक इन पररवारजनों की सनु्सवधा की दृन्सष्ट से, 

के्रीय सेवाओ ूं में सेवारत इन कमफचाररयों की सनु्सवधा की दृन्सष्ट से एक सीजीएचएस न्सचन्सकत्सालय 

हापड़ु के अ्िर खोले जाने की सरकार कृपा करें। मैं आपका अन्सभन्िन करता ह ुँ। शायि यह ररकाडफ 
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हो जाएिा, टयोंन्सक आज ज़ीरो अवर पहली बार न्सलया िया है, न्सजसमें आपने लिभि ढाई घूंिे तक 

सभी माननीय सिटयों को बोलने का मौका न्सिया। मैं आपका बहुत-बहुत अन्सभन्िन करता ह ुँ।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री राजे्र अग्रवाल द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

सभा की कायफवाही तीन बजे तक के न्सलए टथन्सित की जाती है। 

1431 बजे 

(तत्पश्चात् लोक सभा मध्याह्न-भोजन के न्सलए अपराह्न तीन बजे तक के न्सलए टथन्सित हुई) 
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(1500/CS/RSG) 

1503 बजे 

लोक सभा पन्द्रह बजकर तीन मिनट पर पनुः सिवेत् हुई। 

(श्री राजेन्द्र अग्रवाल पीठासीन हुए) 

 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): अब मनयि 377 के अधीन िािले मलए जाएगें। केवल 

उसी का वाचन कीमजएगा, जो इसिें मलखा हुआ है।  

 

तनयम 377 के अधीन मामले 

Re: Need to eradicate Japanese Encephalitis in Muzaffarpur district 

and its adjoining in Bihar. 

 

श्रीमिी रमा देवी (तिवहर): मनयि 377 के िाध्यि से िैं सरकार का ध्यान मबहार के िजुफ्फरपरु 

िें हर साल मििागी बखुार (जापानी इन्द्सेफेलाइमटस) से बच्चों की हो रही िौत की तरफ मिलाना 

चाहती ह ूँ। इस वर्ष भी 120 से ज्यािा बच्चों की िौत 20 मिनों िें हो चकुी है। हिार े केन्द्रीय 

स्वास््य िंत्री जी ने इस बीिारी से पीमित बच्चों के हो रहे इलाज का िआुयना स्वयं मबहार जाकर 

मकया है। इस बीिारी से प्रभामवत िजुफ्फरपरु के स्थानों का भी िौरा मकया है। यह बीिारी हर साल 

हो रही है। आवश्यकता इस बात की है मक इस पर व्यापक ररसचष की जाए और आने वाले सिय िें 

केन्द्र सरकार द्वारा प्रयास मकया जाए मक िजुफ्फरपरु के आसपास वाले मजलों िें ऐसी बीिारी न 

पनपे। मचमकत्सा मवशेर्ज्ञों ने अध्ययन के बाि मनष्कर्ष मनकाला है मक बीिारी के बाि बच्चों िें 

मवकलागंता का खतरा भी बना रहता है। िैं सरकार को धन्द्यवाि िेना चाहती ह ूँ मक एम्स की टीि 

िजुफ्फरपरु के आसपास के मजलों िें इस भयंकर बीिारी का गहर ेस्तर पर अध्ययन कर रही है।  

 सिन के िाध्यि से केन्द्र सरकार से अनरुोध है मक हर साल िजुफ्फरपरु के आसपास के 

मजलों िें आने वाले सिय िें हो रही मििागी बखुार जैसी बीिारी पर मनयंत्रण मकया जाए और 

हिेशा-हिेशा के मलए इस भयंकर बीिारी को जि से सिाप्त मकया जाए। धन्द्यवाि।    (इमत) 
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(1505/RV/RK) 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): आप बैमठए, आप तो बहुत वररष्ठ हैं। 

…(व्यवधान) 

माननीय सभापति: कोई बात ररकॉर्ष  िें नहीं जाएगी, केवल वही ररकॉर्ष  िें जाएगा, जो मनयि-377 

के अन्द्तगषत है। 

…(कायषवाही-वतृ्तान्द्त िें समम्िमलत नहीं मकया गया।)…(व्यवधान) 

माननीय सभापति: र्ॉ. भारती प्रवीण पवार। 
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Re: Need to provide assistance for Swajal Scheme and National 

Rural Drinking Water Programme in Dindori Parliamentary 

Constituency, Maharashtra 

 

डॉ. भारिी प्रवीण पवार (तदन्द्डोरी): सर, िैं सिन के िाध्यि से सरकार का ध्यान िहाराष्र के 

नामसक मजले िें मस्थत अपने ससंिीय के्षत्र मिन्द्र्ोरी िें पानी की हो रही मवकट सिस्या की तरफ 

मिलाना चाहती ह ।ं इस संसिीय के्षत्र के शहरों िें 25 से 30 मिनों िें केवल एक घटें पानी लोगों को 

मिलता है, मजसके कारण िमहलाए ंएवं बच्चे पानी लेने के मलए लाइन िें लगते हैं एवं एक घटें के 

बाि लोग मबना पानी के अपने-अपने घर लौट जाते हैं। मिन्द्र्ोरी के ग्रािीण के्षत्रों िें रहने वाले लोग 

शदु्ध जल के अभाव िें गन्द्ि ेतालाब और नहरों से प्रिूमर्त पानी पीने के मलए िजबूर हो रहे हैं। 

प्रिूमर्त पानी के सेवन से लोग बीिार भी हो रहे हैं। नामसक मजले िें कई रै्ि हैं, परन्द्त ुउनिें केवल 

17 प्रमतशत पानी िई के िहीने िें था। िेर ेससंिीय के्षत्र िें िॉनसून की िेरी से मकसानों को अपने 

खेतों को मसचंाई करने िें मिक्कत िहसूस हो रही है। ग्रािीण के्षत्र िें मकसानों के पशओु ंको पानी की 

किी से चारा एव ंपानी नहीं मिल पा रहा है। िेर ेससंिीय के्षत्र के आमिवासी के्षत्रों िें जो कुएूँ और 

तालाब हैं, उनिें पानी सूख चकुा है। एक अनिुान है मक इस मवत्तीय वर्ष के मिसम्बर िाह तक 

िहाराष्र के तीन हजार गावं सूखे की भयंकर चपेट िें आ सकते हैं, मजसिें िेर ेससंिीय के्षत्र 

मिन्द्र्ोरी के अमधकाशं गावं हैं। 

 सिन के िाध्यि से िैं सरकार से अनरुोध करना चाहती ह  ंमक िेर ेससंिीय के्षत्र मिन्द्र्ोरी िें 

केन्द्रीय प्रायोमजत योजनाए ंस्वजल एवं राष्रीय ग्रािीण पेयजल कायषक्रि के तहत जल्ि सहायता 

िी जाए।          (इमत) 

माननीय सभापति: श्री मिलीप साईमकया - उपमस्थत नहीं। 

 र्ॉ. सजुय मवखे पाटील - उपमस्थत नहीं। 

र्ॉ. सभुार् भािर े- उपमस्थत नहीं। 

श्री जगिमम्बका पाल - उपमस्थत नहीं। 
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Re: Payment of compensation to people affected by 

construction of N.H. 58E in Rajasthan 

 

श्री अजजुन लाल मीणा (उदयपजर): सभापमत िहोिय, एन.एच.-58 ई, उियपरु से झार्ोल, 

फलासीया, खोखरा, गजुरात बॉर्षर तक बनने वाले हाईवे के अन्द्तगषत आने वाले भूमि, िकान, 

आबािी आमि लोगों को िआुवजा अभी तक नहीं मिला है। अत: शीघ्र ही मशमवर लगाकर उन सभी 

प्रभामवत लोगों को तरुन्द्त िआुवजा मिया जाए तथा इस कायष िें मवलम्ब करने वाले प्रशासमनक 

अमधकाररयों पर िआुवजा िेने की सिय सीिा तय की जाए। 

 (इमत) 

माननीय सभापति: श्री ढालमसहं मबसेन - उपमस्थत नहीं। 

 श्री अजय भट्ट - उपमस्थत नहीं। 
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(1510/PS/MY) 

Re.: Need to erect stone wall along coastal areas of Chellanam, Vypin 

and Kuzhuppilly in Kerala 

 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sea attack is one of the major issues of the 

coastal areas in my constituency like Chellanam, Vypin and Kuzhuppilly. 

People living in these areas, mostly fishermen are struggling a lot for survival. 

As per the study report of IIT Chennai, making a wall made of stones 

stretching into the seal local name “Pulimuttu” will be of great help for the 

people residing in these areas. So, I urge upon the Government to intervene in 

this matter and do the needful to alleviate the agonies of the people living in 

these areas by conducting proper study and implement some fruitful projects to 

protect the people living in the coastal areas and also to allocate sufficient 

funds for the same. 

(ends) 
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Re.: Need to provide adequate compensation to flood affected victims of 

Idukki district of Kerala 

 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Idukki is one of the most affected districts 

of recent floods in Kerala. But the State Government was helpless and they 

failed to provide adequate assistance to the public. Thousands of households 

and livelihoods were lost. The loss figures are incomprehensible. However, the 

State has failed to provide any kind of compensation. In many cases, 

compensation has allegedly been paid on political leaning. Damage figures are 

countless. Partially homeless is still dwelling in their ruined houses. An 

important issue is suicide of farmers who are suffering on account of 

sequestration process. The process of confiscation must be frozen with 

immediate effect.  

 Now, another monsoon is knocking at the door of Kerala. Therefore, the 

Government should take adequate steps before any further loss. I urge upon 

the Central Government to appoint another fact-finding team to recalculate the 

damage and provide equal compensation to the victims. 

(ends) 

HON. SPEAKER: Dr. Shashi Tharoor – Not present. 

 Dr. Shrikant Eknath Shinde – Not present. 
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Re.: Need to provide adequate funds for construction of Railway Bridge 

in Naguar district, Rajasthan 

 

श्री हनजमान बैतनवाल (नागौर): सभापमत िहोिय, नागौर मजले के अन्द्तगषत आने वाले मवमभन्द्न 

रलेवे मिज (पमुलया) के अधूर ेमनिाषण व कायष शरुू नहीं होने से आिजन को मवमभन्द्न तकलीफों व 

रोजिराष के जीवन पर मवपरीत प्रभाव पि रहा है।  

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): जो मलखा है, वही पमिए। इसके अलावा कोई भी चीज़ 

ररकॉर्ष  िें नहीं जाएगी। जो मलखा है, केवल वही ररकॉर्ष  िें जाएगी। 

श्री हनजमान बैतनवाल (नागौर): सभापमत िहोिय, राज्य सरकार के अमधकारी केन्द्र से आमथषक 

रामश मकश्त नहीं मिलने की मशकायत पर ठेकेिारों से कायष व भगुतान नहीं होने पर मनिाषण रूके 

होने की वजह बता रहे हैं। कृपया लोक िहत्व के मवर्य पर चचाष व जवाब द्वारा आिजन को राहत 

प्रिान करने की कृपा करें। 

(इमत) 
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Re.: Need to provide rail services in Mangaldoi parliamentary 

constituency, Assam 

 

श्री तदलीप साईतकया (मंगलदाई): सभापमत िहोिय, हिारा राज्य असि पूर ेउत्तर पूवी राज्यों के 

यातायात के दृमिकोण से सबसे िहत्वपूणष है। िैं आपके िाध् यि से अपने ससंिीय के्षत्र िंगलिाई िें 

रले नेटवकष  की आवश्यकता की ओर िाननीय िंत्री जी का ध्यान आकमर्षत कराना चाहता ह ।ं िेर े

ससंिीय के्षत्र िंगलिाई रले नेटवकष  से मबल्कुल ही कटा हुआ है। 

 िंगलिाई के िोरागं मजले िें आज तक रले लाइन नहीं है। यह के्षत्र पूणष रूप से रले नेटवकष  

से कटा हुआ है। िह्मपतु्र निी के उत्तरी तटीय के्षत्र काफी मपछिा हुआ है तथा िोरागं मजला और 

उत्तरी कािरूप मजले की आजािी को रले यातायात की समुवधा नहीं मिलने के कारण यहा ंउगने 

वाली प्रचरु िात्रा िें समजजया ंऔर अन्द्य कृमर् उत्पािन से के्षत्र की जनता को पूणष लाभ नहीं मिला 

पाता है। इस कारण के्षत्र की जनता को आमथषक रूप से काफी क्षमत उठानी पिती है। िाननीय 

अध्यक्ष िहोिय, िैं आपके िाध्यि से िाननीय रले ितं्री जी से मनवेिन करना चाहता ह  ंमक जनमहत 

को ध्यान िें रखते हुए जल्ि से जल्ि रले नेटवकष  को बहाल मकया जाए और यमि इस सबंधं िें कोई 

सवे रले िंत्रालय द्वारा कराया गया है तो उस कायष को जल्ि से जल्ि करवा कर रले लाईन मबछाने 

का कायष जल्ि से जल्ि कराया जाए मजससे के्षत्र की जनता को पूणष लाभ मिल सके। 

(इमत) 
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(1515/RC/CP) 

Re: Need to acquire defence land to complete two NHAI projects 

on National Highway – 222 in Ahmednagar City of Maharashtra 

 

DR. SUJAY VIKHE PATIL (AHMEDNAGAR):  Ahmednagar city is well 

connected with major cities of Maharashtra and adjoining States.  The National 

Highway-222 passes through core area of the city.  Due to this, there is 

enormous traffic congestion on the highway.  In order to resolve this issue of 

traffic congestion, NHAI had already proposed two projects respectively 3.08 

kilometres long elevate structure on Pune-Aurangabad highway and 40 

kilometres long bypass of NH-222.  To start work on these projects some 

defence land is required to be acquired at the earliest.  Land required for these 

projects, is 0.48 hectare and 0.80 hectare respectively which is a total of 

1.0827 hectares land.  Due to these small parcels of defence land, works of 

the projects are not progressing. 

 As per Defence Land Policy, Ministry of Road Transport and Highways 

must submit proposal for in-principle approval and after that there will be final 

approval.  Through this august House, I humbly request the Government to 

order to submit these proposals of acquiring defence land at the earliest to the 

Ministry of Defence to give relief to thousands of commuters from the traffic 

congestion. 

           (ends) 
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Re: Need for housing scheme for homeless people 

डॉ. ढालतसहं तबसेन (बालाघाट): भारत सरकार द्वारा आवासहीन सिस्यों को आवास भवन 

काफी सखं्या िें प्रत्येक ग्राि पचंायतों एवं नगरीय मनकाय ससं्थानों िें मनिाषण हेत ुअनिुमत  िी जाती 

है, परन्द्त ुवतषिान िें राज्य सरकार अपना शेयर नहीं लगा पाने या कि रामश  िनेे के कारण प्रत्येक 

पचंायतों या नगरीय मनकायों िें आवास कोटा काफी कि हो गया है, मजससे नामित व्यमि आवास 

बनाने हेत ुनाि होने के बाि से आबटंन न मिलने से परशेान है। इससे भारत सरकार की प्रत्येक 

आवासहीन को आवास िनेे की नीमत पर बरुा प्रभाव पि रहा है।  

      (इमत ) 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): िैं एक बार और नाि पकुार रहा ह ।ं अगर सिस्य आ 

गए हों, तो कृपया अपना काि कर िें। 

 र्ॉ. सभुार् रािराव भािर े - उपमस्थत नहीं।  

श्री जगिमम्बका पाल   - उपमस्थत नहीं।  

श्री अजय भट्ट    - उपमस्थत नहीं।  

र्ॉ. शमश थरूर    - उपमस्थत नहीं।  

र्ॉ. श्रीकातं एकनाथ मशिंे  - उपमस्थत नहीं।  

 

--- 
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STATUTORY RESOLUTION RE: DISAPPROVAL OF SPECIAL  

ECONOMIC ZONES (AMENDMENT) ORDINANCE 

AND 

SPECIAL ECONOMIC ZONES (AMENDMENT) BILL 

 

1518 hours 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल) :  िाननीय सिस्यगण, अब हि िि सखं्या 9 और 10 

को एक साथ चचाष के मलए लेंगे। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM):  Sir, I beg to move: 

“That this House disapproves of the Special Economic Zones 

(Amendment) Ordinance, 2019 (No.12 of 2019) promulgated by 

the President on 2 March, 2019.” 

 

1518 hours 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I beg to move: 

“That the Bill to amend the Special Economic Zones Act, 2005, be 

taken into consideration.” 

 

िहोिय, भारत एमश या के मवमभन्द्न िेशों िें लगभग पहला िेश था, मजसने इस बात को 

सिझा मक मनयाषत को कैसे प्रोत्साहन मिया जाए, कैसे िेश से पूरी िमुन या के साथ वामणज्य को 

बिाया जाए, रेर् को बिाया जाए, कैसे भारत िें उत्पामि त हुई चीजों को पूरी िमुनया के िाकेट्स 

तक पहुचंाना चामहए और कैसे लंबे सिय तक िशे की अथषव्यवस्था को िजबूत बनाना है, तो 

एक्सपोटष  एक बहुत इंपोटेंट अंग रहेगा आगे की अथषव्यवस्था िें, इसको िखेते हुए शरुुआत िें 

1965 िें कारं्ला िें सबसे पहले एक एक्सपोटष  प्रोसेमसगं जोन शरुू मकया गया था। एक्सपोटष  

प्रोसेमसगं जोन िें कुछ समुवधाए ंिी गई ं मक आप मबना इंपोटष  र््यूटी अपने कैमपटल गर्ु्स ला सकते 
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हैं, िशीनरी वगैरह ला सकते हैं, कुछ आपका रॉ िैटेररयल लगता है, तो उस सािान को मबना 

र््यूटी पे मक ए ला सकते हैं। वहा ंपर प्रोसेस करके वहीं से आप मविेश भेज सकते हैं।  

(1520/NK/SNB) 

उस सिय लोकल टैक्सेज की वजह से भारत की कई वस्तएु ंकमम्पटीमटव नहीं रह पाती 

थीं, प्रमतयोमगता िें खिे नहीं रह पाते थे, वे अपना सािान नहीं बेच पाते हैं। उन सब को भी समुवधा 

मिलने लगी। वह प्रयोग साधारणत: सफल रहा। िभुाषग्य से यह बहुत सीमित रहा, हिने बहुत बिे 

रूप िें एक्सपोटष  प्रोसेमसगं जोन्द्स नहीं बनाए। िेश िें मसफष  सात प्रोसेमसगं जोन बने थे। जब िाननीय 

प्रधान िंत्री भारत रत्न अटल मबहारी वाजपेयी जी की सरकार आई, तब तक सात एक्सपोटष  

प्रोसेमसगं जोन लग चकेु थे। अटल जी ने इस बात के ऊपर गहराई से मचतंा की, मविेश के अलग-

अलग िेशों िें क्या िॉर्ल बनते हैं, कैसे एक्सपोटष  प्रोसेमसगं जोन को आगे बिाया जाए, उसकी 

मचतंा की। जहा ंतक िझेु याि है, उस सिय के वामणज्य िंत्री िाननीय िरुासोली िारन जी को 

मसगंापरु और चीन एसईजेर् िेखने के मलए भेजा गया था मक कैसे एक्सपोटष  प्रोसेमसगं जोन और 

आगे समुवधाजनक हो सकता है।  

अपै्रल, 2000 िें स्पेशल इकोनॉमिक जोन पॉमलसी एनर्ीए के सिय रखी गई। उस पॉमलसी 

िें ये कोमशश की गई मक स्पेशल इकोनॉमिक जोन िेश की अथषव्यवस्था को गमत िेने के मलए एक 

इंजन का काि कर।े जैसे हिारी रलेगािी चलती है, इंजन पर चलती है और इंजन तेज गमत से 

चलने के मलए शमि िेता है, वैसे ही एसईजेर् को भी िेश की अथषव्यवस्था को इंजन बनाने के 

दृमिकोण को सािने रखते हुए अटल जी की सरकार ने पॉमलसी बनाई। जहा ंतक िझेु याि है एक 

तमिलनारु् और आधं्र प्रिशे के बार्षर पर था और िूसरा गजुरात िें था। इस एसईजेर् की कल्पना 

यह थी मक कैसे बिे पैिाने पर एक जिीन के महस्से को सरकार उद्योग लगाने के मलए तैयार कर,े 

अलग-अलग प्रकार से इन्द्रास्रक्चर तैयार मकया जाए। कल्पना यह थी मक उसिें साफ-सथुरा 

वातावरण हो, पयाषवरण की मचतंा न हो, उसके मलए मचतंा की जाए। प्लग एरं् प्ले एवेलेवल हो, जो 
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उद्योग लगाना चाहे, नया व्यापार शरुू करना चाहे, उसको मसगंल मवंर्ो मक्लयरेंस की समुवधाए ंएक 

जगह पर आसानी से मिले, उसको कई जगहों पर भटकना न पिे।  

अभी बीच िें थोिे सिय के मलए लंच िेक हुआ तो िझेु िाननीय प्रधान िंत्री जी का भार्ण 

िेखने सनुने का सौभाग्य मिला। उस सिय यही मवर्य वहा ंचल रहा था, जब कई बार भारतीय 

जनता पाटी और एनर्ीए सरकार की आलोचना होती है। उसके जवाब िें प्रधान िंत्री जी यही बता 

रहे थे मक हि उस प्रकार का ओल्र् इंमर्या नहीं चाहते हैं, मजस ओल्र् इंमर्या िें लोगों को 

इंसपेक्टर राज झेलना पिे, उस ओल्र् इंमर्या िें इन्द्रास्रक्चर के अभाव िें उद्योग न पाए। वह 

अलग-अलग उिाहरणों से बता रहे थे मक हि कैसे नए इंमर्या की कल्पना करते हैं। हि भारत को 

मवश्व शमि बनाने के मलए काि करते हैं। यही मसलमसला अटल जी ने 2000 िें प्रयास करने का 

शरुू मकया था, अच्छे मफसकल टैक्स बेमनमफट मिए गए। केन्द्र और राज्य सरकार िोनों ने अपने-

अपने कानून बनाने की प्रमक्रया की, नए प्रयोग को बल िेने के मलए केन्द्र और राज्यों से भी कुछ 

सहयोग मिला, कि से कि कानूनी िावं पेंच हो, कि से कि कमठनाइया ंहों, प्लग एरं् प्ले, मसगंल 

मवंर्ो और सरल व्यवस्था से लोग काि कर सकें । यहा ंजो से वस्त ुआए,ं वह िमुनया िें मबना मकसी 

अिचन या मबना कोई इम्पोटष  र््यूटी के आ सकें । यहा ंजो वस्तएु ंबनती है उसे साधारणत: आसानी 

से मविेश भेजा जा सके। एक प्रकार एक्सपोटष  कमम्पटेटीव प्रोर्क्शन के मलए एक बहुत बिी सोच 

उस सिय के िाननीय प्रधान िंत्री श्री अटल मबहारी वाजपेयी जी ने िेश के सिक्ष रखी थी।  

(1525/YSH/RU) 

मफर उसको और बल िेने के मलए उस सिय की सरकार ने 2005 िें एस.ई.जेर्. के मलए 

एक कामंप्रहैमन्द्सव स्पेशल इकोनोमिक जोन्द्स का एक्ट पाररत मकया और िैं सिझता ह ूँ, उस एक्ट 

के बन जाने से, एक प्रकार से एस.ई.जेर्. पॉमलसी को और ज्यािा बल मिलना चामहए था, और 

ज्यािा उसको गमत मिलनी चामहए थी।  

स्पीकर सर, यह जो स्पेशल इकोनोमिक जोन्द्स की कानून व्यवस्था बनी है, यह सन ्2005 

िें बनी। सन ्2005 तक मजस-मजस प्रकार के स्रक्चसष िें लोग काि करते थें, उनिें इंमर्मवजअुल्स 
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प्रोपराइटरमशप िें काि करते थें, कोई एच.यू.एफ िें करता था ,कोई प्राइवेट मलमिटेर् कम्पनी, कोई 

पमजलक मलमिटेर् कम्पनी, अलग अलग प्रकार के स्रक्चसष िें काि होते थे। उन सभी को उस 

सिय के कानून िें मर्फाइन मकया गया। जब कानून की रे्मफनेशन िें पसषन्द्स की रे्मफनेशन आई, 

मजन लोगों को यह कानून अप्लाई करगेा, उसिें अलग-अलग प्रकार से कई सार ेप्रावधान मकए गए 

और उन प्रावधानों के तहत उस सिय जो साधारणत: तरीके थें, मजन तरीकों से लोग कम्पमनया ं

बनाते थे, मजस तरीके से लोगों ने अपने व्यवहार या अपने व्यापार को प्लान मकया, वह उस सिय 

उन्द्होंने प्रोवाइर् मकए थे, लेमकन सिय बिलता है, सिय के साथ-साथ नए-नए तरीके बनते हैं, 

काि करने के, व्यापार करने के और उस सिय की जो रे्मफनेशन थी क्लॉज 5 सेक्शन 2 ऑफ िी 

एस.ई.जेर्. 2005 िें उसिें पसषन सीमित था। कोई इंमर्मवजअुल व्यमि हो, चाहे भारत िें रहे, चाहे 

मविेश िें रहे, कोई महिूं अनमर्वाइरे्र् फैमिली हो, कॉ-ओपरमेटव सोसाइटी हो, कम्पनी हो, चाहे 

भारत की कम्पनी हो, चाहे मविेश की कम्पनी हो, क्योंमक ये एस.ई.जेर्. एक्सपोटष  के मलए है तो 

मविेशी कम्पनी भी वहा ंलगा सकती है। यह प्रावधान बनाया है। साथ ही साथ कोई फिष हो, 

पाटषनरमशप फिष हो, प्रोपराइटरी कन्द्सनष हो, कोई एसोमसएशन ऑफ पसषन्द्स हो, कई बार कुछ लोग 

मिलकर काि करते हैं, लेमकन उसको पाटषनरमशप का रूप नहीं िेते, ए.ओ.पी. बनाते हैं। ऐसे कोई 

बॉर्ी ऑफ इंमर्मवजअुल्स हो, ये भी एक अलग कानूनी तरीका है, मजससे लोग मिलकर कोई एक 

काि करते हैं और मफर मबछि जाते हैं। लोकल अथॉररटी हो, जैसे मक कोई कॉरपोरशेन हो, 

पचंायत हो या कोई एजेंसी ऑमफस या िाचं, ऐसी संस्था का हो जो इंमर्मवजअुल एच.यू.एफ., कॉ-

ऑपरमेटव वगैरह-वगैरह तो उसका कोई िाचं ऑमफस भी वहा ं लग सकता है। इस प्रकार से 

रे्मफनेशन िें कुछ चीजें लाई गई ं, जो उस सिय साधरणतया चलती थीं लेमकन सिय के बिलने के 

साथ-साथ एक नया िोर् रस्ट आया है। आज के मिन मनवेश करने के मलए कई सारी ऐसोमसएशन, 

कई सार ेमनवेशक एक रस्ट का िॉर्ल इस्तेिाल करते हैं, मनवेश करने के मलए। कुछ लोग जो यहा ं

व्यापार या उद्योग जगत से जिेु हैं, उनको या हिार ेमवख्यात वकील हैं उनको ध्यान होगा मक एक 

ऑल्टरनेट इन्द्वेस्टिेंट फंर् है-जैसे ए.आई.एफ. ये नया तरीका मनकला है, मजससे लोग आजकल 
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मनवेश करने लगे है। एक प्रकार से मसमिलर टू ए म्यूचअ्ल फंर् ऑल्टरनेट इनवेस्टिेंट व्हीकल िें 

अलग-अलग कम्पमनया,ं अलग-अलग मनवेशक, पेंशन फंर्, प्रोमवर्ेंट फंर् की कम्पमनया, इंश्योरेंस 

कम्पमनया ंये सब अपना पैसा एक ऑल्टरनेट इन्द्वेस्टिेंट फंर् िें रस्ट के िाध्यि से र्ालती हैं। वह 

मफर मनवेश करता है और जब उस मनवेश िें से कुछ किाई होती है, तो मजस-मजस से मनवेश मकया, 

उन सभी िें वह बटं जाता है। तो एक रस्ट का काि करने का नया रूप आजकल आया है। 

 प्रधान िंत्री नरने्द्र िोिी जी ने एक प्रयोग मकया है। जैसे लंर्न, मसगंापरु, न्द्यूयाकष , ये बिे बिे 

मवश्व के फाइनेमन्द्शयल सेन्द्टसष बने, आज मवश्व िें मकसी को कोई बिा काि करना हो, बिे रूप िें 

पैसा इकट्ठा करना हो, मजससे बिा व्यापार कर सके, बिा उद्योग लगा सकें  तो साधारणतया यह 

इन्द्टरनेशनल फाइनेमन्द्शयल सेन्द्टसष जो अमधकाशं रूप िें पमिि िें थे, लंर्न, न्द्यूयाकष , आजकल 

मसगंापरु बनता जा रहा है। एक नया इन्द्टरनेशनल फाइनेमन्द्शयल सेन्द्टर हागंकागं बन गया है।   

(1530/RPS/NKL) 

भारत िें इस प्रकार का कोई इंटरनेशनल फाइनेंमशयल सेंटर नहीं हैं। प्रधान िंत्री िोिी जी ने 

गजुरात से शरुू मकया – मगफ्ट मसटी, मजसिें एक इंटरनेशनल फाइनेंमशयल सेंटर बनाने का प्रयास 

मकया गया। वहा ं से शरुू हुआ, अब िेरी जानकारी िें है मक शायि िुंबई िें भी इंटरनेशनल 

फाइनेंमशयल सेंटर बनाने की कल्पना है या बनने जा रहा है। वैसे ही हररयाणा िें भी सनुते हैं मक 

वहा ं की सरकार प्रपोज कर रही है मक इंटरनेशनल फाइनेंमशयल सेंटर बने। इन इंटरनेशनल 

फाइनेंमशयल सेंटसष िें खास तौर पर जब मनवेश होता है, जब वहा ंलोग काि करना चाहते हैं, वहा ं

पर रस्ट का िॉर्ल काफी इस्तेिाल होता है। इन सबको िदे्दनजर रखते हुए सरकार ने सोचा मक 

एसईज़ेर् एक्ट िें पसषन की जो रे्मफशन है, उसिें रस्ट को भी शामिल मकया जाए, मजससे ऐसे 

रस्ट्स और इन रस्ट्स के िाध्यि से बिे रूप िें मनवेश भारत िें भी आए और भारत की भी पेंशन 

कंपनीज, प्रॉमवर्ेंट फण्र् कंपनीज, इन्द्श्योरेंस कंपनीज और मविेशी कंपनीज, क्योंमक एसईज़ेर् 

मविेश से सम्पकष  रखता है, तो र्ोिेमस्टक और इंटरनेशनल कंपनीज, सभी को एक अन्द्य तरीका 

मिले भारत िें मनवेश करने का, मजसे कानूनी प्रमक्रया से पूरी तरीके िंजूरी मिली हुई है। इसमलए 
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एसईज़ेर् एक्ट िें रस्ट को भी शामिल मकया जाए। यह एक फास्ट इवॉमल्वंग वल्र्ष है, िमुनया 

बिलती जा रही है। िेश ने तय मकया मक अब इस बिलती हुई िमुनया िें हिें भी आगे बिना है, हिें 

कोई परुानी सोच या परुाने मवचारों िें, ओल्र् इंमर्या िें नहीं रहना है, हिें उभरती हुई नई 

व्यवस्थाओ ंिें भारत को भी आधमुनक बनाना है, भारत को भी नया बनाना है। उसके मलए रस्ट को 

भी शामिल करना है। यह खास तौर पर समवषसेज सेक्टर िें एमन्द्टटी बनाने का एक बहुत कॉिन फॉिष  

है। उसके मलए म्यचुअुल फण्र््स, रे्ट इनवेस्टिेंट फण्र््स आमि सभी को भारत की तरफ 

आकमर्षत मकया जाए, एसईज़ेर््स िें उनको आकमर्षत मकया जाए मक वे लोग बिे रूप िें मनवेश 

लाए।ं मसक्योररटीज एक्सचेंज बोर्ष  ऑफ इंमर्या ने भी इसे परवानगी िे िी है मक इंटरनेशनल 

फाइनेंमशयल सेंटर िें रस्ट के रूप िें काि कर सकते हैं। ररजवष बैंक ऑफ इंमर्या ने भी इनको 

ररकग्नाइज मकया है मक फाइनेंमशयल इंस्टीट्यूशन्द्स का काि रस्ट के िाध्यि से कर सकते हैं। इस 

मबल के िाध्यि से हि मसफष  इतना प्रावधान ला रहे हैं मक रस्ट के रूप िें भी लोग एसईज़ेर् िें काि 

कर सकते हैं। चूमंक बिलती हुई िमुनया िें शायि आगे चलकर और कोई नया तरीका भी काि करने 

के मलए आ सकता है तो हिें लगा मक यह अच्छा रहेगा मक जब हि इसे सशंोमधत कर ही रहे हैं तो 

ऐसे सशंोमधत करें मक रस्ट और आगे चलकर यमि कोई नया मसस्टि आए, नई एमन्द्टटी का रूप 

आए तो सरकार उसे भी नोमटफाई कर सकती है। इसके मलए बार-बार सिन िें न आना पिे, उसके 

मलए केन्द्र सरकार को यह पावर िी जाए मक यमि व्यापार करने का ऐसा कोई नया तरीका भारत िें 

आता हो, भारत िें हि उसे प्रोत्साहन िेना चाहें तो वह उसे नोमटफाई कर सके।  

 िैं सिन से िरख्वास्त करंूगा मक आप इस स्पेशल इकोनोमिक जोन्द्स (अिेर्िेंट) मबल, 

2019 को एपू्रव करें और हिने जो स्पेशल इकोनोमिक जोन्द्स (अिेर्िेंट) ऑमर्षनेंस, 2019 के 

िाध्यि से इस मसलमसले को गमत िेने के मलए इश्यू मकया था, क्योंमक चनुाव आ रहा था, लम्बा 

फ़ासला पिने वाला था और हि चाहते थे मक मनवेश के कोई प्रपोजल्स अटक न जाए,ं उस सबको 

िदे्दनजर रखते हुए इसे ऑमर्षनेंस के रूप िें लाया गया था, इस ऑमर्षनेंस को ररप्लेस करके अगर 
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सिन आज इस मबल को पाररत कर ि ेतो िैं सिझता ह  ंमक आगे इस नए रूप से भी बिे रूप िें 

भारत िें मनवेश आने का रास्ता बन जाएगा। धन्द्यवाि। 

(इमत) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Motions moved: 

“That this House disapproves of the Special Economic Zones 

(Amendment) Ordinance, 2019 (No. 12 of 2019) promulgated by 

the President on 2 March, 2019.” 

 

“That the Bill to amend the Special Economic Zones Act, 2005, be 

taken into consideration.” 

 

--- 
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1534 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Chairman 

Sir, for giving me this opportunity. 

 Sir, I rise to oppose the Special Economic Zones (Amendment) 

Ordinance, 2019 and also the Special Economic Zones (Amendment) Bill, 

2019, as there is no transparency in this legislation and it also lacks bona fide 

intentions.  

 Sir, it is a well-established constitutional principle that Article 123 (1) can 

be invoked only in extra-ordinary circumstances when the House is not in 

Session. It is an independent legislation brought out by the Executive. So, an 

Ordinance should be issued only under compelling circumstances. Further, 

Article 123 does not speak about the replacement of an Ordinance by an act of 

Parliament.  

(1535/KSP/RAJ) 

 But as per the conventions, customs, traditions and precedents of this 

House, we are replacing an Ordinance by an Act of Parliament even though 

there is no particular provision in the Constitution. So, I fully agree with it. But 

the ordinance route of legislation is not good for a healthy parliamentary 

democracy. This is the accepted position taken by the BJP when they were in 

Opposition. It is not at all good governance. But I do concede and agree with 

the hon. Minister and the Government that there will arise circumstances by 

which the Government will be forced to promulgate Ordinances in the case of 

extraordinary or compelling circumstances as the Government cannot wait for 
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the Parliament to be convened. In such circumstances, it is absolutely 

inevitable to have the right to issue Ordinances under Article 123 (1). 

Definitely, we will agree with it. 

 Here in this case, if you examine the Special Economic Zones 

(Amendment) Ordinance, what is the exigency or emergency or extraordinary 

or compelling circumstance prevailing in this country so as to issue this 

Ordinance? That is the specific question the hon. Minister has to answer. I 

cannot find any reason or any compelling circumstance forcing the 

Government to promulgate such an Ordinance. What was the emergency or 

urgency existing at the time of election? …(Interruptions) I will substantiate it. 

 Sir, this Ordinance was issued on 2nd March, 2019. The 17th Lok Sabha 

Election Schedule was declared on 10th March, 2019 and the Model Code of 

Conduct came into effect from that day. So, what is the content of the 

Ordinance and what is the content of the Bill? It is a small matter. It is simply 

changing the definition of the term ‘person’ in Section 2 of the Special 

Economic Zones Act, 2005. On a perusal, we will know that it is a harmless 

Bill. But let us examine the intent of this Ordinance. The Special Economic 

Zones Act, 2005 was enacted with a view to provide for the establishment, 

development and management of the Special Economic Zones for the 

promotion of exports.  
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The hon. Minister has also quoted the definition. Section 2 (v) of the 

Special Economic Zones Act, 2005 says: 

“person includes an individual, whether resident in India or outside 

India, a Hindu undivided family, co-operative society, a company, 

whether incorporated in India or outside India, a firm, proprietary 

concern, or an association of persons or body of individuals, 

whether incorporated or not, local authority and any agency, office 

or branch owned or controlled by such individual, Hindu undivided 

family, co-operative, association, body, authority or company.” 
 

That means, almost all the associations, persons or individuals come 

within the purview of definition of Section 2 (v). Why “trust or entity” is 

being incorporated in this definition on 2nd March, 2019 just eight days 

before the Election Schedule was announced? 

 Sir, you may kindly see that those who come within the purview of 

this definition are eligible to get permission to set up a unit in the Special 

Economic Zone. If you make an amendment to Section 2 (v) of the Act, 

you are changing the definition of the term “person”. That means, if an 

entity or a trust have started a unit in the Special Economic Zone, they 

will be eligible for getting the benefits as per the Special Economic 

Zones Act, 2005. By this Ordinance, the Government has amended the 

definition of the term “person” by including “trust or entity” as may be 

notified by the Government. It means, it can be done as per the whims 

and fancies of the Government. So, whatever entity or trust, which is 

being notified by the Government, is eligible for getting the benefits, 

concessions or incentives in the Special Economic Zones. 
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 Sir, you may kindly see that the Parliament has limited the scope 

of the person entitled to start a unit in the Special Economic Zones in the 

year 2005. 

(1540/SRG/IND) 

 But through the executive powers under Article 123(1), you have 

changed the definition by providing unfettered discretionary authority to the 

Government, giving permission to any trust, any entity to start a unit in the SEZ 

and get the benefit of Special Economic Zone. What is the role of the 

Parliament? The Parliament, in the year 2005, has passed a law.  It is a 

comprehensive definition as far as the law is concerned.  Section 2(5) is a 

comprehensive definition.  That was the will of the people.  It was the law 

made by the Parliament.  On 2nd March, 2019, without taking the confidence of 

the Parliament, the Executive have brought a legislation through the route of 

an ordinance and changing the definition of a person and incorporating two 

terms ‘entity’ and `trust’. What is the intention behind it? What is the intention 

behind it?  By this change, the Executive have taken away the authority of the 

Parliament and by this Act, you are undermining the authority of the 

Parliament.  By this amendment, the sanctity and the very purpose of the 

definition is lost.  Whichever entity, in which the Government is interested, can 

have the SEZ benefit, which means SEZ benefit eligibility is according to the 

whims and fancies of the Government.  Then, what is the role of the 

Parliament.  It is absolutely undermining the authority of the Parliament which 
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cannot be accepted.  That is why, I am strongly opposing the ordinance route 

of this legislation. 

 Coming to the amendment.  Two words have to be incorporated in the 

definition person i.e. `trust’ and `entity’.  …(Interruptions).  I will quote the rule if 

you want. Sir, you may kindly see whether these words are defined in the 

original Act. There is no definition.  `Trust’ is not defined in the original Act and 

`entity’ is also not defined in that. What do you mean by `entity’? As per the 

dictionary, a thing with distinct and independent existence is an entity. That 

means anyone at the instance of the Government can be brought within the 

purview of `person’ as may be notified by the Government.  Suppose the 

Government is interested in a group of persons or association of persons, by 

this notification, he is eligible for the SEZ benefit. How can it be?  How can the 

Government be given such an unfettered right? I am again and again asking 

what is the role of the Parliament?  

 Finally, I would like to ask the hon. Minister the urgency in issuing this 

ordinance. I reasonably have apprehensions that this ordinance is issued just 

to benefit some companies.  This has never happened in our Parliamentary 

democracy. …(Interruptions).   

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल) : आपके बाि राइट टू ररप्लाई भी है। आप बाि िें 

कमहएगा। यह छोटा-सा मबल है, केवल 2 घटें का। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I have just started.  I am coming 

to the contents of the ordinance.  I am about to conclude. I am the mover of the 

statutory resolution.  Since the discussion is both on the bill and the ordinance, 
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so I am entitled to speak on the Bill and the ordinance.  I will abide by your 

ruling.  I will conclude. Sir, what is the interest in having this legislation? 

Normally, the legislation begins when the society demands.  Here, what is the 

urgency and what is the demand which is being made by the society? I would 

also like to know how many entities or trusts are notified for the purpose of this 

Act since 2nd March, 2019 i.e. the date of issuance of the ordinance.  I would 

like to have specific answer from the Government, how many entities have 

been notified by the Government after promulgation of this ordinance?  That is 

why, I am opposing the Bill.   

Coming to the SEZ Act, as the hon. Minister has rightly said, the SEZ 

policy was issued in April, 2000 at the time of Atal Bihari Vajpayee Ji.  But the 

legislative recognition to the SEZ was given at the  time of Dr. Manmohan 

Singh Government in the year 2005 and the rules were also made in the year 

2006.  For academic interest, I would like to state all the facts. The 

Government has targeted hundred million job creation and to achieve a 25 per 

cent of the GDP from manufacturing sector by 2022 and increase the 

manufacturing value to USD 1.2 trillion by 2025.         

(1545/KKD/VB) 

 The policy was adopted in 2000 as a part of Exim Policy to promote 

export and propel the growth of GDP in the country.  In order to promote export 

and propel the growth of GDP, so many incentives/benefits were given. The 

import duty is exempted and one single-window clearance is there.  So many 

tax concessions and incentives are being given. 
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 I would like to know from the hon. Minister whether the Government 

could achieve this target with the experience of last 15 years. 

Further, it is being reported that there is a vast gap between the land 

utilised and the land unutilised in the premises of SEZs and units across India.  

It raises serious questions of land acquisition policy and directions towards 

these SEZs. 

HON. CHAIRAPERSON (SHRI RAJENDRA AGRAWAL): Now, Shri Rajiv 

Pratap Rudy. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, let me conclude.  The Mover 

of the Resolution is being restricted like this! 

HON. CHAIRPERSON:  You have already taken much time. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): No, Sir I have taken just five to six 

minutes.  

HON. CHAIRPERSON:  You have the right to reply also. Now, please 

conclude.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM):  Yes, Sir. 

My second query is, how the Government going to address the issue of 

unutilised land of SEZs. 

 With these questions and suggestions, once again, I would like to 

oppose the Ordinance route of legislation and the contents of the Bill. 

 Thank you very much. 

         (ends) 
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1547 बजे 

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण): िाननीय सभापमत जी, आज Special Economic Zone 

(Amendment) Bill, 2019  मवधयेक पेश हुआ It is to amend the Special Economic 

Zones Act, 2005. इस एक्ट के स्टेटिेंट ऑफ ऑजजेक्ट्स एरं् रीज़न्द्स िें स्पि रूप से मिया गया ह ै

मक ‘person’ शजि के स्थान पर ‘trust or entity’ को इनक्लूर् करना ह।ै ‘पसषन’ का रे्मफमनशन 

इसिें मिया गया ह,ै It say that “person” includes an individual, whether resident in 

India or outside India, a Hindu undivided family, co-operative society, so on and 

so forth.  

 िाननीय िंत्री जी ने बहुत ही मवस्तार से इसकी पषृ्ठभूमि बताई। वैसे तो हजारों वर्ों से 

मजिाल्टर के िागष या मस्वस कैनाल से री रेर् का कांसेप्ट रहा ह।ै लेमकन पूर े मवश्व िें पहली बार 

1959 िें री ज़ोन एस्टैमजलश हुआ था, जो आयरलैंर् के शैनोन िें हुआ था। 70 के िशक िें ईस्ट 

एमशया, लैमटन अिेररका िें इसका प्रभाव के्षत्र बिा। उसके बाि कोररया, िॉररशस, ताईवान, चाइना िें 

हुआ। चाइना ने तो इसिें एक्सेल ही कर मिया। हि तब तक भारत िें इसकी शरुआत नहीं कर पाए थे। 

इंटरनैशनल लेबर ऑगेनाइजेशन की ररपोटष  ह ैमक 1986 तक पूरी िमुनया िें, भारत िें उस सिय तक 

पूरी तरह से इसकी शरुुआत नहीं हुई थी, 176 ज़ोन्द्स का मनिाषण 47 िशेों िें हो चकुा था। 2006 

तक, जब यह कानून बना, तब तक पूरी िमुनया िें ऐसे 3500 ज़ोन्द्स बना मिये गये थे, जो लगभग 130 

िशेों िें बनाए गए थे। एक प्रकार से हि थोिे लेट से ही चल रह ेथे, जब इस ओर अमभयान चला।  

 आज पूरी िमुनया का ग्लोबल एक्सपोटष  िें जो अंश ह,ै वह लगभग 200 मबमलयन र्ॉलर ह।ै 

यानी एक मबमलयन र्ॉलर सात हजार करोि रुपये होता ह।ै आज पूरी िमुनया के अनपुात िें स्पेशल 

इकोनॉमिक ज़ोन्द्स का जो कंरीजयूशन ह,ै वह लगभग 200 मबमलयन यूएस र्ॉलर ह ैऔर इसिें लगभग 

40 मिमलयन लोगों को रोज़गार मिलता ह।ै  

 इसकी एक पूरी प्रमक्रया बनाई गई थी, to include ‘trust’ in the definition of “person”. 

भारत िें मजस प्रकार से स्वीकृमत िनेे की प्रमक्रया ह,ै एक बोर्ष ऑफ एपू्रवल ह,ै मजसको कॉिसष सेके्ररी 

हरे् करते हैं। वहाूँ आवेिन जाता ह।ै इसिें राज्य सरकारों का भी योगिान ह।ै केन्द्र सरकार उसकी 
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नीमत बनाती ह।ै हिने ‘पसषन्द्स’ का रे्मफमनशन बताया। भारत िें 1965 िें कांर्ला पोटष  पर सबसे 

पहला एक्सपोटष  प्रिोशन ज़ोन बनाया गया। वह हिार ेमलए एक्सपेररिेंट था, हिार ेमलए शरुुआती िौर 

था। गजुरात से इसकी शरुुआत हुई थी। उस सिय इसिें िूल उद्दशे्य यह था मक परुानी सरकारों िें जो 

बहुत-से मनयंत्रण थे, हिने िखेा ह,ै वह गलत नहीं था, भारतवर्ष िें उस सिय बहुत मनयतं्रण थे। बहुत 

सार ेक्लीयरेंसेस के मलए कागज जिा करने पिते थे। हिारा उद्दशे्य था मक मविशेी मनवेश को हि 

भारत िें आकृि करें। 

(1550/PC/RP) 

 वर्ष 2000 िें इसकी पॉमलसी बनाने की रूप-रखेा तैयार हुई। जैसा पीयूर् जी बताया मक उस 

सिय एनर्ीए की सरकार थी, अटल मबहारी वाजपेयी उस सिय सरकार िें थे। सौभाग्य से िैं 18 

साल पहले उस मवभाग का िंत्री था। अब काफी सिय मनकल गया ह।ै हिार ेएक मित्र यहां बैठते हैं। वे 

आज यहां नहीं ह,ै राजा साहब जहां बैठते हैं। उस सिय उनके मपताजी िरुासोली िारन भारत सरकार 

िें कॉिसष मिमनस्टर थे और िैं उनका छोटा िंत्री था। िेरा सौभाग्य रहा ह ै मक िशे के तीन कॉिसष 

मिमनस्टसष के साथ काि करने का िझेु िौका मिला - मजनिें एक िरुासोली िारन थे, एक िाननीय 

अरुण जेटली साहब हैं और एक अरुण शोरी साहब हैं। िैं उस सिय छोटा िंत्री था। 

र्जल्यूटीओ पर हस्ताक्षर के सिय िैं िारन साहब के साथ गया था। उन्द्होंने िझेु बहुत कुछ 

मसखाया, िझेु आज भी याि ह।ै वे हिारी सरकार, एनर्ीए के पाटष  थे और उन्द्होंने उस सिय हिें 

काफी कुछ मसखाया था। इसके साथ-साथ यह मसलमसला चलता रहा। वर्ष 2005-06 तक कोई 

कानून नहीं बना, इसमलए भारत की जो फॉरने रेर् पॉमलसी थी, उसके तहत हि लोगों ने इन 

इकोनॉमिक ज़ोन्द्स की शरुुआत की थी।  

 The main objectives were generation of additional economic activity, 

promotion of exports of goods and services, promotion of investment from 

domestic and foreign sources, creation of employment opportunities, it was very 

important, along with the development of infrastructure facilities.  So, both foreign 

and domestic investments were allowed and that continues till date. Also, the role 
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of the State Governments was also envisaged, जो राज्य सरकारों ने मकया। एसईज़ेर् िें 

हि लोगों ने एक प्रोसेमसंग एररया मचमित मकया, जहां प्रोर्क्शन का काि होगा, लेमकन वह हिेशा 

छोटा एररया था और उसके सपोटष  िें इंरास्रक्चर के मलए नॉन-प्रोसेमसंग एररया, जो बहुत बिा एररया 

था, उसिें सपोटष समवषसेज़, स्कूल्स, िाकेमटंग, इम्प्लॉयेज़ इत्यामि का प्रावधान मकया। भारत िें अपने 

आप िें यह योजना बहुत िहत्वपूणष ह।ै उनको इसके एर्वांटेजेज़ भी मिए गए। उनको र््यूटी री इंपोटष 

का एर्वांटेज मिया गया, इनकि टैक्स से 100 परसेंट एग्ज़म्पशन मकया गया, जीएसटी िें आज की 

तारीख िें भी उनको पूर ेतौर पर एग्ज़म्पशन मिया जाता ह।ै राज्य सरकारों ने भी अपने-अपने तरीके 

से एर्वांटेजेज़ मिए। They have given a lot of exemptions to the SEZs. Each company 

or entity was allowed external commercial borrowings upto about $ 500 million 

and all with an effort to bring 100 per cent FDI.  

 यह योजना बहुत ही अच्छी थी, लेमकन भारत िें एक बात की मचंता रही। 2005 के एक्ट के 

बाि िहाराष्र िें िुंबई िें सांता कू्रज़ िें एसईज़ेर् बना, उसके बाि कोमचन, केरल िें बना, सूरत, 

गजुरात िें बना, चेन्द्नई, तमिलनारु् िें बना, आपके यहां स्पेशल इकोनॉमिक ज़ोन बना, वाईज़ैग, जहां 

से आंध्र प्रिशे के हिार ेमित्र हैं, वहां बना, उत्तर प्रिशे के नोएर्ा िें हिार ेमित्र हैं, वहां बना, िध्य प्रिशे 

के इंिौर िें बना। 5 लाख 7 हज़ार करोि रुपये का जो मनवेश पूर ेभारतवर्ष िें हुआ, वह इन्द्हीं स्थानों 

पर हुआ। िभुाष ग्य से जो बाकी 20-22 राज्य हैं, वहां इसकी स्थापना नहीं हो पाई।  

 िाननीय िंत्री जी हिारी नीमत िें मनमित रूप से राज्य सरकारें िहत्वपूणष हैं। उत्तर प्रिशे, जहां 

22-23 करोि की आबािी हो, अगर उत्तर प्रिशे अपने आप िें िमुनया का एक िशे होता, तो वह 

िमुनया का छठा सबसे बिा िशे होता। अगर आपका उत्तर प्रिशे िमुनया का छठा सबसे बिा िशे 

होता, वहां भी मिल्ली के बगल िें नोएर्ा िें एक एसईज़ेर् लगे, तो नीमतगत तौर पर कहीं न कहीं कुछ 

किी रही ह,ै मजसके कारण इसका मवस्तार नहीं हो पाया। यह झारखंर् िें नहीं लग पाया। 

…(व्यवधान) 

डॉ. तनतिकािं दजबे (गोड्डा) : झारखंर् िें बहुत िाइन्द्स-मिनरल्स हैं। …(व्यवधान) 
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श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण) : िमुनया िें अगर एक राज्य ह ै- जो पहले मबहार के साथ था, जब 

मबहार और झारखंर् एक था - जहां सबसे ज़्यािा खमनज सम्पिा, सबसे वैरायटी की खमनज सम्पिा 

अगर धरती पर िमुनया िें कहीं ह,ै मकसी एक छोटे से के्षत्र िें ह,ै जहां यूरमेनयि भी ह,ै थोररयि भी ह,ै 

िाइका भी ह,ै िैंगनीज़ भी ह,ै कोल भी ह,ै गोल्र् भी ह,ै तो वह झारखंर् ह।ै …(व्यवधान) वह हिार े

परुाने मबहार का पाटष  होता था। …(व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल) : मनमशकांत जी भी बहुत कीिती हैं, ऐसी बात नहीं ह।ै 

…(व्यवधान) 

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण) : अभी अजुषन िुंर्ा साहब यहां थे, लेमकन चले गए। वहां भी आज 

तक कोई स्पेशल इकोनॉमिक ज़ोन नहीं बन पाया। मबहार तो भगवानों की धरती रही ह,ै वहां भी 

स्पेशल इकोनॉमिक ज़ोन नहीं बन पाया। हिारी मचंता ह ैमक यह स्पेशल इकोनॉमिक ज़ोन की पॉमलसी 

बहुत शानिार ह,ै बहुत अच्छी ह ैऔर वर्ष 2005 के बाि पहली बार वर्ष 2019 िें उसिें संशोधन करने 

की आवश्यकता हुई। इसका ितलब इस पूरी नीमत से िशे को लाभ हुआ ह।ै हि इसको स्वीकारते हैं। 

वर्ष 2005-06 िें जो एक्सपोटष  था, वह लगभग 22 हज़ार करोि रुपये का था।  

(1555/SPS/RCP) 

ये वर्ष 2016-17 के आंकिे हैं, बाकी िंत्री जी बता िेंगे, वतषिान िें क्या हैं? 5 लाख 23 हजार 

करोि रुपये का एक्सपोटष  आज एस.ई.जेर्. से हो रहा ह।ै िैं एक पत्र मिखाना चाह गंा, क्योंमक सिन िें 

इमतहास के बहुत सार ेपन्द्ने रखे जाते हैं। िैं एक बहुत ही इंरेमस्टंग पत्र रखना चाह गंा, वह िेर ेपास था। 

आज िैंने अपने संचयीकरण से उठाकर िखेा। पीयूर् गोयल जी से संिमभषत पत्र ह।ै िैं मजन लोगों का 

नाि उल्लेख कर रहा ह  ं वे सब सिन िें ही हैं, इसमलए उसकी कोई आपमत्त नहीं हो सकती ह।ै 26 

मसतम्बर 2006, को भारतीय जनता पाटी के राष्रीय अध्यक्ष वैंकेया नायरू् थे। य ेसंिभष इसमलए ह ैमक 

िाननीय िंत्री जी मसफष  स्िरण कराऊंगा, क्योंमक आप बहुत अच्छा काि कर रह ेहैं और आगे भी 

अच्छा काि करें। उस सिय हिारी राजनीमतक पाटी की तरफ से एक किेटी बनाई गयी थी, वैंकेया 

नायरू् जी का ये पत्र ह।ै वे उसके कन्द्वीनर थे, िैं उसका सिस्य था। उस मिन एक और पत्र जारी हुआ 

था, मजसिें पीयूर् गोयल साहब कॉिसष और रेर् सैल के इंचाजष थे। जब ये किेटी बनाई गई, ये कॉिसष 
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और रेर् सैल के इंचाजष थे। इन्द्होंने उस सिय भी बहुत ररकिेण्रे्शंस िी थीं और ये पत्र बनाया था। 

उसिें आज भी आपका िेर ेहस्ताक्षर से नाि मलखा हुआ ह,ै जो िैंने आपको मनिंत्रण मिया था मक 

आप आकर उसको बताए।ं आपने बहुत अच्छा मकया ह।ै इसके साथ-साथ िैं मजस मवर्य पर आना 

चाहता ह ,ं पीयूर् जी आपके मलए भी बहुत संिमभषत ह ैऔर सिन के मलए भी, जो हि लोगों की 

ररकिेण्रे्शन ह,ै लखनऊ िें एक राष्रीय कायष समिमत की बैठक हुई, मजसकी ररपोटष  बनाने िें पीयूर् 

गोयल साहब का सबसे बिा योगिान था: ‘Report of the BJP Committee on Special 

Economic Zones’. उस सिय राष्रीय अध्यक्ष वैंकेया नायरू् जी थे। Number, size and 

location of SEZs के` बार ेिें चचाष थी, ररयल स्टेट के एक्सप्लॉयटेशन के बार ेिें चचाष की गयी थी। 

उसिें, Protection of productive land and interest of land-owning farmers and rural 

workers, के बार ेिें चचाष थी और मजतने ग्रािेमटकल एरसष करके्ट करने थे, वे सब िाननीय पीयूर् 

गोयल ने उस सिय मकए। It discussed about tax incentives and impact on revenue.  It 

is a very good document.  It also discussed about non-level playing field for 

business in DTA; interface between SEZs and DTA; SEZs and development of 

new townships; SEZs and IIT sector; and administrative weaknesses.  There is a 

reasonable balance.   

 1557 बजे               (र्ॉ. मकरीट पी. सोलंकी  पीठासीन हुए) 

िहोिय, इस मवर्य को िाननीय पीयूर् गोयल साहब को बताना चाह गंा, क्योंमक आप इस 

िंत्रालय िें हैं। सिय-सिय पर यह मवर्य उस सिय भी हिने उठाया था और आज भी तिाि मवर्य 

हैं, मजनकी चचाष िैं करने वाला ह ।ं ये संिमभषत ह,ै सभी के मलए संिमभषत ह।ै उसिें हिारी सबसे 

इम्पोटेंट ररकिेण्रे्शंस थीं, लगभग उन 60 प्रमतशत ररकिेण्रे्शंस को हि लोगों ने पूरा मकया ह।ै य े

बहुत ही रमेर्कल ररकिेण्रे्शंस थीं। इस सिन को सनुना होगा और िैं सनुाना चाह गंा। इसिें सिरी 

ऑफ ररकिेण्रे्शंस हैं, िैं एक-एक लाईन पि िूगंा। The minimum area of the processing 

zone should not exceed 35 per cent of the total land acquired.  No fertile and 

irrigated agricultural land should be acquired by the Government for SEZs. हि 
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मकसानों की बात तब भी करते थे और आज भी मकसानों की बात करते हैं, यह हिारा लक्ष्य ह।ै हि 

लोग इस पर अिल भी कर रहे हैं। State Governments must prescribe minimum prices 

for land in various locations and categorise them.  This was done, of course.  

Then we go ahead under ‘Summaries’.  Wherever feasible, farmers should be 

allotted equity shares in the developer companies. िझेु पता नहीं ह,ै इसको लागू मकया 

गया ह ैया नहीं। There should be an additional suitable financial compensation. The 

displaced farm labour and allied eligible worker should be given preference in 

employment in these SEZs.  There should be a plan for rehabilitation of the poor 

who would have got displaced.   

 All these visions which we had created are still a part of this.  If there are 

any lacunae anywhere, I am sure, after the amendment of this Act, you will 

administratively look into these issues.  Of course, there were many more 

recommendations in that.  An independent regulatory authority to deal with 

issues related to SEZs was suggested. 

िहोिय, िैं इसमलए यह मवर्य रख रहा ह  ं मक रस्ट को जोिने के मलए कहा गया ह।ै हिें 

सरकार पर पूरा भरोसा ह।ै प्रेिचन्द्रन जी ने बीच-बीच िें िो-तीन एमप्रहेंशन जामहर की हैं और एस्पशषन 

भी मकया ह,ै जो अनमुचत ह।ै हिारी सरकार अगर कभी भी कोई किि उठाती ह ैतो वह िशे के महत िें 

ह,ै मकसानों के महत िें ह,ै िजिूरों के महत िें ह।ै उस संकल् प के साथ हि िशे की सरकार को लेकर 

चल रह ेहैं। हिें नहीं पता, लेमकन पीयूर् गोयल साहब यहां बैठे हैं, ये इस अिेण्र्िेंट को लाए हैं और 

2005-06 के बाि, 18-19 साल के बाि कोई अिेण्र्िेंट लेकर आते हैं तो यह िशे के महत िें होगा। 
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(1600/KDS/SMN) 

हम¤ अपनी सरकार पर िवĵास ह,ै हम¤ अपने देश के ÿधान मýंी पर िवĵास ह ैिक जो भी कदम 

उठाया जाएगा वह देशिहत म¤ होगा, िकसी Óयिĉ या वयिĉयŌ के िहत म¤ नहé होगा, यह हमारा सकंÐप 

है। भारत म¤ अभी जो िÖथित ह,ै वषª 2019 म¤ अभी तक िजतने फॉमªल अÿूवल आपने िदए ह§, वे 416 

एस.ई.जेडस के ह§। जो नोिटफाइड ह§, वे लगभग 360 के आसपास ह§। इन िÿिंसपल 32 ह§, यह समझ 

म¤ नहé आया। आप लोगŌ म¤ स ेही िनकालकर लाया हó ँऔर जो यूिनट्स अÿूÓड ह§, अभी तक पूर े

भारतवषª म¤ वे लगभग 5000 के आसपास ह§।  

महोदय, एक छोटी सी िचतंा है। म§ आपके माÅयम स ेपीयूष जी स ेभी आúह करना चाहóगँा 

िक इसम¤ जमीनŌ का अिधúहण बहòत हòआ। कई ÿकार के एस.ई.जेडस थ,े आई.टी. एस.ई.जेडस थ,े 

जो सीिमत ±ेý म¤ बनाए गए। उनका भी भारत के पूजँी िनवेश म¤ और पूजँी बढ़ान ेम¤ बड़ा योगदान रहा 

है। लेिकन जो बड़ी इÆĀाÖů³चर इंडÖůीज़ थé, कोर इंडÖůीज़ थé, िजनके िलए एस.ई.जेड. बनाया 

गया, आप देख¤गे िक वषª 2019 तक । और यही िवषय ह,ै िजस पर म§ आपको थोड़ा सा Åयान आकृĶ 

कłँगा। मुझे पता ह ैिक अपनी सरकार के स²ंान म¤ कोई िवषय आएगा तो उस ेसरकार ऐसे नहé 

छोड़ेगी। एक सांसद के łप म¤ हमारा कतªÓय ह ैिक हम अपनी सरकार के हर िनणªय के साथ खड़े रह¤। 

लेिकन इसके साथ-साथ हमारा यह भी कतªÓय ह ैिक सरकार कì ÓयÖतता म¤ अगर कोई िवषय छूट 

जाता ह,ै कोई िवषय वÖतु नहé आती ह,ै तो उस ेभी आपके स²ंान म¤ लाने का हम ÿयास कर¤। अभी 

तक पूर ेभारतवषª म¤ आपके जो आंकड़े ह§, लगभग 47 हजार ह³ेटेयर एस.ई.जेडस के िलए जमीन 

अभी अिधसूिचत ह,ै अिधúिहत ह,ै नोिटफाइड ह,ै चाहे वह केÆþ सरकार कì तरफ स ेहो, या राºय 

सरकार कì तरफ से। वह सभी राºयŌ का ह ैऔर उसम¤ स ेिसफª  साढ़े पाचँ, हो सकता ह ैमेर ेआंकड़े 

गलत हŌ, अगर गलत हŌ तो अपने अिधकाåरयŌ स ेपूछकर उस ेसशंोिधत कर द¤ ³यŌिक सिंचकाओ ं

का ²ान न होने के कारण मेर ेपास अभी परूा ²ान नहé है। जो तÃय पिÊलक डोमेन म¤ ह,ै उसके 

कारण म§ यह बता रहा हó।ँ  
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उपसभापित महोदय, ये आंकड़े कहé न कहé सरकार के आंकड़Ō म¤ स ेही िनकाले ह§, इसिलए 

अगर इसम¤ कोई कमी हो तो उसके सधुार कì पूरी गुंजाइश है। म§ माननीय मýंी जी स ेकहóगँा िक इसम¤ 

अगर कोई ýिुट हो तो अभी पूछकर सधुार कर द¤, तािक लोगŌ के मन म¤ यह बात न जाए िक हमने 

कोई ऐसा िवषय रखा और 47-48 हजार ह³ेटेयर भूिम जो अिधúिहत कì गई पूर ेभारतवषª कì वह 

भी मूतª łप स ेछ: या सात राºयŌ म¤ ही हòई है। उसम¤ स ेिसफª  साढ़े पाचँ हजार ह³ेटेयर का उपयोग 

हòआ है। अब यह थोड़ा िचÆता का िवषय होता ह ैिक आिखर िकतनी लÌबी अविध तक िकसानŌ कì 

िकतनी ज़मीन कौन लेकर कहा-ँकहा ँरखेगा?  इस पर अगर कोई ÖपĶीकरण हो, और मुझे िवĵास 

ह ैिक जो भी िवषय हमार ेमाननीय सदÖय स²ंान म¤ लाते ह§, उसको हम लोग यहा ँपर लाकर रखते 

ह§ और म§न ेउसी सदंभª म¤ रखा है। 

पीयूष गोयल साहब, जो आज दो बड़े मýंालयŌ के मýंी ह§, इसस ेपूवª िव° िवभाग का कायª  

भी इÆहŌन ेसभंाला है। ये आगे भी बड़े-बड़े कायª सभंालते रह¤गे। आपने ůÖट को लाने का जो  सशंोधन 

िकया ह ैहम बहòत ²ान नहé रखते ह§ इन िवषयŌ के बार ेम¤। तकनीकì łप स ेआप चाटªडª  अकाउंट¤ट 

ह§। आप उस महकमे स ेआते ह§ और मुझे इस बात कì खुशी इसिलए भी हो रही ह,ै ³यŌिक आज 

िजस कुसê पर आप बैठे ह§, आज स े18 साल पहल ेजब हम इस तरफ बैठते थ ेतो उस समय आपके 

िपता जी भी भारत सरकार म¤ मýंी थ।े एक लंबा इितहास है। मेरी उă चाहे जो भी हो, पर मेर ेसाथ 

एक खािसयत यह ह ैिक कम स ेकम 50 ऐसे सासंद इस सदन म¤ ह§, िजनके िपता जी मेर ेसाथ सांसद 

रहे थे। उस ÿकार स ेमेरी सीिनयॉåरटी बहòत है। चाहे येरन नायडू साहब हŌ या अगाथा के िपता जी 

हŌ, सजंय जायसवाल जी के िपता जी हŌ, मनीष ितवारी जी के िपता जी के समक± हŌ, या ओवैसी 

जी के िपता जी हŌ। म§ जैस ेही नज़र घमुाऊँगा तो मुझे बहòत सार ेऐसे लोग िदख जाएगें। मेरा कायªकाल 

बहòत लÌबा रहा है। आिखर म¤ म§ åरटायरम¤ट पर नहé जा रहा हó,ँ लेिकन यह जłर कहना चाहóगँा िक 

इनके िपता जी भी उस समय दो पद होÐड करते थ ेहमारी पाटê म¤ और सरकार म¤। आज पीयूष 

गोयल साहब भी मýंी के łप म¤ होÐड कर रहे ह§। यह एक सयंोग ही ह ैिक आज भी हमार ेबीच म¤ वैसे 

ही सांसद मौजूद ह§। पीयूष जी का जो विक« ग Öटाइल ह,ै रेलवे मýंालय म¤ पीयूष जी हमेशा उपलÊध 
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रहते ह§। अगर हमार ेÿेमचÆþन जी को कोई शंका ह,ै तो अवÔय उनका िनराकरण कìिजए। आपके 

इस िबल म¤, जो सशंोधन देश के िहत म¤ ह,ै ůÖट हो या एिंटटी हो, यह हमारा काम है। जब सदन म¤ 

ए³ट बनाया जाता ह ैतो उसके अधीनÖथ कानून बनाए जाते ह§, łÐस बनाए जाते ह§।  
(1605/MM/MMN) 

जब łÐस बनाए जाएगें …(Óयवधान) सवैंधािनक ÿिøया के तहत हम ए³ट बनाते ह§। ए³ट 

बनान ेम¤, बाहर के लोग भले ही जो समझते हŌ, लेिकन हर िवषय पर ÿेमचÆþन जी, चौधरी साहब, 

सजंय जायसवाल जी और हमार ेिमý सशुील जी, हम लोग ए³ट के एक-एक शÊद को पढ़ते ह§ और 

िवĴेषण करते ह§। सरकार उसके बाद łÐस बनाती ह ैऔर łÐस पर भी हम लोग तीन ÖथानŌ पर 

चचाª करते ह§। एक तो पािलªयाम¤ट म¤ करते ह§, उसके बाद łÐस कमेटी म¤ करते ह§, उसके बाद भी 

सहमित न बन ेतो हाई कोटª  म¤ जाते ह§। हम¤ सरकार के हर सशंोधन पर भरोसा ह,ै हर िनयम पर 

भरोसा है। इस िवĵास के साथ िक Öपेशल इकोनॉिमक जोन देश म¤ रोजगार उÂपÆन करन ेऔर िवदेश 

स ेिनवेश लाने म¤ एक ÿशÖत मागª सािबत होगा, म§ अपनी तरफ स ेसरकार के इस अम¤डम¤ट का 

समथªन करता हó ंऔर आशा करता हó ंिक पूरा सदन भी इसको समथªन देगा। धÆयवाद। 

(इित) 
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1606 hours 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Thank you very much, 

Mr. Chairman.  

I am sorry to say that I join my learned colleague, Shri N.K. 

Premachandran in regretting that the Government has been abusing the 

legislative process, especially, the Ordinance route to push through its political 

agenda. 

For us as lawmakers, we have two prime tests to keep in mind while 

legislating. First, we must see whether a Bill or an Ordinance has enough merit 

to be enacted. Second, we must see whether proper procedure and process has 

been adopted in order to meet the standards of procedural fairness. Analysing 

the merits of a Bill is distinct and separate from analysing an Ordinance due to 

this very reason but you are obliging us to combine both, and I will do so. 

It is very much possible for a Bill to be labelled as welcome while at the 

same time, as an Ordinance it is bad in law. Unfortunately, this norm is often 

missing from our deliberations in Parliament. None of us is saying we do not 

need Ordinances but the manner in which we exercise Ordinance-making is 

something we need to be conscious about and cautious about as well. Even 

prior to the adoption of the Constitution, we had experienced the abuse of 

Ordinances under the Government of India Act, 1935 when the British Viceroy 

could promulgate Ordinances, whenever he felt it necessary and the Legislature 

could not maintain a check on him. That is why, when article 123 of the 
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Constitution was framed, it had limited the powers of Ordinance in order to 

prevent the growth of a legislative authority parallel to the Parliament.  

As per article 123, an Ordinance can only be promulgated once the 

President is satisfied that there exist emergency circumstances which render it 

necessary for immediate action. In fact, when this provision was being debated 

in the Constituent Assembly, Members did raise the same fears of misuse that 

Premachandran and I have done today, and Dr. Ambedkar replied assuaging 

the fears of the Members by saying that the Ordinance power can only be 

invoked when emergency situations, “suddenly and immediately arise” when the 

Parliament is not in Session.  

Even one of the most important senior former Members of the previous 

Government, Shri Arun Jaitley, when he was the Leader of the Opposition said, 

and I quote: “An Ordinance under article 123 is only issued when issues of 

extreme urgency arise and cannot await a forthcoming Parliament Session.” The 

matter must be of such urgency between the date of issuance of the Ordinance 

and the date of the Parliament Session that it is difficult to wait for that period. 

We need to ask ourselves as to whether we have met the constitutional 

standards required under article 123. 

The Supreme Court had also clarified in the landmark R.C. Cooper case 

that while an Ordinance may be in the name of the President, it is really an action 

of the Executive. The court, however, cannot inquire into the nature of the advice 

given by the Council of Ministers to the Prime Minister or to the President, and 

therefore, it is our duty as MPs to ensure that the advice required or given to 
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promulgate an Ordinance is a sound one. Dr. Ambedkar was optimistic in his 

hope that this Parliament will act as a robust check on the Executive. I am sorry 

to say that we have failed to do so, especially due to the lack of respect this 

Government has and its predecessor Government has for this august House.  

I am afraid the preamble to the Ordinance fails to mention any cogent 

reason for this urgent emergency action. The Minister must give an explanation 

of the exact nature of the emergency which arose between the date of the 

Ordinance, 2nd March, and the 17th June, 2019 when our Parliament Session 

commenced, for which an Ordinance was emergently necessary, the materials 

relied upon to show that the situation was urgent and how it reached the 

threshold that Dr. Ambedkar had asked us to follow in the Constitution. 

(1610/VR/SJN) 

 The Minister must also list the steps taken in pursuance of this Ordinance 

during this period. If the Prime Minister truly believes in the idea that this 

Parliament is a temple of democracy, then he should explain the reasons before 

this House rather than treating this House as a mere rubber stamp for the 

Government’s political agenda.  

 The Ordinance process as envisaged by our founding fathers and mothers 

was intended to enhance the constitutional process. I regret to note that instead 

the Government is using these powers to bypass and subvert the constitutional 

process. Last week, all of us just took an oath, to serve, to protect, to defend the 

Constitution of India. If we fail to insist on these constitutionally mandated 

procedures, then we would be failing in our oath to protect the Constitution.   
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 Mr. Chairman, I would now like to turn my attention to the Bill itself since 

you are combining both. The hon. Minister gave us a lengthy history of the idea 

of SEZs coming up during the Vajpayee era but he failed to mention that Special 

Economic Zones received statutory recognition only with the passing of SEZ Act 

in 2005. …(Interruptions) 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI PIYUSH GOYAL): I mentioned it.  

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): You mentioned when it 

was started. …(Interruptions) But, if you have mentioned that it was due to the 

economic vision of the former Prime Minister, Dr. Manmohan Singh, I somehow 

missed that.…(Interruptions) 

 But let me just say that new India should start giving credit to old India 

also once in a while. He realized the need to have special zones with tax 

incentives …(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: The hon. Member was reading some text, otherwise I 

think he would have heard what I had said. …(Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Okay, I genuinely 

missed that. …(Interruptions) I did not hear the word ‘Dr. Manmohan Singh’. But 

if you said it, I am very pleased. …(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: I think the issue is not about who the Prime Minister 

was, I gave credit to all of them. But if they do not want the credit and only want 

Dr. Manmohan Singh to have it, I am happy to say that Congress had no role in 

it but Dr. Manmohan Singh. …(Interruptions) 
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DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Honestly, the hon. 

Minister should really say things worthy of his stature. …(Interruptions)  

 But our Prime Minister just told us how important it is to recognize the 

names of leaders who deserve credit. The former Prime Minister of India, Dr. 

Manmohan Singh had an economic vision and he said that the idea was to have 

Special Economic Zones with tax incentives to boost manufacturing, exports and 

generate employment.  

 Unfortunately, we are yet to realize the vision of the SEZ Act of 2005 under 

the present Government. It is disappointing to note that we are far from the target 

of creating a hundred million new jobs. Unemployment has now reached the 

highest rate in nearly 45 years. During the UPA-II, even when the world was 

suffering from recession, our exports increased by 126 per cent under Dr. 

Manmohan Singh. But in the last 5 years, our exports have barely increased by 

10 per cent.  

 In fact, in 2017 this Government notified Parliament that half the land 

notified for SEZ was lying vacant, that is, 45,711.64 hectares of land, which had 

been notified for SEZs was lying vacant. We have also been told by the 

Government in answers to Parliamentary questions that 150 SEZs are non-

operational. I would appreciate the hon. Minister if he can provide the Parliament 

in his reply with the latest figures on how many SEZ units are lying vacant. The 

Minister could also inform the House as to whether a comprehensive review of 

SEZ has been conducted. If so, what are the structural reforms which this 

Government would undertake to ensure the maximum utilization of SEZs? 
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 Hon. Minister, I am sorry, I was addressing the questions to you. Have 

you conducted a review and what structural reforms will you undertake? If a 

review has not been undertaken, will you undertake one in a time-bound manner 

so that we know on what basis this policy is advancing.  

 We also know that some SEZs are stuck due to litigations, cases stuck in 

court. We are all aware how long it takes our courts to dispose of cases pending 

before them. The delay of justice is truly a denial of justice. But we cannot always 

blame the judges for the delays because they are extremely overburdened. 

Therefore, we need to boost funds allotted to the courts, set up additional 

facilities, undertake judicial reforms or create special courts in the SEZ before 

SEZs can truly become an effective tool for economic growth.  

 Now, the question of the land being a State Subject has been mentioned, 

but the Centre can easily take the initiative to coordinate with the States to frame 

uniform SEZ policy to set up single window for clearances and to facilitate the 

smooth inflow of investment and capital.      

(1615/SAN/GG) 

 The ruling party cannot shy away from this responsibility, given their large 

mandate in half the States of the country and the Union Territories are also 

directly under the Central Government. So, there is nothing preventing them 

from actually initiating SEZs there.  

 The Bill is empowering the Government to notify any entity as a person to 

be eligible for the benefits under the SEZ Act by amending clause (v) of Section 

2 of the SEZ Act, 2005. It means that you want to include trusts for example 
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under this definition in the Bill, but can the hon. Minister give us examples of 

such entities or trusts which may have availed of this provision under the 

Ordinance? Can he also give us other examples of the kinds of entities he has 

in mind which ought to be included in the definition of a person, apart from those 

specified? The Bill by delegating large powers to the Government to notify who 

may qualify for benefits under the Act can also increase the scope for misuse of 

the law to benefit select individuals, as Mr. Premachandran has alleged.  

 As I said, the road to hell is paved with good intentions. While I do not 

doubt the good intentions of the hon. Minister, I would appreciate if he can 

explain to us how and why the extant of legislative powers must be delegated to 

the Executive and how it will not be misused. We have already heard the 

accusations of land grab under the guise of SEZ activity. The SEZs do have the 

potential for being the driving engines of our economy. At a time when we are 

underperforming as an economy, it is time for us to fulfil their potential. I want to 

stress that, as I said, it is possible to disapprove of an Ordinance without 

disapproving the Bill that follows. My queries are raised in that spirit, Mr. Minister.  

I wish to stress that we, in the Congress, are proud of India’s economic 

growth and we will not stand in the way of anything that may help advance our 

country’s economic growth, but I would urge the Government to do the right thing 

in the right way. In other words, they should stop resorting to Ordinances, and 

bring Bills for the consideration of and debate in this Parliament. 

Jai Hind.  

          (ends) 
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1617 hours 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, while rising to take 

part in the debate on the Special Economic Zones (Amendment) Bill, 2019, I 

initiate my speech by saying that generally we oppose any type of Ordinance 

unless it was very urgently needed. What I find is that this Government is in the 

habit of projecting every small idea as a very big idea. Regarding the introduction 

of SEZs and when they were introduced, on the one side Shri Piyush Goyal and 

on the other side Dr. Shashi Tharoor have explained, but the fact is that SEZs 

could not rise to the occasion. The process of SEZ and the system of SEZ which 

was installed has proved to be a miserable failure. In a country like ours, SEZs 

are located in India mainly at Santa Cruz in Maharashtra, Cochin in Kerala, 

Kandla and Surat in Gujarat, Chennai in Tamil Nadu, Visakhapatnam in Andhra 

Pradesh, Falta in our State of West Bengal, Noida in UP and Indore in Madhya 

Pradesh which is ready for operation.  

 The first SEZ was set up in Kandla in 1965 which Shri Rajiv Pratap Rudy 

has mentioned. Shri Premachandran explained elaborately why he is opposing 

the Ordinance preceding the Bill. I want to know a thing from the hon. Minister. 

It was a decision which was adopted in the Cabinet chaired by the hon. Prime 

Minister, Shri Narendra Modi. The Special Economic Zones (Amendment) Bill, 

2019 to replace the Special Economic Zones (Amendment) Ordinance, 2019 

proposes an amendment of sub-section (v) of Section 2 of the Special Economic 

Zones Act, 2005.  
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(1620/SM/KN) 

 Sir, what I would like to draw the attention of the Government is towards 

making the SEZs more successful. In June, 2018, just one year before, Baba 

Kalyani, Chairman of Bharat Forge, from Pune, placed a 21-point report. I 

expected that the Hon. Minister will throw light on that.  But it was kept under 

dark.  I am interested to know as to how many observations this Government 

has accepted out of these 21 observations to implement the SEZ ideas and turn 

them into a better prospect.  

 Those who take part in the SEZ schemes receive so many facilities at 

zero tax.  There is no taxation at any stage, neither from Central side, nor even 

from the State side.  It also gets a coverage of the Customs because those items 

which are produced in the SEZ sectors are not for the sale in the Indian markets. 

Those will be directly exported.  But what happens many times, the reason why 

Trinamool Congress totally opposes the idea of implementation of SEZ projects, 

is that these items, in many stages, come out into the open market and are sold 

at their original prices.  

 So, this type of corruption takes place in the SEZ schemes and ideas. 

Tamil Nadu has gone far way so far as SEZ projects are concerned. They are 

at the peak. But in many cases, in case of other States, what we feel is that SEZ 

projects are not coming up in a manner which was expected to be so.  

 We also oppose it because there is a relation between SEZ and land 

acquisition. Land acquisition is made forcefully.  In Karnataka, a few days back, 

the situation was like a war-race. We opposed from the very beginning any 
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forceful occupancy of land. In China, SEZ projects are normally made on non-

agricultural land.  But in India, it is not like that. In India, agricultural lands are 

used for SEZ projects.  

 So, my question is, by forceful occupancy of land from the farmers, by not 

providing the actual price of the land, how and what for the Government is 

proceeding with these SEZ projects or make it a success?   

 Many facilities are allotted to the SEZ projects. While initiating the 

deliberation, Piyush Goyal ji can say many more things as to what the real ideas 

are to make India’s products acceptable in the international market. But these 

small sectors of SEZ cannot give more strength to the Indian economy.  

 So, the way the SEZ idea is being introduced, the total theme and the 

impetus being given to this project is nothing but befooling the people.        

(1625/SPR/CS) 

 This Government having the majority thinks of befooling people; they think that they 

can make anything to ensure success, and ensure everything in their favour. But as far as 

our Trinamool Congress Party is concerned, we totally oppose the idea of expansion of 

SEZ projects in India. Thank you. 

(ends) 
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1626 hours 

SHRI DNV. SENTHILKUMAR (DHARMAPURI): Vanakkam,  hon. Speaker, Sir. 

This is my maiden speech.  

I represent the State, `the pride of Dravidam’, juxtaposed by Valluvar 

Kottam in the north to the 133 feet tall statue of the great Tamil poet, 

Thiruvalluvar in the south. The State that is nurtured by Periyar’s ideologies, 

Perarignar Anna’s principles, social reformer and visionary, the great leader, 

Kalaignar and our leader, Thalapathi, Thiru Stalin, who is the personification of 

the three leaders.  

Change is the beauty of our India's democracy, and  we salute and respect the 

people’s mandate for the 17th  Lok Sabha. I would also like to remind that the DMK 

coalition in Tamil Nadu and Puducherry has won 38 out of the 39 seats contested. 

Victory being credited to our coalition partners and the unmatched and unparallel hard 

work of our leader,  Thlapathi Thiru Stalin. I would also like to reiterate that all 23 

Members of the DMK Party are rooted by its ideologies & principles. 

 It was during the NDA regime, the then Commerce Minister, late Murasoli 

Maran, who was actively involved in the concept of Special Economic Zones, 

along with the then Communication Minister, Thiru Dayanidhi Maran, that the 

renowned firms like Nokia, Foxconn were established in Chennai. Roots of 

development and socio-economic growth were thought, processed, 

implemented and developed by the Congress regime, in which the DMK was a 

part of. The present ruling party enjoys the fruits of our hard earned toil and 

labour.  
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Sir, I would like to know from the hon. Minister why the urgency in passing 

the Bill through an Ordinance, as the amendment doesn't seem to raise any 

urgency or of any grave importance. The insertion of the words "Trust or any 

Entity notified by the Central Government" raises suspicion as  

in what manner will the new inserted terms of trust and entity bring about the 

desired changes in the SEZs Act where foreign firms are given special status, 

land and other requirements and facilities at concessional rates. Since Trusts  

are  non-profitable organisations, a large chunk of Trusts run by Christian, 

Muslim & Minority organisations have been shut down. The purpose of inclusion 

of this term by an Amendment, and especially through an Ordinance raises 

many questions about the intent of the Amendment. There are many suspicious 

clouds to infer.  

This Government has a hidden agenda to help known people by 

incorporating trust in the amendment Bill. I fear Mr. Speaker Sir that this 

amendment is being introduced to favour a selected few who enjoy close 

proximity to the Government. Many traders are interested in SEZ so that they 

can acquire land at cheap rates and create a land bank for themselves. Hence, 

the whole purpose and objective of the project should not be diluted by  

vested interests. Not all models of SEZ implemented had given successful 

results. Nanguneri SEZ· in' Tirunelveli constituency has not taken off and not 

yielded the desired benefits, and a lot more is to be done. Emphasis is to be 

given to promote demand driven approach instead of supply driven. An 

amendment to spare the agricultural land is what is the need of the hour.  
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Emphasis should be given on integration of MSMEs with Employment & 

Economic Enclaves. Co-operation between the State Government and the 

companies functioning in SEZ has to be cordial for the successful functioning of 

the Economic Zones. An apt example would be the closure of established firms 

like Nokia and Foxconn due to the non-co-operation of the ADMK regime in 

Tamil Nadu. Lack of support from the State Government for an effective  

single window clearance system is a major challenge faced by  

SEZs. A State that was hailed as "Detroit of South" due to all  

major auto manufacturers setting up industries in Tamil Nadu  

during Kalaingar's regime has now lost the opportunity of  

bringing more major auto manufacturing companies and other  

industries, and now they are shifting to neighbouring States. 

(1630/UB/RV) 

 As the Ease of Doing Business with the present State Government has 

been proved futile, I would like to suggest to undo the procedural delays, 

infrastructural bottlenecks, uncertainty in government policies, especially tax for 

smooth and successful functioning of SEZs. Hence, I request the hon. 

Commerce Minister through the Chair to allay my fears on bringing about this 

Special Economic Zones (Amendment) Bill.  

 I would also like to bring the focus on the plight of labourers working in the 

SEZs. They are not covered under the labour laws that are applicable to the 

whole of India. While emphasis and concessions are given to the factories and 
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firms, the labourers are denied their rights to form a trade union or enhance their 

bargaining capacity for the job they are entitled to.  

 Sir, I would also like to ask the hon. Commerce Minister through you to 

set up an SEZ in my constituency of Dharmapuri which is one of the most 

backward districts in my State. The educated youth have no source of 

employment in my district as there are absolutely no factories or companies. In 

my constituency, Dharmapuri, the percentage of students seeking admission in 

undergraduate colleges after schooling is the highest as compared to the State 

and national percentage. The gross percentage of Dharmapuri is 98.4 whereas 

the average percentage of Tamil Nadu is 48.6 and all-India percentage is 25.8.  

A majority of our rural students have bene denied the opportunity of joining 

medical courses as they are not able to spend a huge amount for NEET 

coaching due to their economic status and the examination being based on 

CBSE while their mode of teaching has been equity education by the State. So, 

majority of the educated youth is seeking jobs outside the State.  

I was astonished to find a majority of people from my constituency inside 

and outside Parliament in Delhi. Unemployment being a major issue, decline in 

agricultural yield due to acute water shortage and not releasing Cauvery water 

as per the Cauvery Tribunal’s order has deprived my constituency of an active 

participation in the developmental growth. Around ten tribal villages in the 

hillocks of Sittling, Chitheri & Kalasapadu have been deprived of basic road 

facilities. They have access to their own village by paths of mud and rocks laid 

by themselves. Many lives have been lost as ambulance and other emergency 
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services do not reach the village due to lack of roads. It is a pity that we have 

inaccessible villages even after seventy years of Independence. 

I pray to you, Sir, that the Government should bring happiness to families 

and lighten the lives of lakhs of skilled and talented youth who would be grateful 

and thankful to the Government if they establish an SEZ in Dharmapuri. I would 

like to quote a couplet from Thirukkural under “Duty to Society”.  

“Payavmaram Ullurp Pazhathatral Selvam Nayanudaiyan Kanpadin” 

 “The wealth possessed by a man of virtue and benevolence is like a fruit 

bearing tree in the midst of a hamlet with fruits of benefits shared by all.” 

(ends) 
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1633 hours 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Thank you, Sir, for 

giving me this opportunity to participate in the discussion on Special Economic 

Zones (Amendment) Bill in this august House. 

 First of all, this is my maiden speech in this august House. I take this 

opportunity to thank my YSR Congress Party Chief and hon. Chief Minister of 

Andhra Pradesh, Shri Y. S. Jaganmohan Reddy Garu. I also convey my thanks 

to Shri P. V. Midhun Reddy Garu.  

 Sir, I would like to draw the attention of the hon. Minister to the plight of 

suffering farmers in the Kakinada Special Economic Zone. In this august House, 

this is my first speech and I would like to speak in my Mother Tongue, Telugu. 

 *In this context, I would like to bring to the notice of the Hon’ble Prime 

Minister and Hon’ble Minister, the distress that is being suffered by farmers in 

my constituency. This is a small amendment Bill, which has been already 

brought through ordinance. Before I welcome this amendment, I would like to 

highlight issues of farmers. Just now, hon. Member Rudy said that out of 4500 

acres earmarked for SEZs, industries couldn’t be set up in even 5000 acres. 

Honourable Minister, Kakinada SEZ has 10,500 acres of land which was allotted 

in 2005, even after 14 years of approving SEZ, not even a single industry could 

be set up. Farmers are in tears like orphans. Land is visible but they cannot 

                                    
* Original in Telugu 
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cultivate. Agricultural labourers can see vacant land but they don’t  have work. 

Farmers feed our country and are backbone of our economy. 

 150th birth anniversary celebrations of Mahatma Gandhi, will be 

celebrated soon, Gram Swarajya is something where Gandhiji believed that 

whole nation lives in villages. But unfortunately farmers and villages in our 

country are in severe distress. Sir, even after 14 years of approving SEZ, farmers 

are not getting livelihood. Farmers feed us, but there is no one to feed them. No 

one is taking care of their issues. For last 14 years, farmers are agitating. I am 

part of their agitation for the last ten years, but none are concerned about 

farmers interests. In last 5 years, I ensured that not a single care was filed 

against agitating farmers. But Sir, I am ashamed of the fact that some farmers 

were jailed in Central Jails in the last 5 years. It is unfortunate, that previous 

Government didn’t hesitate to jail farmers. 

 When we call farmers as food providers, and back bone of our country, 

we should see that their back bone is not broken. Sir, as per law enacted in 

2013, if SEZs cannot make use of land in stipulated time, the lands can be taken 

back. Whereever SEZs are not yet functional and whereever fertile lands were 

acquired for SEZs, those lands should be taken back and handed over to 

farmers. I request the honourable Minister to see that such actions are taken. 

 Honourable Chairman Sir, farmers approached courts and filed cases in 

this regard. Though some Land could be brought back, in remaining land, not 

even a single industry could be set up. I request Honourable Minister to take 

cognizance of this situation. When Government is extending so many incentives, 
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why no industry have been set up? There are tax exemptions and land 

acquisitions, but still nothing has come up in these SEZs. 

 In 2005, these lands were acquired at the cost of Rs. 3 lakh per acre and 

now these are being sold at Rs. 50 lakh per acre. Who is benefitting from these 

initiatives? Minister Sir, farmers children are not getting matrimonial alliances. 

Their lands are in courts and they are in Police Stations and jails. In these 10,500 

acres, there are villages. Temples were destroyed, Community halls and schools 

were demolished. In these ruins, farmers are leading their lives. This is a serious 

problem. As SEZs are not completely vacated, there are villages on these lands 

and people are facing so many problems. They don’t have any roads or buses. 

They don’t have basic facilities. 

 In this context,  I am bringing these issues to the attention of the 

Honourable Minister. Sir, there is a need for inquiry on each and every Special 

Economic Zone. Honourable Minister referred to special initiatives to boost 

investments and development. What is development? Is it ruining farmers?  Is it 

harassing farmers and their families? Who is gaining and who is losing? There 

is a need to understand these issues and resolve these problems. There is a 

need to look beyond land acquisition. How the people and farmers living on 

those lands are affected should also be looked into. 

 Sir, I represent Kakinada constituency where Kakinada SEZ is located. 

On behalf of victims of SEZ of my constituency, I will highlight their problems. I 

need to protect their interests and boost their confidence. In feel that I am 

fortunate to highlight farmers issues in my maiden speech. 



26.06.2019     Sh/Rjn                  Uncorrected / Not for Publication                                                 407 

 
 Honourable Chairman Sir, I would like to highlight another issue of 

unemployment for youth. As per information I have there are 423 SEZs approved 

in our country which is subject to correction. Who is benefitting from these SEZs. 

Please inquire about Kakinada SEZ where no job could be created till date. In 

the name of development and employment opportunities to youth through SEZs, 

lands are being acquired, which is not right. 

 Therefore, I request you to pay special attention to this issue. SEZs are 

important for our economy but at the same time interests of farmers and people 

living in those areas are also equally important. There should be ample 

employment opportunities from these SEZs. Problems of farmers of Kakinada 

SEZs should be dealt with properly. And after resolving these issues only there 

should be development in these SEZs. Farmers should be happy and satisfied. 

And we should address their problems appropriately. With these words, I 

conclude. Thank you. 

(ends) 
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(1635-1640/CP/SNT) 

1643 बज े 

®ी िवनायक भाउराव राऊत (रÂनािगरी-िसधंुदुगª): सभापित  महोदय, िवशेष आिथªक जोन 

(सशंोधन) िवधेयक जो आया ह,ै म§ उसका समथªन करन ेके िलए खड़ा हó।ं म§ माननीय मýंी जी को 

धÆयवाद दूगंा िक वषª 2005 के बाद एक अÂयावÔयक भाव ऐसा ह ैिक इसम¤ सधुार करन ेकì जłरत 

थी, सशंोधन करन ेकì जłरत थी। आप सशंोधन करके िफर एक बार िबल यहां लाए ह§। 

 महोदय, आज हमार े देश के सामन े सबस े बड़ी समÖया रोजगार कì है। भारी सं́ या म¤ 

बेरोजगारी बढ़ती जा रही है। लोगŌ, यवुा-जवानŌ के हाथŌ के िलए जो काम चािहए, आज उसकì 

उपलÊधता नहé है। मुंबई म¤ एक बार टे³सटाइल इंडÖůी सबस ेबड़ी इंडÖůी थी। लाखŌ कì सं́ या म¤ 

वकª सª वहा ंकाम करते थ,े लेिकन दभुाª µय स ेटे³सटाइल इंडÖůी बदं हो गई और लाखŌ घरŌ के द:ुख 

सामन ेआ गए। मुंबई म¤ ऐसी कई बड़ी कंपनीज, जैस ेÿीिमयर, कमानी वगैरह थé। हमार े®ीरगं बारणे 

जी िजस ±ेý स ेÿितिनिधÂव करते ह§, वहा ंभी एक बहòत बड़ा इंडिÖůयल जोन ह,ै लेिकन हर वषª 

कोई न कोई कंपनी बदं हो जाती है। उसका Óयवहार बदं हो जाता है। हालांिक जैस े4 महीन ेपहल े

जेट एयरवेज बदं हòई, तो 10 स े12 हजार वकª सª राÖते पर आ गए। उनका भिवÕय अंधेर ेम¤ छा गया। 

ऐसे वĉ म¤ खास कर इस देश म¤ रोजगार कì िनिमªित कैस ेहो सकती है। Öवयं रोजगार कì तरफ चल¤, 

ऐसा हम बोलते ह§, लेिकन लोग जान ेके िलए तैयार नहé होते ह§। जो भी úेजएुट होते ह§, उनम¤ सार ेके 

सार ेलोगŌ को नौकरी िमलनी ही चािहए, ऐसी उनकì अप±ेा रहती ह।ै              

(1645/NK/GM) 

नौकरी कì उपलÊधता कैसे करा सकते ह§, इसिलए ऐसे इकोनोिमक जोन तैयार करके आने 

वाले जो उīोग ह,ै आने वाली जो इंडÖůी ह,ै उÆह¤ सरं±ण देने कì जłरत ह,ै उÆह ेफैिसिलटी देने 

कì जłरत है। आज दभुाª µय स ेमहाराÕů म¤ ºयादा स ेºयादा उīोग ³यŌ नहé आते। पूर ेदेश म¤ सबस े

ºयादा टै³स महाराÕů Öटेट म¤ है। पानी का िबल महगंा, इलेि³ůिसटी का िबल महंगा और बाकì के 

टै³सेज भी सीमा पार करते ह§। कोई भी इंडÖůी को आने नहé देते ह§, ये गजुरात या गोवा म¤ जाते ह§। 
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Öपेशल इकोनॉिमक जोन तैयार होता ह ैतो उÆह¤  कई तरह कì फैिसिलटीज दी जाती है। जो भी 

उīोग लगाने वाले लोग ह§, जो भी उīोगपित ह§, उनको सिुवधा िमलनी चािहए। िशव सेना िहÆदू Ńदय 

सăाट बाला साहेब ठाकर े हमेशा बोलते थ े िक जैस े वकª सª के साथ हम लोग रहते ह§, वैस े ही 

उīोगपितयŌ को भी सरं±ण देने कì जłरत है। एक उīोगपित के माÅयम स ेएक हजार लोगŌ को 

रोजगार िमलता ह ैऔर एक हजार पåरवारŌ का सरं±ण होता है। आज मýंी महोदय न ेिबल लाकर 

इसम¤ एक सलुभता का िनमाªण िकया ह,ै इसिलए म§ इनको धÆयवाद देता हó।ं  

म§ एक िवनती करना चाहता हó,ं Öपेशल इकोनॉिमक जोन का लोग िवरोध ³यŌ करते ह§? जहा ं

अ¸छी खेती होती ह,ै जहा ंफल का उÂपादन होता ह,ै दभुाª µय स ेवहा ंÖपेशल इकोनॉिमक जोन नहé 

होना चािहए। वहा ंकì भूिम का अिधúहण नहé होना चािहए। अगर वहा ंएसईजेड कì जाती ह ैतो लोग 

राÖते पर उतरते ह§, आदंोलन करते है। उनके आंदोलन को देखकर इकोनॉिमक जोन का जो 

ऑिडªनेस ह ैया गजेट ह,ै उस ेवापस लेना पड़ता है। जहा ंअÆन उÂपादक भूिम ह,ै जहा ंबैरन ल§ड ह ै

वहा ंआप ºयादा स ेºयादा Öपेशल इकोनॉिमक जोन तैयार कर¤। चाहे देशी उīोगपित हŌ या परदेश 

स ेआने वाले उīोगपित हŌ, उनका Öवागत इस देश म¤ होना चािहए।  

 माननीय ÿधान मýंी नरÆेþ मोदी जी के इस कायªकाल म¤ एफडीआई का जो कÆसेपट आया, 

उसस ेऐसा हòआ िक अब ºयादा स ेºयादा परदेशी उīोपितयŌ को लगता ह ैिक अपने देश म¤ एक 

अ¸छा वातावरण तैयार हो रहा है। दभुाª µय स ेइंडÖůी बदं ³यŌ होती ह?ै हमार ेदेश म¤ यूिनयनबाजी 

ºयादा होती है। यूिनयन के माÅयम स ेआंदोलन कर¤ या िडमाडं रख¤, इंडÖůी बदं कर,े एक ऐसा भी 

वĉ था। सौभाµय स ेअब यह कम हो चकुा है। हम सभी लोग चाहते ह§ िक देश म¤ उīोग आए।ं हम 

सभी चाहते ह§ िक सरकार को ऐसे उīोगŌ को सहóिलयत¤ देनी चािहए, ºयादा स ेºयादा अ¸छा 

इÆĀाÖů³चर तैयार करना चािहए। टै³स ए³जÌपशन, जैस े सÐेस टै³स हो, इनकम टै³स हो, 

ÿोफेशन टै³स हो या  वैट हो। टै³सेशन म¤ ºयादा स ेºयादा सहóिलयत¤ देकर दशे म¤ आने वाले उīोगŌ 

का Öवागत करना चािहए। यह सशंोधन िवधेयक भिवÕय के िलए अ¸छा होगा और भारत के उīोग 
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±ेý म¤ भी एक नया पåरवतªन होगा, ऐसी मेरी धारणा है। म§ एक बार िफर मýंी महोदय का अिभनदंन 

करता हó ंऔर इस िबल का समथªन करता हó।ं धÆयवाद।   

(इित)  
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1648 बज े 

®ी कौशलेÆþ कुमार (नालदंा):  सभापित महोदय, म§ (िवशेष आिथªक जोन) सशंोधन िवधेयक, 

2019 के प± म¤ बोलने के िलए खड़ा हòआ हó।ं िपछली एनडीए सरकार इस सशंोधन पर अÅयादेश 

ला चकुì ह,ै अब इसे कानून बनान ेपर चचाª कर रही है। िवशेष आिथªक ±ेý अिधिनयम 2005 कì 

धारा दो कì उप धारा एफ म¤ सशंोधन के बाद अिधसूिचत ůÖट या कोई कंपनी िवशेष आिथªक ±ेý 

म¤ अपनी कोई इकाई Öथािपत करन ेकì हकदार हो जाएगी। इसके साथ ही केÆþ सरकार को समय-

समय पर अिधसूचना जारी कर अपने िहसाब स ेिकसी भी इकाई को Óयिĉ के łप म¤ पåरभािषत 

करन ेकì सहóिलयत भी हो जाएगी।  

 अभी जो िनयमन ह ैउसम¤ सेज (िवशेष आिथªक जोन) म¤ ůÖट को इकाई लगाने कì अनमुित 

नहé है। संशोधन के बाद सेज (िवशेष आिथªक जोन) म¤ िनवेश को बढ़ावा िमलेगा जैसा देखा गया ह ै

िक देश म¤ अिधकांश औīोिगक घरान ेिकसी न िकसी ůÖट को Öथािपत कर उसके Ĭारा िनवेश को 

ÿाथिमकता देते ह§।  

(1650/YSH/RSG) 

अत: सरकार Ĭारा उठाया गया कदम काफì अ¸छा है। इसस ेSEZ म¤ उīोगŌ कì Öथापना 

म¤ बढ़ोतरी होगी। अब िवदशेी िनवेशकŌ म¤ भी आÂम-िवĵास जगेगा। रोजगार भी सजृन होगा। साथ ही 

साथ िनयाªत म¤ भी बढ़ोतरी होगी।  

 महोदय, म§ िबहार स ेआता हó।ँ िबहार िपछड़ा ÿदेश है। ®ी रघरुाम राजन कमेटी कì åरपोटª  भी 

सरकार के पास है। िबहार म¤ औīोिगक øािÆत लाने कì आवÔयकता ह,ै िजसके िलए हमार ेनेता 

और िबहार के मु́ य मýंी जी लगातार ÿयास करते रहे ह§। केÆþ सरकार Ĭारा Öथािपत सात SEZ 

ह§। राºय और िनजी ±ेý Ĭारा 11 SEZ Öथािपत है। 420 ÿÖतावŌ को हरी झÁडी दी गई है। वतªमान 

म¤ 355 अिधसूिचत SEZs म¤ स ेकुल 223 SEZs कायª कर रहे ह§। अब ÿĳ यह उठता ह ैिक छोटे-

छोटे राºयŌ म¤ SEZ कì Öथापना कì अनमुित दी गई, िफर भी िबहार जो ÿगित के पथ पर ह,ै िपछड़ा 

राºय ह,ै वहा ंउसकì अनदेखी कì गई है। 
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 सभापित महोदय, SEZ अिधिनयम-2005 कì मूल भावना स ेिनयाªत सवंधªन एवं सबंिंधत 

बिुनयादी ढाचँ े के सजृन म¤ राºय सरकारŌ के िलए एक ÿमुख भूिमका कì पåरकÐपना कì गई ह,ै 

िकÆतु म§ खेद के साथ कहना चाहता हó ँिक िपछली सभी सरकारŌ न ेिबहार कì SEZ कì Öथापना म¤ 

अनदेखी कì है। िजसका जीता-जागता उदाहरण ह ैिक िबहार म¤ एक भी SEZ के तहत उīोगŌ कì 

Öथापना के िलए मंजूरी नहé दी गयी है। जबिक छोटे-छोटे राºयŌ को भी इस केटेगरी म¤ शािमल िकया 

गया है। SEZ एक ऐसा अिधिनयम ह,ै िजसके Ĭारा िनवेशकŌ को छूट देकर इकाई लगाने के िलए 

आकिषªत िकया जाता है। अगर िबहार के िहत कì बात केÆþ सरकार को करनी ह ैतो मेरी मागं ह ैिक 

वहा ँभी SEZ के तहत इकाई लगाने कì अनमुित केÆþ सरकार को देनी चािहए। 

 म§ आपके माÅयम स ेकेÆþ सरकार स ेआúह करता हó ँिक िबहार म¤ SEZ कì Öथापना कर े

िजसस े िक वह िबहार के लोगŌ को भी उīोग लगाने म¤ आसानी हो, िवदेशी िनवेशक आए और 

बरेोजगारŌ को भी रोजगार िमले। यही बात कहकर म§ अपनी बात को समाĮ करता हó।ँ म§ अपनी पाटê 

जनता दल यूनाईटेड कì ओर स ेइस िबल का समथªन करता हó।ँ 

(इित) 
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1652 बज े

®ी भतृªहåर महताब (कटक): सभापित महोदय, धÆयवाद 

 I stand here to deliberate on this amendment Bill of 2019 relating to 

Special Economic Zones. As the Minister has very rightly mentioned, the 

concept of Export Processing Zones was formulated in 1965 and it was first 

started in Kandla. Whenever a new Governments comes, it wants to have a new 

scheme or rather an old scheme in a new name; and so, this concept of Special 

Economic Zones came into existence. 

 As far as I remember, when this Bill was being deliberated in this House 

and ultimately passed in 2005, at that time the whole Opposition was abstaining. 

We did not participate in the deliberations. The only Party which had raised 

certain objections to the Bill on SEZs had only one major objection: to allow trade 

unionism in SEZs.  They were the Left Front Members. The commitment that 

was made on the floor of the House which had been accepted by the then 

Government and subsequently by the subsequent Government is for all of us to 

see. 

 Even now the hon. Member from Shiv Sena said that it should not be 

allowed. The basic purpose of the Special Economic Zone or Export Processing 

Zone is to enable India to be at par with other countries which are manufacturing 

their products or goods so that we could become competitive. It was mentioned 

by the hon. Minister in this House that Shri Murasoli Maran had made extensive 

study on the idea that if China could develop their commercial activities and 

capture the world market, what was the benefit they could provide to their 
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entrepreneurs so that they could compete with other countries which have 

actually excelled to capture the world market. 

(1655/RK/RPS) 

If an Asian country, as they were called the Asian Tigers of South East Asia, could 

capture the world market – China ultimately surpassed them and captured the world 

market – why can we not do it?  We have an enterprise earlier, which was established in 

Kandal in 1965, but subsequently not much work was done.  I think that is the reason for 

the creation of Special Economic Zone and respective State Governments, because land 

belongs to the State, were also made partners in the decision-making process. 

 Subsequently, as the debate went on, in this House questions were posed as to 

why large acreage of land was being acquired in the name of SEZ and whether it is only 

to develop the real Estate; and if it is so; it should be discouraged.  At that time, the then 

Minister of State for Commerce stood up in the front row and said that one building in 

Hyderabad has also been declared as a Special Economic Zone.  One, three-storied 

building near Kolkata also is a Special Economic Zone.  Land is not the criteria.  He was 

so forceful in his point of view that a Special Economic Zone can also be established in 

Surat in one building.  The person concerned was involved in the diamond industry.   

 The basic idea, the platform on which Special Economic Zone was built up was that 

the investment will come from outside, indigenous investment will also be made but the 

technology that can come from outside will be comparatively duty-free.  It will be free from 

all the hassles of tax payment because that was one of the major problems which most of 

the investors were always mentioning.  That is how Special Economic Zone came into 

existence. 

 My good friend Shri Rudy was mentioning about certain suggestions that were 

made in the National Executive meeting in Lucknow.  I would like to know from him why 
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has he not passed it on to the Swadeshi Jagran Manch or has he collected all that 

information from Swadeshi Jagran Manch so that they can sit with the Minister and sort it 

out.  In this way, we can make progress in a better way. 

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COMMERCE AND INDUSTRY 

(SHRI PIYUSH GOYAL): I have also been a very active member of the Swadeshi Jagran 

Manch and I am very proud to say that they have played an important role to protect the 

Indian industry, particularly the small industry, artisans and handicraft manufacturers.  

And, therefore, there is no need to try and attribute any such motives to Swadeshi Jagran 

Manch. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): ‘Owner’s pride is neighbour’s envy’ is an 

advertisement which perhaps emanated from Mumbai with the Onida Television.  I do not 

know whether that exists or not but this clip is always in everybody’s mind.  Both pride and 

envy are not good things for human beings. 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): लेिकन उसम¤ कोई कÆÉयूजन नहé है। म§ उसका फाउÁडर म¤बर हó।ं …(Óयवधान)  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, have Shri Nishikant Dubey 

and Shri Rajiv Pratap Rudy been deployed for disturbing the Members?  They are senior 

Members, good orators and have enough scope to deliver. …(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (DR. KIRIT P. SOLANKI): Nothing will go on record. 

…(Interruptions) …(Not recorded)  

माननीय सभापित : महताब जी, आप अपनी बात किहए। 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): These are the points on which I have 

interacted with the Swadeshi Jagran Manch a number of times.  It is in the interest of our 

country to protect our indigenous entrepreneurs.  I will come to the aspect of FDI later on 

provided I am given time. 
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(1700/PS/RAJ) 

But taking an Ordinance route is something which should be avoided. 

That point has already been made by Shri N.K. Premachandran, Dr. Shashi 

Tharoor and also by Shri Sudip Bandyopadhyay. But I would only like to 

mention this here. The urgency enshrined in the Constitution does not suffice. 

The logic that has been put forth does not suffice. I will wait for the hon. 

Minister’s reply that as to what was the urgency to bring it here.  

1700 hours  (Shrimati Meenakashi Lekhi in the Chair)  

The only thing which is mentioned in this Bill is that you are making an 

amendment to bring in two words, ‘a trust’ or ‘any entity’. I have no objection to 

that to bring in ‘a trust’ or ‘any entity’. It needs to be defined and can be defined 

subsequently in the rules, of course. But what I am objecting to is that it is to 

be notified by the Central Government. Here, my objection relates to a law on 

policy. It has to be non-discriminatory and without any discretion. The less 

discretionary power is given to the Government, the better it is. In the last ten 

years, what have we witnessed in our country? More discretionary powers are 

with the decision-making authority. More bungling has taken place. So, why 

are you bringing in this line – ‘a trust’ or ‘any entity’ to be notified by the Central 

Government? Why should it be notified by the Government? You are putting a 

bit of bottleneck or you are creating a hindrance. It may not happen during your 

tenure, but once you are enshrining it into the law, it may happen 

subsequently. 
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 The SEZ policy was launched in April, 2000. The SEZ Act came into 

existence in the year 2005. The rules were made in the year 2006. What are 

the salient features in it? I am not going to narrate the full of it – ‘a designated 

duty-free enclave to be treated as a territory’. 

Madam, do you want me to stop? 

HON. CHAIRPERSON (SHRIMATI MEENAKASHI LEKHI): No, I just want you 

to conclude. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): So, as far as I have understood, 

I should not be discussing this. I was not a member of the Business Advisory 

Committee. But, initially, two hours were allotted for this Bill to be discussed. 

We have another one hour.  

HON. CHAIRPERSON: We have so many other parties and so many other 

participants. Instead of three minutes, ten minutes are already over. So, it is for 

this reason, you could just wind up and make your points shorter and concise. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): I need five minutes and I will 

conclude by five minutes. 

HON. CHAIRPERSON: Sir, please take two minutes. 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): There is no point in two minutes. 

I would say this for the first time after 18 years, that the progress of SEZ is 

being deliberated in this House. This Bill gives us an occasion to review the 

functioning of SEZ in our country. What has happened? The commitment, 

which was made for the development of SEZ idea during different regimes or 

Governments, was trampled upon. MAT was imposed though certain 
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commitments were made that it is not going to be imposed. Income Tax was 

imposed though a commitment was made that it will not going to be imposed till 

such and such date. These are the things which need to be discussed and we 

need answers from the hon. Minister. If my deliberation gets curtailed, I would not 

be able to raise all these issues. These issues are not being repeated. It is not 

that somebody else has raised these issues.  

(1705/RC/IND) 

 Shri Sudip Bandyopadhyay mentioned about a report.  That report was 

compiled within six months’ time by Mr. Baba Kalyani.  What does that report 

say?  That report does not get reflected in this amendment.  I am not going to go 

into the details of that report, though I have all the details and I also have that 

report with me but I would like to understand it from the Minister.  In last 

December, when a question was posed in Rajya Sabha whether you are 

considering that report or not, the answer that was given was that it is under 

consideration.  A number of points were mentioned and one point was that trade 

competitiveness was the idea of SEZ and now it is manufacturing 

competitiveness that is being brought in.  Is trade competitiveness with world 

market and manufacturing competitiveness for indigenous market?  What is 

actually being done for SEZ?   

 In Odisha, we have five SEZs.  There are States where there are many.  

We have certain issues relating to SEZs but here I would just like to ask what is 

the position of the Government relating to the three Es that that Committee had 

mentioned.  It stands for employment and economic enclaves.  Are you changing 

the nomenclature of SEZ?  What is the Government thinking?  What part of the 
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draft has been accepted or are you still seeking some more data as was stated 

earlier in last December?  Do you need more time till the US and China are 

indulged in trade war because of sanrakshanwad of the US?  America for 

Americans.  We heard India for India also.  We can sleep over the dispute for 

sometime but here is an opportunity and the idea that is being touted is that 

because of WTO pressure, we need to reconsider and we need to re-visit SEZ 

provisioning.  Why do you want to do it?  Is China doing it  or are other countries 

doing it?  Whom does it actually help?  I am of the opinion that the three Es will 

move away from the incentive linkages from exports and hence the condition of 

net foreign exchange will not be required for manufacturing SEZ. 

 The last point which I would like to mention here is relating to the Foreign 

Direct Investment.  The idea was Foreign Direct Investment will come.  I am not 

taking last five years flow of FDI into our country.  Last year, the Foreign Direct 

Investment had come down in comparison to the previous year of 2017.  Is this 

provision of adding trust and entities will bring in more FDI into our country?  If 

that happens, it is a welcome step.  If that has happened in-between these three 

months, it should be appreciated.  But there is a gloom in world trade today.  It is 

in decline in world market today.  Are we expecting more investment in SEZ?  Lot 

many things need to be done.  Do not make some cosmetic changes.  You have 

this report before you.  The Ministry of Finance also has a full-fledged study.  It is 

before the Ministry of Finance.  I think you are also aware of it.   You sit over it 

and sort it out.   

           (ends) 
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(1710/SNB/VB) 

1710 hours  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam Chairperson, 

thank you for giving me this opportunity to speak on this Bill.  Many of the 

important points have already been mentioned. So I would not take much time 

of the House.  

MADAM CHAIRPERSON: Your mike is not on.  

SHRI PIYUSH GOYAL: She is very soft spoken.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): We come from the 

same State and so he is saying nice things to me today.  

 I would not like to repeat many of the points but I stand here clearly in 

support of this Bill because SEZ is something which is in the interest of the 

nation for job creation. I would like to ask a few pointed questions to the hon. 

Minister and I would take a clue from what Shri Mahtab said. Are we moving 

from trade to manufacturing? I have absolutely no objection if we are moving to 

manufacturing because I think the Baba Kalyani Report which Shri Mahtab 

mentioned – most people have read this report today – it is a very important 

report because he is one of the largest business houses in the country and has 

done exceptionally well in contributing to India’s indigenous growth. 

Incidentally he comes from the same district and State that I come from and so 

I take great pride that the State of Maharashtra is making such a huge 

contribution towards SEZ. But I would like to ask the hon. Minister a pointed 

question that in this entire Bill, how many recommendations have you taken 
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which have come from him? I think, there is still a lot of hesitancy in the matter. 

He has brought in only the word `trust’.  

I appreciate the fact that it is a small Bill but as Mahtab ji said that every 

policy needs change and innovation with time. If you look at the history of 

SEZs, they came probably 20 years ago when we first started. Several 

Governments came after that. The late Murasali Maran did it; then Shri Kamal 

Nath was the Commerce Minister under the leadership of Dr. Manmohan 

Singh. But I think, issues have changed. There was a time when there was 

growth and we were only into manufacturing of cars. SEZs were only for 

imports. Today, what is the new technology? Today everything has a chip and 

everything has a battery. Electronics is the only future. So, is the Government 

taking SEZs forward in electronics which needs a huge infrastructure? Today a 

lot of SEZs are not doing well.  

The hon. Minister talked about `plug and play’. I appreciate that. Is this 

really a reality? It is not about your Government versus our Government. You 

also had been in the game for five years now. So, you have lesser reasons 

now to pat your own back. Five years is a substantial amount of time. I would 

like to ask the hon. Minister, what are you doing for the infrastructure that is 

required? It is because whether it is power, transport or logistics, can we give 

more flexibility to the SEZs? A lot of companies are willing to invest in, say, a 

port and in an airport and share the cost of infrastructure when the SEZs 

becomes affordable for all. I would be happy if the hon. Minister could say 

something on this.  
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 I was actually surprised by what was said by Shri Raut and I am grateful 

to him for the intervention that he made because in the Central Government 

and in the State Government, the Shiv Sena is a partner and he talked about 

how the State of Maharashtra was hurt today in the development story. He 

talked about the high prices of electricity and water. It just happens to be that 

the Industry Minister is also from the Shiv Sena and they are in both the 

Governments, at the Centre as also in the State. So, I think, it was music to my 

ears when he said that electricity is expensive in the State of Maharashtra. It is 

Rs. 7/- and how will Maharashtra say that it is competitive?  

SHRI ARVIND SAWANT (THE MINISTER OF HEAVY INDUSTRIES AND 

PUBLIC ENTERPRISES): He has placed the facts.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I am so glad that Shiv 

Sena is speaking the truth. Somebody is saying the truth.  

SHRI ARVIND SAWANT: Shiv Sena always speaks truth.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I am glad that they do. 

I hope they continue with the tradition.  

 Madam Chairperson, it is Rs. 7/- in Andhra Pradesh and Rs. 9/- in 

Maharashtra. We cannot sustain this. So, will the Government step in to make 

sure that there is a level playing field and intervene so that Maharashtra 

grows? Maharashtra only grows with event of `magnetic Maharashtra’. But 

nothing magnetic happened and I am not saying it, even Raut ji has said this. I 

am glad that Shri Sawant is here today and I remember in the last Lok Sabha 

he had mentioned about the situation of Nokia in the SEZ. When the Nokia 
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plant in Tamil Nadu shut down, about 5000 people lost jobs. So, would the 

hon. Minister throw some light on this issue? Even Shri Mahtab mentioned 

about the rules that are involved in this. The companies will come and go; 

properties and land will stay with them. What happens to the poor people? This 

Government is very soft and, in every intervention, they say that they are a 

`grounded Government’. So, the `grounded Government’ should first not worry 

about the rich and the famous. They should not talk of the owners but should 

talk about the bottom of the pyramid which is the labour. So, I would like the 

hon. Minister to clarify his stand on the bottom of the pyramid where they claim 

that they are running this Government from.  

 I have two quick questions. I would not repeat but that was our stand. 

What was the urgency for promulgating an Ordinance? We all know what is an 

Ordinance. I am not going to repeat that. But again I stand with all my 

colleagues and ask why was an Ordinance promulgated and what was the 

urgency. From whatever little I have read and understood, I will be happy if the 

hon. Minister – I am a microbiologist by profession and the hon. Minister is an 

accountant and so he clearly knows a lot more about this than I do – clarifies 

this point.   

(1715/RU/PC) 

But I would like to ask him one point.  There is a newspaper report which 

I have not read.  There was a CAG Report on Trusts which came up in this 

Government only and the reference is to the PAC during the tenure of NDA 

Government-I.   
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I would like to quote from the Committee Report: 

“The Committee desires that Expert Group under Income Tax 

Department may be constituted to look into violations because 

there are tax evasions and misuse of either a Charitable Trust or a 

general Trust.” 

 

Since you are a Chartered Accountant, you could kindly explain to the 

House and to me who is a novice to all these things.  The PAC Report on the 

Trusts says one thing and you have incorporated only one word, namely, 

‘Trust’.  If you could kindly clarify what really is the line of the Government, I 

would be happy as this is a complete contrast to what the PAC of your 

Government says and what you want to do.   

 Madam, I am coming to my last point and I will not exploit my friendship 

with you. I have a quick question to ask the hon. Minister. The hon. Minister is 

adding these Trusts, but how many Trusts, after the Ordinance was 

promulgated, have got an opportunity to invest? ……(Interruptions) How many 

people have invested in SEZs from the 2nd of March, after the issuance of 

Ordinance, till now? 

           (ends) 
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1717 hours 

SHRI JAYADEV GALLA (GUNTUR): Madam, I am not going to waste any time 

talking about the Ordinance and the Bill because all comments have already 

been made.  But I would like to take some time to touch some issues relating 

to SEZs in this country and make some suggestions which I think will be 

valuable inputs. 

 Madam, the real objectives behind the SEZs are being diluted.  SEZs 

have become land banks for people today.  So, I strongly feel, while giving 

land for SEZs, there should be a commitment in terms of how many jobs at 

different scales and different educational levels are going to be created.  That 

commitment must be taken upfront.  

 Along with job creation commitment, a requirement for industries to set 

up Skill Development Centres to train local people and to increase local 

employment should also be made mandatory.  

 We also have to look at the tax revenue which is going to be generated 

by these SEZs.  There should be conditions for this also while giving land for 

SEZs.    If all these commitments are fulfilled, then Government giving land at 

even minimum price, even for developers, is definitely worthwhile.  I am saying 

this because employment opportunities created and revenue generated will 

stimulate the local economy and improve, as our hon. Prime Minister rightly 

said, the ease of living for everyone in this country.   

 Wealth so created will make up for the subsidized land.   This is the 

theory behind SEZs and there are many shining examples of successful SEZs 
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in this country but at the same time, there are even more failures where land is 

kept idle and not being put to productive use where the intent of the developers 

is suspect as they sit on these land banks with ulterior motives.  So, we have 

to see how we create a policy that encourages the former and discourages the 

latter.  

 One of the main points in setting up SEZs, as many Members have 

already mentioned, is land acquisition. Land owners whose land is acquired 

get less than the actual market price generally - not the official price - and the 

value of the land of the neighbours increases.  The price of the land which has 

been left outside the border of the SEZs escalates.  So, the original land 

owners feel a double whammy. Their land is being taken away at below market 

prices while their neighbour’s land price is escalating upsetting the entire social 

equations in that area as well.  

 One idea which we can definitely consider here - to avoid this type of 

escalation and ill feelings among the people whose land is being acquired - is 

the idea of land pooling.   Land pooling was something which we have done 

very effectively in Amaravati.  We got more than 34,000 acres of land and I 

hope that YSRCP is keeping it in mind that it has come from more than 30,000 

farmers who are now wondering as to what is their future in Amaravati.   They 

have to definitely do something about it.  
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(1720/NKL/SPS) 

But land pooling is an idea that definitely can be considered for SEZs.  

 Madam, even better, why not we consider the idea, whose time, I think, 

has come – the idea of Rural Economic Zone. Rather than Special Economic 

Zone, where there is a border, where there is a limited supply of land, the land 

prices go through the roof, the land prices become expensive for industry, and 

there is a lot of heart ache with land acquisition, why not we consider the idea 

of Rural Economic Zone? Rather than going to already developed areas, you 

take every district where the Human Development Index is below a certain 

level and provide these incentives to all those areas so that jobs can be 

created where they are needed the most and where people are not having jobs 

today. Rural Economic Zone, I believe, is an idea for which the time has come.  

 Thank you. 

(ends) 
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1721 hours 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Madam, this Amendment Bill 

is just a cosmetic type of a Bill.…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Mr. Basheer, you just have three minutes to speak. 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Okay, Madam. 

 Actually, this Government could have brought a very effective legislation 

on this Special Economic Zones Act, 2005. Three very effective documents 

were there before the Government. One is C&AG Report on SEZ. Two, as 

correctly pointed out by the former speakers, we have Baba Kalyani 

Committee Report which went into the details of the functioning of this SEZ. 

Similarly, there is two and a half years of our own experience in running this 

SEZ. What the C & AG Report dated November 28, 2014 says is this, and I 

quote:  

“Considering the significant shortfalls in achievement of the 

intended socio-economic objectives by all the sectors of SEZs, 

there is an urgent need for the government to review the factors 

hindering the growth of non-operational and under-performing 

zones.” 

 

It is a very-very effective observation by the C&AG. The Government 

should at least have a look into that. Mahtabji was asking as to what actions 

you have taken about that. That document was there before them. The third 

one is our own experience. Since the last two and a half years, we have been 

running this. From that experience, I think, there are a lot of corrective 

measures to be taken for the effective functioning of this SEZ.  
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 Madam, we all know that there are a lot of concessions and incentives 

given to this SEZ, like liberalised NOC for import, exemption from routine 

export and import procedure of customs and all such things. Similarly, the 

Income Tax exemption and also the freedom of giving manufacturing process 

on sub contract are there.  

 I would like to remind the hon. Minister that we all are duty-bound to 

ensure that these liberalised concessions are not misused. Even if you see the 

parent Act, you will understand that there are no safeguards for that. This is a 

very important thing.  

 Coming to this Report, it is a very lengthy Report and I do not want to 

say much about that. They have suggested ‘EEE system’, that is, Economic 

Growth, Employment and Economic Enclaves. They have suggested so many 

effective recommendations such as formulation of separate rules and 

procedures for manufacturing and service SEZs, promotion of integrated 

industrial and urban development walk-to-work zones, promotion of MSME 

participation in 3Es and enable manufacturing enabling service players to 

locate in 3E, etc. Unfortunately, you have not given even a small consideration 

about these kinds of very effective recommendations. You could have done it. 

Law making process is a very important work. If you have added all these 

things, you could have made a very effective legislation.  

 I would like to say another important thing. This land is handed over to 

the developer.…(Interruptions) I am concluding in one minute. It may be kindly 

examined whether the optimum utilisation is done or not. 
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(1725/KSP/KDS) 

 Lastly, I want to make one more point. Converting agricultural land for 

setting up industrial units in SEZ should not be undertaken. This is very 

important. We are creating SEZ for a very good purpose. If you take 

agricultural land for SEZ, it is not correct because agriculture is the backbone 

of Indian economy. This is not being done in China. In China, they have made 

a specific provision that agricultural land should not be used for this purpose. 

Unfortunately, the Government has not even applied its mind to this point. You 

could have done this. 

 With these words, I conclude. 

(ends) 

  



26-06-2019    Dir(Vp)/Hcb                   Uncorrected/Not for publication                                             431 

 

1726 hours 

SHRIMATI ANUPRIYA PATEL (MIRZAPUR): Hon. Chairperson, I thank you 

for allowing me to speak in support of the Special Economic Zones 

(Amendment) Bill, 2019 which seeks to amend the Special Economic Zones 

Act, 2005 and replace the Ordinance which was promulgated on 2nd March, 

2019. 

 There is a small amendment which has been made in this Bill, that is, 

the words, ‘trust or any other entity notified by the Central Government’ have 

been included in the definition of ‘person’ and the need for this amendment 

was being felt for a very long time. So, this is being done today. What I would 

like to know from the hon. Minister is this. What are those trusts which have 

been allowed to establish, develop and manage the SEZs for the promotion of 

exports post 2nd March, 2019 when the Ordinance was promulgated? 

 Madam, we all understand that Special Economic Zones are being 

established and developed with the objective of giving a boost to economy, 

creating employment opportunities and developing infrastructure. If we take a 

look at the country as a whole, there are about 355 notified Special Economic 

Zones in India, out of which 223 are Special Economic Zones which are 

making exports. Among these, the States of Karnataka, Maharashtra, 

Telangana and Tamil Nadu have the maximum number of Special Economic 

Zones, followed by the States of Gujarat, Haryana, Uttar Pradesh, Andhra 

Pradesh and Kerala. The amount of employment opportunities they have 

created up to the year 2017-18 is 19,77,216. But I feel this figure can grow 
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much bigger and these opportunities can be extended to other States of India 

as well. 

1727 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  

 Sir, I come from the State of Uttar Pradesh, which, in terms of 

population, is one of the largest States of the country and we have parts of the 

State like the eastern part of Uttar Pradesh, Poorvanchal, in which my 

constituency Mirzapur also falls and Bundelkhand from where there is a mass 

migration of labourers every year to the other parts of the country in search of 

employment opportunities. So, we can say that human resource is available in 

abundance in States like Uttar Pradesh, but somehow Uttar Pradesh has not 

really come up in the priority of the developers for establishing Special 

Economic Zones. I urge upon the hon. Minister to bring States like Uttar 

Pradesh on the priority list, because the developers have a natural tendency to 

move towards the more prosperous States which tend to prosper even more 

and the backward regions get no benefit at all. So, it is in your hand. If you 

want, you can bring these States on priority so that such States also get to 

benefit from the development of Special Economic Zones. 

 I think this is also time for us to review the progress of Special Economic 

Zones as to how far they have been successful in bringing transformation in 

the country and fulfilling the objectives for which they have come up in our 

country. There was a Committee which was set up in 2018 to evaluate the 

Special Economic Zone Policy of India and suggest measures to make the 

policy comparable to international standards. In its Report, the Committee 
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have brought out several reasons which could potentially be attributed to the 

constraints faced by Special Economic Zones. 

The Committee has also recommended several changes in the SEZ 

Policy. They are like, shift in the framework from export growth to broad-based 

employment and economic growth, formulation of separate rules and 

procedures for manufacturing and service the Special Economic Zones, 

creation of enabling framework for ease of doing business and sync with the 

Statewise ease of doing business initiatives, procedural relaxations for 

developers and tenants to improve the operation and exit issues and one 

integrated online portal for new investments, operational requirements and 

exit-related matters. 

I want to understand from the hon. Minister as to how far these 

recommendations have been accepted and what the Ministry has done so far 

to make sure that we move on these lines and improve the performance of 

Special Economic Zones. 

With these words, I conclude. 

(ends) 
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(1730/MM/SRG) 

1730 बजे 

रले मतं्री तथा वाणिज्य और उद्योग मतं्री (श्री पीयूष गोयल): अध्यक्ष महोदय, मझेु बहुत 

प्रसन्नता है कि इतने छोटे अमेंडमेंट पर इतनी ज्यादा रुकि माननीय सदस्यों ने कदखाई है। लगभग 

13 माननीय साांसदों ने अपने सझुाव कदए हैं और प्रश्न भी पूछे हैं। समय िे अभाव में मैं शायद 

कवस्तार से नहीं बता पाऊां गा, लेकिन मैं माननीय सदस्यों िी किांताओ ां पर अपने कविार रखने िी 

पूरी िोकशश िरां गा। माननीय पे्रमिांद्रन जी, शकश थरर जी, भततृहरर जी और सकुदप्तो जी िो किांता 

थी कि ऑकडृनेंस लाने में जल्दबाजी क्यों िी गयी। मैं समझता ह ां कि अगर सभी माननीय सदस्य 

अपने कगरबेान में देखें तो ध्यान में आएगा कि कितने सार ेऐसे िानून यह सरिार लाना िाहती थी, 

कजससे देश िी आकथृि प्रगकत और कविास िो और तेज गकत कमलती, बल कमलता। लेकिन अलग-

अलग प्रिार िे कडसटबेंकसस िे िारण िभी यह सदन, िभी दूसरा सदन और िभी तो दोनों 

सदन नहीं िलते थे। इसिे िारण जनता िे द्वारा पूणृ बहुमत िी सरिार िा आदेश कदए जाने िे 

बावजूद और इस सदन से पाररत होने िे बाद भी राज्य सभा िे न िल पाने िे िारण हम आगे बढ़ 

नहीं पाते थे। इन कडसटबेंकसस और कडलेज़ िे िारण िई कवषय रह गए, कजस िारण से ऑकडृनेंस 

िा रट लेना पड़ा, खास तौर से देश में एफडीआई लाने िे कलए।  

जैसा कि भततृहरर जी ने बताया कि देश में इनवेस्टमेंट आए और देश िी आकथृि प्रगकत में 

देरी न हो। स्टेटमेंट में भी कलखा गया है, इांटरनेशनल फाइनैंकशयल सैंटसृ वगैरह इस देश में आएां, 

कनवेश आए, अलग-अलग प्रिार िे जो मॉडनृ इनवेस्टमेंट िे व्हीिल्स हैं, वे भी इस देश में आ 

सिें । इसमें कवलम्ब होने से किसी िो लाभ या हाकन नहीं थी, जैसे ही ध्यान में आया और सेबी ने 

एि नोकटकफिेशन कनिाला कजसिे तहत अल्टरनेट इनवेस्टमेंट फण्ड्स िो अलाऊ किया गया कि 

वे भी इनवेस्ट िरें। इसिे बाद सरिार िो लगा कि यह अच्छा रहेगा कि देश में अल्टरनेट 

इनवेस्टमेंट फण्ड्स िे माध्यम से स्पेशल इिोनॉकमि जोन्स, जो फाइनेंस िे के्षत्र में हैं और 

इांटरनेशनल फाइनैंकशयल सकवृकसस सैंटसृ िे रप में िाम िरते हैं, उनिो भी अलाऊ किया जाए। 
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हमने कलखा भी है कि 26 नवम्बर, 2018 िो जब सेबी ने अल्टरनेेट इनवेस्टमेंट फण्ड्स िो ट्रस्ट 

िे माध्यम से इांटरनेशनल फाइनैंकशयल सैंटसृ में ऑपरटे िरने िे कलए अनमुकत दी थी। साथ ही 

साथ ररज़वृ बैंि ने ट्रस्ट िी पररभाषा बहुत अच्छे तरीिे से समझा रखी है। किसी ने िैररटेबल ट्रस्ट 

िे ऊपर सीएजी ररपोटृ िे बार ेमें िहा, किसी ने िहा कि ट्रस्ट िी डेकफनेशन नहीं दी गयी है। 

इसिी डेकफनेशन उसिे रगेलेुटसृ देते हैं। पसृन िी डेकफनेशन में इांकडकवजअुल िौन है? कलकमटेड 

िम्पनी क्या है? पाटृनरकशप क्या है? यह सब हर िानून में नहीं कदया जाता है। यह मेन िानून में 

कदया जाता है और सेबी ने उसिो ठीि तरीिे से पूरा समझाया है। 26 नवम्बर िो उसिी 

डेकफनेशन और अनमुकत आयी। उसिे बाद जैसा कि हम सभी जानते हैं कि बजट सेशन आने वाला 

था। यह छोटा सेशन था, क्योंकि इांटररम बजट आना था। उस समय िई सार े इांट्रप्शन्स और 

कडस्टबेंकसस िे िारण िोई नया िानून लाने िी सम्भावना नहीं थी। िूांकि ऑपरकेटांग बॉडीज़ 

फाइनैंकशयल सेक्टर में लाने िे कलए ट्रस्ट एि िॉमन फोरम है, ऐसी पररकस्थकत में इस ऑकडृनेंस 

िो पाररत किया गया। मैं समझता ह ां कि िाांस्टीट्यूशन में भी राष्ट्ट्रपकत महोदय िो यह कजम्मेदारी 

दी गई है कि ऑकडृनेंस िो लाने िी जररत है या नहीं। यह सब दखेिर ही वे ऑकडृनेंस िो पाररत 

िरते हैं। मैं एि लाइन क्वोट िरना िाह ांगा। माननीय प्रधान मांत्री जी ने िहा था –  

And I quote:  

“India had a leadership position in information technology.  Finance was 

being increasingly married to technology.  It was becoming very clear to us that 

finance combined with technology, or FinTech as it is sometimes called, would 

be an important part of India’s future development.” 

(1735/SJN/KKD) 

उनिे मन में पूर ेसमय यह िल्पना रहती थी: “How to make India a thought 

leader in the field of finance?” आकखर िब ति भारत दूसर ेदेशों पर कनभृर रहेगा। िब 

भारत अपनी खदु िी एि ऐसी व्यवस्था खड़ी िर,े कजसिी अांतराृष्ट्ट्रीय स्तर पर मांजूरी हो। 
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खासतौर से भारत िी एि बहुत बकढ़या लोिेशन है। हम ईस्ट और वैस्ट िे बीि में हैं। अगर हम 

इांटरनेशनल फाइनेंकशयल सकवृसेज़ सेंटर िो कदनभर िलाएां, तो एि प्रिार से जैपनीज़ मािेट जब 

स्टाटृ होती हैं, तब से लेिर अमेररिन मािेट जब खत्म होती हैं, तब ति भारत िे फाइनेंकशयल 

सेक्टर िो एि िाकन्फडेंस कदलाएगा, एि अपािृूकनटी कदलाएगा, इांटरनेशनल फाइनेंकशयल 

सकवृसेज़ सेंटर िे रप में। यह ट्रस्ट मॉडल अल्टरनेकटव इन्वेस्टमेंट फां ड्स वगैरह एि प्रिार से 

स्टैकललस्ट मॉडल, कवदेशों में बल देने िे कलए इस्तेमाल किया जाता है। भारत भी उसिो अपने यहाां 

लाना िाहता है। इसीकलए एआईएफएस वगैरह िो ऑपरटे िरने िे कलए आरबीआई, सेबी द्वारा 

परवानगी कमलने िे बाद ऐसा तय किया गया कि इसिो पाररत िर कदया जाए। यह बहुत साधारण 

था, इसिे पीछे किसी छुपी हुई िैररटेबल ट्रस्ट िी डेकफनेशन और ये और वो में जाने िी जररत 

नहीं है।  

 जैसा कि माननीय प्रधान मांत्री जी ने िहा है कि सबिा साथ, सबिा कविास, सबिा 

कवश्वास, वास्तव में इसिो भी उस ट्रस्ट िे साथ देखा जाए। यह इतनी पारदशी सरिार है कि हम 

जो िाम िरते हैं, उसे बड़े खलेु तरीिे से और पूरी दकुनया में कढांढोरा पीटिर, सनुािर, समझािर 

िरते हैं। इसमें िोई घसु जाएगा, िोई एकन्टटी घसु जाएगी, ट्रस्ट जो सेबी और आरबीआई अपू्रव 

िर।े ऐसे ही िल िोई और एकन्टटी िा मॉडल आए, तो उसिे कलए परवानगी है सेन्ट्रल गवनृमेंट, 

उस टाइप िी एकन्टटीज़ िो भी अलाउ िरें। यह स्वाभाकवि है कि अगर िरेंगे, तो वह पाकलृयामेंट 

िे सामने पेश होगा। जब भी ऐसी किसी एकन्टटी िो अलाऊ किया जाता है, पाकलृयामेन्ट्री रुल्स में 

इसिे स्टैकबलाइज्ड प्रावधान हैं।  

 मैं एि बात जरर िहना िाह ांगा, वैसे तो मैं इस वाद-कववाद में नहीं पड़ना िाह रहा था, 

लेकिन एसईजेड िे सभी रुल्स, सभी प्रावधान जो 2005 िे एसईजेड एक्ट में हैं, वह 2003 में 

रल्स द्वारा पूर ेतरीिे से श्री अटल कबहारी वाजपेयी जी िी सरिार में आ गए थे। उल्टे जो 2005 

िे एक्ट िा कप्रऐम्बल है, मैं उसिो पढ़िर सनुाना िाह ांगा-  
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“While the policy relating to the Special Economic Zones is 

contained in the Foreign Trade Policy, incentives and other 

facilities offered to the Special Economic Zone developer and 

units are implemented through various notifications and circulars 

issued by the concerned Ministries/Departments. The present 

system, therefore, does not lend enough confidence for investors 

to commit substantial funds for development of infrastructure and 

for setting up of the units in the Zones for export of goods and 

services. In order to give a long term and stable policy framework 

with minimum regulatory regime and to provide expeditious and 

single window clearance mechanism, a Central Act for Special 

Economic Zones has been found to be necessary in line with 

international practice.” 

 

तब भी हमार ेरल्स िो िानून में इसकलए पररवकतृत किया गया कि कवश्व िा भारत िे ऊपर 

एि िाकन्फडेंस बढ़े। साथ ही साथ इांटरनेशनल पै्रकक्टस िो क्वोट किया गया है। हम भी 

इांटरनेशनल पै्रकक्टस िे कहसाब से अल्टरनेकटव इन्वेस्टमेंट फां ड्स वगैरह ट्रस्ट िो अलाउ िरने िे 

कलए यह अमेंडमेंट लाए हैं।  

एि और बात िही गई कि यह एसईजेड सक्सेसफुल नहीं हो रहे हैं। िुछ माननीय साांसदों 

ने यह भी कजक्र किया कि िुछ कफस्िल बेकनकफट्स, इनिम टैक्स वगैरह िे बेकनकफट्स न होने िे 

िारण ये एसईजेड सक्सेसफुल नहीं हो रहे हैं। खासतौर से यह कवषय माननीय शकश थरर जी ने 

रज़े किया जो िाांगे्रस पाटी िे बड़े वररष्ठ नेता हैं।…(व्यवधान) मैं उनिो याद कदलाना िाह ांगा कि 

िाांगे्रस िी ही सरिार थी, यूपीए िी सरिार िी थी, कजसमें िाांगे्रस लीड िरती थी, कजसने 

2011-12 में जो सभी िन्सेशन्स वाजपेयी जी िी सरिार ने कदए थे, इन्िम टैक्स िन्सेशन्स 

एसईजेड िो प्रमोट िरने िे कलए, यह सब िाांगे्रस ने वषृ 2011-12 में कवदड्रा किए। जो बेकनकफट्स 

एसईजेड डेवलेपसृ िो कमलते थे, जो बेकनकफट्स यूकनट्स िो कमलते थे, वे बेकनकफट्स 2011 से 

कवदड्रा किए। कडकवडेन्ड कडस्ट्रीलयूशन टैक्स 1 जून, 2011 से लेवी िर कदया, जो कडकवडेन्ड 

एसईजेड डेवलेपसृ देते थे। फरवरी, 2011 में बजट प्रपोजल्स में कजतने बेकनकफट्स एसईजेड िे थे, 
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उन सबिो कवदड्रा िरिे, जो एडवसृ इम्पैक्ट एसईजेड ग्रोथ में आया, मैं सीधा उनिो आांिड़ों से 

बता सिता ह ां।  

(1740/GG/RP)  

सन ्2009-10 ति नए एसईज़ेडस िे प्रपोज़ल्स आती हैं, अपू्रव हो रही थीं, िोई कवड्रॉ 

नहीं िरना िाह रहा था। सन ्2011 में इनिे आने िे बाद से डीनोकटकफिेशन ऑफ एसईज़ेड िे 

कलए कजस तेज़ी से ररक्वेस्ट ररसीव हुए, तो यूपीए-2 में एसईज़ेडस िो डीनोकटफाई िरने िे कलए 

67 ररक्वेस्ट्स आए। कसफृ यूपीए-2 िे पाांि वषृ िे िायृिाल में यह हुआ और इसिा सबसे बड़ा 

िारण था कि उन्होंने इनिम टैक्स बैकनकफट्स कवड्रॉ िर िे इस पूर ेएसईज़ेड लॉ िी धकज्जयाां 

उड़ा दीं। मैं समझता ह ू ां कि  साथ ही साथ जो लैण्ड िे इश्यज़ु हैं, लैण्ड िे इश्यज़ु में िई माननीय 

साांसदों ने कवषय उठाया फाकमिंग लैण्ड वगैरह िा, एसईज़ेड्स िे सांबांध में एि स्पष्ट प्रावधान है कि  

बोडृ ऑफ अपू्रवल्स िोई एसईज़ेडस िो अपू्रव नहीं िरगेा। जहाां राज्य सरिार ने या तो पहले, या 

प्रपोज़ िरती है िां प्लसरी एकक्वकज़शन ऑफ लैण्ड। साथ ही साथ राज्य सरिार िो एडवाइज़ 

किया गया है कि  लैण्ड एकक्वकज़शन िी पहली प्रायोररटी वेस्ट एण्ड बैरन लैण्ड िी होनी िाकहए। 

अगर लेनी भी पड़े तो कसांगल क्रॉप ली जाए और अगर बहुत जररी हो कि  थोड़ी डबल क्रॉप लेनी 

पड़े, िां कटकववटी बनाने िे कलए तो वह दस प्रकतशत से ज्यादा नहीं हो सिती है। यह एसईज़ेड लैण्ड 

िे कलए है। मैं समझता ह ू ां कि  अगर िोई ज़मीन अभी ति एसईज़ेड में पूरी तरीिे से यूज़ नहीं हुई है 

तो उसिे कलए भी िाांगे्रस िो सोिना पड़ेगा। यूपीए िे समथृि दल ततणमूल िाांगे्रस ने आज लैण्ड 

एकक्वकज़शन िी बड़ी बात िही है। सन ्2005 में यह िानून पास हुआ, तब तो ततणमूल िाांगे्रस ने 

िाांगे्रस िो सपोटृ किया था। तब क्यों नहीं उन्होंने अपोज़ किया कि एसईज़ेड िे कलए लैण्ड 

एक्वायर होगा? यह आज आफ्टरथॉट िहाां से आ गया? इसी प्रिार से माननीय बहन सकुप्रया सूले 

जी और िई माननीय साांसदों ने बाबा िल्याणी जी िी ररपोटृ िा कजक्र किया है। मैं वास्तव में बाबा 

िल्याणी जी िो धन्यवाद दूांगा। वे  मेर ेही राज्य से ही आते हैं, कजधर से सकुप्रया जी आती हैं। 

उन्होंने बहुत अच्छी तरीिे से एसईजेड पॉकलसी िो स्टडी किया है। समय िे अभाव में उसिो मैं 
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पूरा पढ़ ांगा नहीं। लेकिन हमने एि-एि ररक्मेंडेशन िो, िुछ ररक्मेंडेशांस िो तो ऑलरडेी पूरी तरीिे 

से लागू िर कदया है, ऐसी पाांि ररक्मेंडेशांस हैं। तीन ररक्मेंडेशांस कजनिो एडकमकनस्टे्रशन ऑडृर से मैं 

िर सिता ह ू ां, 31 जलुाई ति अनमुाकनत है कि  मैं िर लूांगा। एि ररक्मेंडेशन है, कजसमें रल्स 

अमेंड िरने पड़ेंगे, उनिो 15 कसतांबर ति िरने िी िायृवाही शरु िर दी गई है। िुछ ररक्मेंडेशांस 

हैं, कजसमें कडपाटृमेंट ऑफ रवेन्य ुिे साथ और बािी मांत्रालय या राज्य सरिार िे साथ प्रावधान 

और रल्स बदलने पड़ेंगे। ऐसी छह ररक्मेंडेशांस हैं। हमारा अनमुाकनत समय 30 नवांबर ति िा है। 

साथ ही साथ िुछ ररक्मेंडेशांस हैं, कजनमें एि बार कफर एसईज़ेड एक्ट िो अमेंड िरना पड़ेगा। उन 

अमेंडमेंट्स िो हम स्टडी िर रहे हैं। मैं बािी कवभागों िे साथ ििाृ िर िे एि बार पनु:इस सदन 

िे सामने आऊां गा, तब आप और कजतने िाहे सवाल पूछ सिते हैं। मैं उन सबिा भी ज़रर जवाब 

दूांगा। आज िे कलए मेरा आप सबसे अनरुोध है कि  आप सब इस अमेंडमेंट िा समथृन िर, हमने 

जो िोकशश िी है कि  जल्द से जल्द देश-दकुनया िे लोग भारत में कनवेश िरें और उसिो िनुाव िी 

भागा-दौड़ी में कवलांब न िरें, उसिा आप समथृन िरें।  

 धन्यवाद। 

(इकत) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, the hon. Minister 

has referred the Report of Baba Kalyani-led Committee which has not been 

shared with the House. …(Interruptions) Can he place the Report before the 

House? …(Interruptions) 

SHRI PIYUSH GOYAL: I will certainly send it to you.  I think, it is available on 

the website also but if it is not available, I will make it available to 

you.…(Interruptions) It is already on the website. s 

माननीय अध्यक्ष : श्री एन.िे. पे्रमिन्द्रन जी।  
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1744 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much Speaker, 

Sir.  The Baba Kalyani Committee Report is already in the public domain.  It is 

with me and it is in the Library also.  

 Sir, I have raised very serious questions.  First question is this.  What 

was the urgency in promulgating the Ordinance?  Unfortunately, that has not 

been answered. …(Interruptions) The Original Act was enacted in the year 

2005.  The Government had no intention to make an amendment to the 

Original Act upto 2019 by incorporating the word ‘trust’ or ‘entity’.  

(1745/RCP/KN) 

My question still remains unanswered.  What is the urgency in having an 

amendment through an Ordinance?  That is the question which still remains 

unanswered.   

 The second point which I would like to highlight is this.  Another question 

which we have raised before the hon. Minister is this.  How many companies 

or how many entities or how many trusts were being recognised and notified 

so that they will get the benefit under the Special Economic Zones Act or as 

per the amended Ordinance?  That is the second question that also remains 

unanswered. 

SHRI PIYUSH GOYAL: Thank you very much.  Speaker Sir, I will take one 

minute only.   

First of all, I have just now explained, quoting the law of 2005, that the 

international world wants certainty.  When SEBI allowed the Alternative 
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Investment Funds in the form of trust in November 2018, we wanted that 

international investors get confidence.  They can come in the AIF form.  But 

you did not allow the Parliament to function, particularly the other House where 

we do not have a majority.  Hon. Prime Minister has again today appealed to 

the Opposition that we do not have a majority, but support us to implement the 

agenda which the people of India have voted us for.   

 Similarly, there was an urgency that we wanted the world to start 

investing in India.  Sunset clause is coming in March, 2020.  Therefore, we 

thought why should we delay it by six months while the process of elections 

was going on?   

As regards the number of applications, we have received six 

applications so far under this amendment which, I think, is a very good 

achievement considering that the whole country was going through elections.  

Despite that, I think, investors had the confidence that a strong and stable 

Government will come in India.  Therefore, six applications have come.  One 

received approval only a day or two ago and five more are under process for 

approval.  All of this is in the interest of encouraging more and more 

investments to come into India.  I am sure this House wants this country to 

progress and the people of India to benefit from that progress. 

माननीय अध्यक्ष : श्री भगवांत मान। 

SHRI BHAGWANT MANN (SANGRUR): Thank you very much, Sir. 

…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, एि कमनट।  श्री एन.िे. पे्रमिन्द्रन। 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Finally, the hon. Minister has 

cited regarding the definition of ‘trust’ here.  I do accept the argument of the 

hon. Minister that if ‘trust’ is not defined in the original Act, the General Clauses 

Act will be applicable.  But as far as the term ‘entity’ is concerned, there is no 

general clause definition.  

SHRI PIYUSH GOYAL: You are such a seasoned Parliamentarian.  Please 

read the words; it is entity as notified by the Government.  Entity does not have 

any definition.  Trust is also an entity.  Proprietorship is an entity.  Private 

limited company is an entity.  We are a modern Government.  If the world 

comes up with some new way of investing, that entity will be notified.  How can 

we define an entity?  We do not know what exists in the future. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): If the term ‘entity’ is not defined in 

the original Act, my strong objection is that, according to the whims and fancies 

of the Government, the Government can determine any entity or any people or 

any group which are entitled for SEZ benefit.  That is the objection which we 

are raising.  These are the points which I would like to highlight.  I conclude, 

Sir. 

            

माननीय अध्यक्ष : मांत्री जी, आप एि साथ जवाब दे दीकजएगा। 

श्री भगवांत मान। 
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1749 बजे 

श्री भगवतं मान (सगंरूर): कमकनस्टर साहब िा एसईजेड िा जो प्रस्ताव है, मैं उसिा स्वागत 

िरता ह ूँ। मैं पांजाब से आता ह ूँ। पांजाब िे आस-पास जो स्टेट हैं, वह टैक्स हैवन स्टेट हैं। कहमािल 

प्रदेश, जम्मू है। हालाांकि पांजाब में बहुत ही फटाृइल जमीन है, लेकिन 533 किलोमीटर जो एररया 

है, वह पाकिस्तान िे बॉडृर िे साथ लगता है। वहाूँ पर िोई बड़ी फसल तो हो नहीं सिती, िुछ 

तो िां टीली तार में आती है। वहाूँ िे लोग या तो बेरोज़गार हैं या कफर ड्रवस में जाते हैं। क्या आप 

ऐसा िुछ प्रावधान िर सिते हैं कि पांजाब िे कलए िुछ ऐसी इांडस्ट्री आए, क्योंकि हमार ेपांजाब िे 

नौजवान या तो IELTS िरिे बाहर जा रहे हैं या इधर-उधर भटि रहे हैं। मैं उसिे बार ेमें पूछना 

िाहता ह ूँ। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य यह कबल है। 

श्री भगवतं मान (सगंरूर): कमकनस्टर साहब मेरा एि सजेशन है। जैसे पलृ िम्पनी है, उसने 

िरोड़ों रुपये िी जमीन हड़प ली। क्या ऐसी किट फां ड िम्पकनयों द्वारा हड़पी हुई जमीन िो 

एक्वायर िरिे उनिे पैसे वापस नहीं हो सिते? सर, मेर ेएि-दो क्वेश्चन हैं। 

(1750/SMN/CS) 

मैं यह िहना िाहता ह ूँ कि हम एस ई जेड िा स्वागत िरेंगे, लेकिन हमार ेपांजाब िी भी 

थोड़ी सलाह ले लीकजए।  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, since the year 

2005, the concept of SEZ has been in existence. You are simply inheriting the 

concept that was conceived by the UPA Government. 

SHRI PIYUSH GOYAL: I had just mentioned the history of SEZ. 

डॉ. णनणिकातं दुबे (गोड्डा): 2003 में रल बन गया था।  
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): The first SEZ was 

started more than six decades ago. In 2005, the Act has come into existence. 

Do not try to belittle the concept of SEZ.  

डॉ. णनणिकातं दुबे (गोड्डा): एस ई जेड रल वषृ 2003 में बना।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मांत्री जी जवाब द ेदेंगे। आप रहने दीकजए।  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Why has the SEZ 

been a success story in China whereas we have failed to achieve the desired 

results?  SEZ has become an engine of manufacturing in China. May I know 

how many SEZs which were proposed are still non-functional? What is the 

number of functional and non-functional SEZs and how many are lying vacant?   

 Furthermore, how many people are being employed in our SEZ 

infrastructure and what is their total turnover of SEZs?  Do you have any 

comparative statement between 2014 and 2019?  What is the growth of 

employment in the SEZ sector?  

 Do you think that the site selection of SEZ are creating problems?  How 

is the selection of site determined?  Why do four States of our country namely, 

Goa, Jharkhand, Manipur and Nagaland have no SEZs?  What are the 

reasons?  Jharkhand is a mineral rich State.  Dubey ji has come from 

Jharkhand.  

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): There is an urgent 

need to solve the farmers’ problems in the SEZ area.  The farmers have given 

their agricultural lands and are now facing many problems.  There is no income 

for their livelihoods. 
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Speaker Sir, I had raised 

the question of suggestions that were made in Baba Kalyani’s Report.  

SHRI PIYUSH GOYAL: I had answered that question. You were not there in 

the House. 

 SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Okay.  

श्री पीयूष गोयल : महोदय, मझेु जवाब देना है।   

माननीय अध्यक्ष : आपिी इच्छा हो तो जवाब दे दीकजए।  

श्री पीयूष गोयल : महोदय, वैसे तो जवाब देने िो िुछ है नहीं। माननीय सदस्य ने जो िहा है, उसे 

पांजाब राज्य िो तय िरना पड़ेगा कि लैंड एकक्वकजशन, लैंड िा क्या िरना है, इसे वे तय िरते हैं।  

भततृहरर जी, मैंने बाबा िल्याणी ररपोटृ िा पूरा कनिोड़ िरिे कि किस-किस में हमने िाम 

िर कलया है, किस पर डेड लाइन िे साथ िाम आगे होने वाला है, सब कडटेल्स हमने दी हैं। 

किसानों िे इश्यूज आपिी राज्य सरिार िो ही हल िरने पड़ेंगे। लैंड एकक्वकजशन और फामृर िे 

साथ जो सांबांध है, वे स्टेट िे सांबांध हैं। उसमें िेन्द्र सरिार िुछ दखलांदाजी नहीं िर सिती है।  

(1755/RV/MMN) 

 जहाां ति लोि सभा में िाूँगे्रस पाटी िे नेता माननीय अधीर रांजन जी िा प्रश्न है, पहली 

बात तो एस.ई.ज़ेड. फेल नहीं हुआ है। एि तरफ तो आप एस.ई.ज़ेड. िी के्रकडट ले रहे हैं और 

दूसरी तरफ आप बोल रहे हैं कि फेल हो गया।…(व्यवधान)  

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपरु): मैंने कडज़ायडृ ररजल्ट्स िहा है। कडज़ायडृ ररजल्ट्स िा 

मतलब फेल होना नहीं है।…(व्यवधान) 

श्री पीयूष गोयल: अगर िुछ फेल्योर है, अगर कडज़ायडृ ररजल्ट नहीं आया तो पूर ेतरीिे से शत 

प्रकतशत गनुाह िाूँगे्रस पाटी ने किया। इन्िम टैक्स िे सार ेिां सेशांस कवदड्रॉ किए।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : िेवल माननीय मांत्री जी िी बात ररिॉडृ में जाएगी। 

…(व्यवधान)…(िायृवाही-वतत्तान्त में सकम्मकलत नहीं किया गया।)  
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श्री पीयूष गोयल: जो अन्तराृष्ट्ट्रीय कनवेशि हैं, वे एि स्टेबल और पे्रकडक्टेबल पॉकलसी िाहते हैं। 

अगर आप स्टेबल और पे्रकडक्टेबल पॉकलसी िो बीि में िेंज िरते रहेंगे तो िौन कनवेशि आएगा? 

इसकलए आप इसिी कजम्मेदारी लीकजए। 

 वषृ 2014 में इम्प्लॉयमेंट साढ़े बारह लाख था, वह बढ़ िर आज लगभग साढ़े बीस लाख 

हो गया है। मेर ेख्याल से आठ लाख नए जॉलस एस.ई.ज़ेड्स. में आए हैं। एक्सपोटृ परफॉमेंस, जो 

वषृ 2014 में पाूँि लाख से िम था, वह आज सात लाख से अकधि है। सारी कडटेल्स पकललि 

डोमेन में हैं। आप बेकफक्र रकहए, एस.ई.ज़ेड. हमारी सरिार में सेफ है और दशे हमार ेऊपर कवश्वास 

िरता है।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. िे. पे्रमिन्द्रन जी द्वारा प्रस्ततु साांकवकधि सांिल्प िो सभा िे 

समक्ष मतदान िे कलए रखता ह ां। 

प्रश्न यह है : 

“कि यह सभा राष्ट्ट्रपकत द्वारा 2 मािृ, 2019 िो प्रख्याकपत कवशेष आकथृि 

जोन (सांशोधन) अध्यादेश, 2019 (2019 िा सांख्याि 12) िा 

कनरनमुोदन िरती है।” 
 

साांकवकधि सांिल्प रखा गया एवां अस्वीित त हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कि कवशेष आकथृि जोन अकधकनयम, 2005 में सांशोधन िरने वाले कवधेयि पर 

कविार किया जाए।” 
 

प्रस्ताव स्वीित त हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष : अब सभा कवधेयि पर खांडवार कविार िरगेी। 
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खंड 2 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): I have given notice for two 

amendments in Clause 2, that is about trust or entity. My only subjective clause 

is that the trust should be a registered public trust having a minimum of 20 years 

of functional experience so that some control can be made on the trust. 

Otherwise, nobody knows the ultimate beneficiary of the trust.  I am moving 

Amendments No. 1 and 2 to Clause 2. 

I beg to move:  

Page 1, line 5,--   

for “trust or any entity” 

substitute  “ ,registered public trust having a minimum of twenty 

years of functional experience”.    (1)  

Page 1, lines 7 and 8,-- 

for “trust or entity” 

substitute “registered public trust having a minimum of twenty years 

of functional experience”.               (2) 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. िे. प्रेमिन्द्रन द्वारा खांड 2 में प्रस्ततु सांशोधन सांख्या 1 और 2 िो 

सभा िे समक्ष मतदान िे कलए रखता ह ां। 

सांशोधन मतदान िे कलए रखे गए तथा अस्वीित त हुए। 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह ह ै: 

“कि खांड 2 कवधयेि िा अांग बने।” 

प्रस्ताव स्वीित त हुआ। 

खांड 2 कवधयेि में जोड़ कदया गया। 

खांड 3 कवधयेि में जोड़ कदया गया। 

खांड 1 कवधयेि में जोड़ कदया गया। 

अकधकनयमन सूत्र और नाम िो कवधयेि में जोड़ कदया गया। 
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सदन का समय बढ़ाने के सबंधं में 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, अगर आपिी सहमकत हो तो सदन िा समय इस कवधेयि 

िे पास होने ति बढ़ा कदया जाए। 

अनेक माननीय सदस्य: हाूँ। 

माननीय अध्यक्ष : सदन िा  समय इस कवधेयि िे पास होने ति बढ़ाया जाता है।  

--- 
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णविेष आणथिक जोन (सिंोधन) णवधेयक - जारी 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी प्रस्ताव िरें कि कवधेयि िो पाररत किया जाए। 

SHRI PIYUSH GOYAL: I beg to move:  

“That the Bill be passed”. 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“कि कवधेयि पाररत किया जाए।” 

प्रस्ताव स्वीित त हुआ। 

 

 

(1800/MY/VR) 

माननीय अध्यक्ष: सदन िी िायृवाही िल गरुुवार, कदनाांि 27 जून 2019 िो सबुह 11 बजे ति 

िे कलए स्थकगत िी जाती है। 

1800 बजे 

तत्पश्चात् लोि सभा गरुुवार 27 जून, 2019/6 आषाढ़, 1941 (शि) 

िे वयारह बजे ति िे कलए स्थकगत हुई। 

 

 


